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Гигантские задачи хозяйственного строительства 
в 1931 г., решающем году пятилетки, поставлены 
во весь рост на декабрьском пленуме ЦК и 
ЦКК и на сессии ЦИК СССР. Вопрос заклю
чается теперь не в том, чтобы повторять эти задачи, 
а в том, чтобы, засучив рукава, самоотверженно, 
со всем большевистским напором осуществлять эти 
задачи, проверяя шаг за шагом выполнение на
роднохозяйственного плана 1931 г. по всему 
фронту социалистического строительства.

Как это было особенно подчеркнуто пленумом 
ЦК и ЦКК и сессией ЦИК СССР, крупнейшая 
и ответственная задача стоит в 1931 г. в области 
финансов. Финансовый план третьего года пяти
летка должен перераспределить на дело социали
стического строительства около двух третей на
родного дохода, обеспечив своевременное финан
сирование решающих участков социалистиче
ского строительства. Как идет выполнение финан
сового плана по данным января?

Нужно прежде всего решительно подчеркнуть 
успехи, достигнутые в области финансов в особом 
квартале. Как-йи трудна была финансовая задача 
особого квартала с его громадной программой 
капитального строительства и сельскохозяйствен
ных заготовок, она в основном разрешена. Вопреки 
буржуазной клевете право-«левацких» двуруш
ников, вопреки паническим пророчествам правых 
оппортунистов и особый квартал закончен без- 
эмиссионно, чего не бывало у нас в осенние ме
сяцы предшествующих лет и что является свиде
тельством громадного усиления планового начала 
и социалистической организованности нашего хо
зяйства. Решение этой задачи потребовало вели
чайшего напряжения по всей линии нашего хо
зяйства, но эта задача в основном разрешена.

Выло бы, однако, не только неправильны м 
было бы преступным успокоиться на достигнутых 
результатах. Если особый квартал решал задачу 
безэмиссионного завершения строительного се
зона и осуществления плана заготовок и тем самым 
укрепления червонца и всей финансовой системы, 
то первый квартал решает проблему накопления 
резервов для гигантского хозяйственного разво
рота на протяжении всего 1931 г.

Подготовить финансовую базу, накопить госу
дарственный резерв, необходимый для осуществле
ния бесперебойного финансирования весенней по
севной кампании, капитального строительства 
и осенних заготовок, можно и должно прежде всего 
в первом квартале. Выполнение финансового плана 
первого квартала — решающее звено в разверты
вании социалистического наступления на протя
жении всего 1931 г.

Осознано ли это на местах, так ли идет выпол
нение финансовой программы первого квартала? 
Предварительные итоги января и многочисленные 
факты с мест говорят обратное. В ряде областей 
мы имеем недопустимое хвостистское отношение 
к решению финансовых задач первого квартала, 
ставку на самотек, свидетельствующую о непони
мании финансовых задач первого квартала и гро
зящую срывом достижений финансовой работы, 
за особый квартал.

Одним из важнейших рычагов финансового пла
на является группа доходов, которая охватывает 
собой прямые налоги, займы, приток вкладов 
в сберкассы, паенакопление, возврат ссуд и т. п. 
В условиях нашей финансовой организации (новая 
система кредитования, безналичные расчеты) эта 
группа доходов, на ряду с реализацией товаров, 
имеет первостепенное значение для обеспечения 
таких платежей как зарплата, заготовки и т. п. 
Если в особом квартале по этой линии государ- 



етвеняые доходы поступали по преимуществу в по
рядке обязательных платежей населения (налоги),, 
то в первом квартале центр тяжести — в мобили
зации добровольных взносов населения (займы, 
приток вкладов в сберкассы, паенакопление и т. п.). 
Это труднее, это требует большой общественной 
работы, привлечения к этому делу широчайшей 
активности народных масс, организованного во
влечения их в дело социалистического накопления. 
Здесь очень опасен антибольшевистский самотек, 
который ничего, кроме срыва и дезорганизации, 
дать не может. Между тем предварительные данные 
за первые две декады января показывают, что мы 
не выполнили здесь даже половины месячного за
дания, при чем исключительной причиной этого 
является недооценка этой задачи парторганиза
циями, резкое ослабление боевых темпов работы 
особого квартала.

Этому должен быть положен решительный 
предел. Нужно в ближайшие же дни добиться 
такого перелома в работе, который на деле обес
печил бы выполнение январского задания и зада
ний всего первого квартала. Никаких об’ективных 
препятствий к этому нет. Нужно только привлечь 
к этому делу широкую общественность рабочих, 
колхозников, деревенского актива, профсоюзных 
организаций и в первую очередь наших партийных 
организаций. Советы и парторганизации должны 
взять это дело под настоящее оперативное руко
водство и тщательный оперативный контроль.

Вторым решающим ззеном в выполнении фи" 
нансовой программы перзого квартала яв
ляется работа потребкооперации и реализация 
ею товаров. Около 2/3 в доходной части кассового 
плана Госбанка занимает выручка от реализации 
товаров. Неоднократно указывалось уже на то, 
что работа потребкооперации по реализации то
варов идет из рук вон плохо. Между тем при без- 
эмиссионном финансовом плане строгое выполнение 
планов реализации товаров в намеченных разме
рах и в намеченные сроки приобретает особо 
ответственное значение для обеспечения всех пла
тежей и в частности зарплаты. Спрос на товары 
в нашей стране огромный. Растущее производство 
промышленности обеспечивает нам рост товарной 
массы. Надо во-время передать товары потреби
телю, преодолев транспортные и всякие прочие 
затруднения на этом пути, как бы велики они ни 
были. Нужно прямо сказать широкому потреби
телю в городе и деревне, что если в кооперации 
нехватает товаров, то это далеко не всегда озна
чает, что нет возможности эти товары получить. 
Нужно взять под жесточайший огонь обществен
ной самокритики нашу кооперацию, изгнать из 
кооперации правых оппортунистов и бюрократов 
и добиться максимальной быстроты оборота то
варов.

Пленум ЦК и ЦКК решительно подчеркнул 
прямую зависимость финплана от выполнения всех 
количественных и качественных показателей во 
всех отраслях народного хозяйства. «Успешное 
выполнение финансового плана и бюджета стоит 
в прямой зависимости от выполнения количествен
ных и качественных показателей во всех отраслях 
народнохозяйственного строительства». (Пленум 
ЦК и ЦКК). Было бы преждевременным по дан
ным января судить о ходе развертывания произ
водства и о выполнении количественных и каче
ственных показателей в промышленности и на 
транспорте. Но то, что дает январь в этом отноше- х 
нии, яляется явно неудовлетворительным. Борьба 
за качественные показатели, за накопление в об
обществленном секторе, за выполнение программы 
отчислений от доходов обобществленного сектора 
в финансовую систему не раззернута еще настоя
щим образом. Каждый потерянный день в этом^ 
отношении бьет по масштабам и темпам нашего 
социалистического накопления. Снижение себе
стоимости промышленной продукции, снижение 
издержек производства, качественное улучшение 
работы транспорта, ускорение сроков оборота 
товаров,— здесь заложены сотни миллионов и мил
лиарды социалистического накопления в 1931 г. 
Эго должны осознать все звенья советских, проф
союзных и партийных организаций.

Жзсткая флнансозая дисциплина, строжайший 
оперативный контроль за выполнением финансовых 
планоз, «постановка расходов каждой организации 
в прямую зависимость от выполнения ею всех 
производственных и финансовых планов» (пленум 
ЦК и ЦКК) являются необходимой предпосылкой 
для решения финансовой задачи всего года п. ' 
частности первого квартала. Под этим углом 
зрения приняты правительством поправки к прак
тике нашей кредитной реформы, поправки, направ
ленные к тому, чтобы устранить автоматизм кре
дитования, сделать невозможным самочинное пре
вышение кредитных лимитов, усилить начало хо
зяйственного расчета и хозяйственной заинтере
сованности всех предприятий. « ,

Извращения в практиве проведения кредитной 
реформы об’яснялись в первую очередь тем, что 
это дело не было поставлено под надлежащий 
контроль партийной и пролетарской обществен
ности. Пленум ЦК и ЦКК специально подчеркнул 
необходимость борьбы с недооценкой роли и значе
ния финансовой системы на данном этапе социа
листического строительства и необходимость ре
шительного усиления сверху донизу всей нашей 
финансовой организации и всех финансовых аппа- - 
ратов. Однако местные советские и партийные 
организации по этой директиве пленума еще почти 
ничего не сделали.

Достижения в финансовой работе особого квар
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тала должны быть закреплены и расширены в пер
вом квартале 1931 г. Финансовый план первого 
квартала, имеющий решающее значение для на
роднохозяйственного строительства и развертыва
ния социалистического наступления в 1931 г., 
должен быть безоговорочно выполнен.

В настоящее время по всей стране с величайшей 
активностью проходит кампания перевыборов со
ветов. Около 80 миллионов избирателей проверяют 
достижения и недочеты нашей работы, выдвигают 
из своей среды новую фалангу работников и руко
водителей советов. Необходимо широко исполь
зовать эту кампанию перевыборов советов, чтобы 
проверить, как идет борьба за выполнение финан
сового плана, четкость классовой линии в финан
совой работе и мобилизовать растущую активность 
многомиллионных масс рабочих и бедняцко-серед
няцких слоев крестьянства на выполнение боевых 

% задач финансовой работы в первом квартале.

Мобилизовать
активность миллионов
_____  Д. ГОТЛОБЕР

На XIV с’езде партии т. Сталин дал изумитель
но четкую и по ленински ясную формулировку 
задач, которые ложатся на финансовую систему 
в период социалистического строительства. Роль 
и задачи, которые выпадают на долю финансовой 
системы, определяются всей программой социали
стического строительства. Тов. Сталин следую
щим образом выразил эту мысль:

«Дело вовсе не в том, что торговля и де
нежная система являются методами «капита
листической экономики», дело в том, что 
социалистические элементы нашего хозяй
ства, борясь с элементами капиталистически
ми, овладевают этими методами и оружием 
буржуазии для преодоления капиталистиче
ских элементов, что они с успехом исполь
зуют их претив капитализма, с успехом ис
пользуют их для построения социалистиче
ского фундамента нашей экономики, дело в 
том, стало быть, что благодаря диалектике 
нашего развития функции и назначение этих 
инструментов буржуазии меняются принци
пиально, коренным образом меняются в поль
зу социализма, в ущерб капитализма».

Эту марксистско-ленинскую диалектику пре
красно понимают также злейшие классовые враги 
пролетариата. В этом совершенно неизбежном 
процессе победы социализма над капиталистиче
скими остатками в нашей экономике все тайные 
и явные сторонники движения назад, буржуаз
ные реставраторы, наемные слуги прогнанных 

капиталистов и Помещиков видят, естественно, 
приближение своей гибели. И тогда, когда мы 
вступаем «в последнюю стадию нэпа», напра
вляя свои стопы смело и решительно к социализ
му, когда «социалистический сектор держит в ру
ках все хозяйственные рычаги всего народного 
хозяйства», когда мы в качестве ближайшей 
задачи в третьем году пятилетки обязаны «за
вершить построение фундамента социалистиче
ской экономики СССР», сопротивление клас
совых врагов становится воистину бешеным, 
отчаянным. При проверке хода выполнения 
финансового плана надлежит смотреть за движе
нием народнохозяйственных процессов с точки 
зрения выполнения качественных и количествен
ных заданий, планов мобилизации внутренних 
ресурсов промышленностью, транспортом, социа
листическим сектором сельского хозяйства, ко
операцией и т. д. Не зря идеологи буржуазной ре
ставрации уделяли столько внимания финансо
вому участку социалистического строительства. 
Будет совершенно нелишне для нашей широкой 
пролетарской общественности пристальней взгля
нуть на те маленькие и большие планы вредитель
ства, которые составляли программу деятельности 
таких «знатоков» финансового дела, как Юров
ский, Альберт Вайнштейн и другие. Тем более 
необходимо это сделать, что, как выражался 
Кондратьев, «платформа правого уклона ВКП(б) 
и наша (кондратьевцев. Д. Г.) платформа в прак
тической части в известных, довольно многочис
ленных пунктах совпадали». Для того, чтобы по
вернуть советский корабль назад, эти господа от
чаянно дрались легально и нелегально, проводя 
борьбу за принципы денежного кредита и финан
совой политики в таком духе, который обеспечи
вал бы устойчивость и развитие тех элементов 
нашей экономики, которые создают базу для капи
талистической реставрации. Доказывая на осно
ве анализа кон’юнктуры целесообразность по
литики развязывания нэпа, а следовательно, 
капиталистических элементов во всем народном 
хозяйстве, особенно в сельском хозяйстве, эти 
господа из кожи лезли вон, чтобы показать неце
лесообразность высоких темпов индустриализа
ции, роста зарплаты и т. д.

Вот примерно наиболее характерные линии 
вылазок кондратьевско-юровских агентов капи
тализма на финансовом фронте. Для каждого 
ясно, что самые малейшие искажения и отклоне
ния от генеральной линии партии в финансовой 
работе могут дать серьезные осложнения в реа
лизуемых народнохозяйственных планах. Если 
кулацкие идеологи пытались оказывать всемер
ное содействие созданию наиболее благоприятных 
кредитных условий для развития индивидуаль
ных, особо «мощных» крестьянских хозяйств. 
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т.-е. кулаков, всячески оберегая эти хозяйства 
от обложения, освобождая от налогов их скот 
и т. д., то нашей задачей является особенно изу
чить участок налогового дела с тем, чтобы ни 
одна копейка средств, идущих на дело социали
стического строительства, не ушла бескон
трольно в каналы частнокапиталистического 
сектора.

Характеризуя программу кондратьевщины на 
финансовом фронте, Юровский прямо указывал, 
каким вопросам по линии финансовой работы 
придавалось особое значение. Можно примерно 
обозначить 7 следующих пунктов:

1) осуществление единого сельскохозяйствен
ного налога;

2) распределение ассигнований по линии хозяй
ственного строительства между промышленно
стью и сельским хозяйством;

3) распределение ассигнований в пределах про
мышленности между группами «А» и «Б»;

4) распределение ассигнований в пределах 
сельского хозяйства между обобществленным 
и индивидуальным секторами хозяйств;

5) политика кредитования сельского хозяй
ства;

6) вопрос о соотношении государственных и 
кооперативных элементов в системе сельско
хозяйственного кредита и

7) финансовая кон’юнктура.
Отрицая возможность построения социализма 

в СССР и всячески этому строительству препят
ствуя, капиталистические реставраторы тянули 
нас к так называемой первоначальной стадии 
нэпа, видя в восстановительном периоде нэпа 
условия, наиболее благоприятствующие, сих точ
ки зрения, восстановлению капиталистических 
отношений в стране. Именно поэтому переход 
от первого этапа нэпа к более последовательным 
и полным формам планирования и регулирования 
принимался ими крайне враждебно, умышленно 
изображался и истолковывался как последствия 
кризисных явлений в народном хозяйстве. И 
в то время, когда налоговая политика являлась 
одним из наиболее сильных видов оружия в раз
решении задач социалистического строительства, 
буржуазные реставраторы особенно за это ору
жие цеплялись, внося всякие поправки и попра
вочки к закону о сельскохозяйственном обло
жении, грудью защищая так называемые «мощ
ные» (кулацкие) хозяйства. А в области финансо
вого плана в целом эта кулацкая агентура вся
чески отстаивала более скромные по своему обще
му об’ему планы, стремясь создать такой финан
совый план, который не мог бы побуждать, как 
выразился один из реставраторов, «к решитель
ным и быстрым темпам вытеснения частного сек
тора и коллективизации’сельского хозяйства», 

ибо напряженный план, как полагали кондратьев- 
цы, выполним лишь «при вытеснении стихийно
рыночных элементов хозяйства, т.-е. при полном 
господстве планового руководства». Вот почему 
так бешено боролись они за сокращение финан
сового плана, защищая «отправной» вариант 
пятилетки.

Попыткам реставраторов повернуть партию 
и всю страну на путь капиталистического разви
тия был дан решительный отпор. Жизнь опроки
нула также и правооппортунистические уста
новки, совпадавшие почти полностью с уставов- 
ками буржуазных реставраторов. Ведь совер
шенно не зря Кондратьев утверждал тождествен
ность позиций его группы с позициями правых 
оппортунистов.

Для того, чтобы стало ясно, как мы, невзирая 
на все эти подводные толчки, шли и идем, осуще^ 
ствляя генеральную линию партии на финансово? 
фронте, приведем лишь несколько наиболее харак
терных цифр, отображающих темпы нашего ро
ста и направление нашего движения. Мы не толь
ко не стали на путь «отправного» варианта пяти
летки, но мы значительно перешагнули за пре
делы оптимального варианта пятилетки, утвер
жденной правительством.

Финансовый план от 10 млрд. руб. 1927/28 г. 
дошел до 22 млрд. руб. в 1930 г. и 32 млрд. руб. 
в 1931 г.

Плановое начало, невзирая на всяческие ухи
щрения со стороны вредителей ослабить' его. роль 
и значение в деле социалистического строитель
ства, приобретало и приобретает с каждым днем 
все более и более решающее значение, как^ мощ
ный рычаг в деле социалистической реконструк
ции и величайшего строительства, осуществляе
мого партией и всей страной.

Гигантский рост народного дохода (11,5% в 
1929 г. и 35% в текущем году), значительный 
рост участия рабочих в распределении народ
ного дохода (14% в 1928 г. и 17,3% в теку
щем году), рост доходов обобществленного сека
тора. (8,2% в 1928 г. и 17,3% в текущем году), 
появление нового участника в распределении 
народного дохода — колхозника (рост с 2% 
в 1929 г. до 21% в текущем году)— все это 
говорит о таких достижениях, которые лучше 
всего доказывают всю нелепость установок право
оппортунистических маловеров, свидетельствуя 
о безуспешности вредительских действий Кон
дратьевых и Юровских, столько надежд воз
лагавших на финансовую систему в деле реализа- , 
ции своей контрреволюционной программы.

Доля капиталистических элементов города 
в народном доходе снизилась с 1,5% в 1928 г.
до 0,4% в 1931 г. Доля капиталистических эле
ментов деревни снижается с 4.7% до 1%.
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Такое социальное распределение народного 
дохода свидетельствует о бурном социалистиче
ском росте, которого трудно не видеть и совершен
но невозможно отрицать даже тем, кто в ослепле
нии классовой ненависти хотел бы это сделать.

Естественным вопросом, который должен встать 
перед нами на данном этапе строительства, на 
этапе, который обозначается как завершение по
строения фундамента социалистической эконо
мики нашей страны, является вопрос о том, 
какими путями, какими методами можно и долж
но осуществить намечающиеся планы, чтобы не 

‘ быть застигнутыми врасплох, чтобы на каждом 
участке нашей стройки суметь наиболее выгодно 
сманеврировать, ускорив торжество социализма 
в СССР.

Что необходимо в первую очередь для того, 
чтобы выполнить финансовый план в указанном 

Шб’еме? Основной задачей выполнения финансо- 
. вого плана нужно считать своевременное и точное 

выполнение его доходной части, которая ис
числена в размере 31,7 млрд. руб.

С руктура доходной части единого финансового 
плана, складывающейся из 42% поступлений от 
обобществленного сектора, 35% от налогов, при
близительно 12% от привлечения средств населе
ния и 8% средств страховых организаций, кажет
ся, с достаточной ясностью определяет задачи на
шей общественности в деле реализации финплана.

Нужно твердо помнить,что «без строгого выпол
нения финансового плана невозможно осуществле
ние намеченного хозяйственного плана во всех 
отраслях народного хозяйства». Эта формулиров
ка декабрьского пленума ЦК и ЦКК должна 
стать ведущим принципом всюду, где осущест- 

* вляется строительство.
Вокруг вопросов финплана должны быть мо

билизованы пролетарская масса и вся наша совет
ская общественность, так как без поддержки 
всем фронтом трудящихся классов страны, без 
испытанных ленинских методов труда в виде 
социалистического соревнования, ударничества и 
т. д., без опоры на поддержку широких миллион- 

*иых масс безнадежно было бы рассчитывать 
повернуть такое гигантское колесо экономиче
ского развития, каким является народнохозяй
ственный план и соответствующий ему финансо
вый план текущего года.

Сейчас, когда мы вступили в «последнюю ста
дию нэпа», когда мы вступили «в период со
циализма», необходимо, чтобы каждый шаг на
шего продвижения вперед опирался на созна
тельность и активность миллионов. Ленин гово- 

' рил: «социализм не только не угашает Соревнова
ния, а, напротив, впервые создает возможность 
применить его действительно широко, действи
тельно в массовом размере, втянуть Действитель

но большинство трудящихся на арену такой 
работы, где они могут проявить себя, развернуть 
свои способности, обнаружить таланты, которых 
в народе непочатый родник и которые капитализм 
мял, давил, душил тысячами и миллионами». 
Широко и в массовом размере мобилизовать тру
дящихся страны на преодоление временных 
трудностей нашего роста, разоблачая со всею боль
шевистской беспощадностью право- и «лево»- 
оппортунистические вылазки против генеральной 
линии партии; ликвидировать с помощью десят
ков и сотен тысяч активных, идущих в авангарде 
строительства, ударников временно образовав
шиеся бреши и прорывы на тех или иных участ
ках народного хозяйства; вскрыть и дать реши
тельный отпор остаткам вредительства, — таковы 
задачи на данном этапе нашего развития. И для 
того, чтобы справиться с этими огромного мас
штаба задачами, нужно, в первую очередь, ук
репить передаточную цепь во всей системе дик
татуры пролетариата, увеличив пролетарскую, 
партийную и комсомольскую прослойку совет
ского, хозяйственного, кооперативного и др. ее 
органов. Необходимо, чтобы каждый отдельный 
участник строительства, каждая организация, 
область и район были не только сами в курсе 
стоящих перед страной задач, по явились теми 
действительными проводниками линии партии 
и правительства, которыми, к сожалению, не 
всегда они бывают. И тогда можно с уверенностью 
сказать, что финансовый план, как бы ни была 
грандиозна его программа, не только будет вы
полнен, но, в свою очередь, его выполнение по
служит лучшим стимулом для активизации вы
полнения производственных планов всех отрас
лей народного хозяйства.

Производственное обучение 
в финансово-экономических 
вузах и задачи финорганов
——Н. РОВИНСКИЙ

Крайний недостаток в идеологически закален
ных и научно подготовленных финансовых работ
никах, особенно в узловом пункте практического 
осуществления политики партии на селе—в райо? 
не, с чрезвычайной остротой ставит неотлож
ную задачу в кратчайший срок подготовить для 
финансового аппарата новые кадры пролетарских 
квалифицированных специалистов, вооруженных 
марксистско-ленинской методологией и современ
ными научными знаниями в своей области.

Осуществить эту задачу призваны финансово- 
экономические вузы, система и организация 
которых в результате реформы высшей школы 
приведены в полное соответствие с требованиями 
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периода социалистической реконструкции на
родного хозяйства.

Одним из основных устоев реформированных 
финансово-экономических вузов является ор
ганическая увязка системы подготовки кадров 
с производством и социалистическим строитель
ством. Без активного и постоянного взаимо
действия учебы студента в стенах вуза с работой 
на производстве, без правильно организованного 
производственного обучения, обеспечивающего 
практическую подготовку студента и углубление 
на конкретном материале теоретических знаний, 
полученных в стенах вуза, невозможны эффек
тивная реконструкция системы подготовки новых 
кадров и выковывание будущих специалистов.

Со времени ноябрьского пленума ЦК ВКП(б), 
давшего основные установки в организации про
изводственного обучения, несомненно в этой 
области мы имеем в наших финансово-экономи
ческих вузах значительные достижения. Од
нако эти успехи не только ничтожны сравни
тельно с теми требованиями, которые должны 
быть пред'явлены к системе производственного 
обучения, и сопровождаются такими серьез
ными прорывами и настолько пассивным отно
шением со стороны местных финорганов к этому 
важнейшему участку дела подготовки кадров, 
что требуют немедленной широкой мобилизации 
вокруг него общественного внимания.

Производственное обучение должно стать од
ним из основных звеньев учебного процесса, ор
ганически увязанным с учебным планом, а не 
механически лишь в него включенным. Сроки про- 
изводственного обучения должны быть тесней
шим образом увязаны с календарным планом 
аудиторных занятий. Студент должен быть под
готовлен теоретически к производственному обу
чению. Неразрывность производственного обу
чения с теоретическими занятиями является 
непременной предпосылкой для систематического 
под’ема подготовки студента через каждый пе
риод обучения на более высокую ступень, свя
занную с теоретическим усвоением специальных 
дисциплин в вузе.

Между тем на практике мы встречаем случаи 
такого взаимного календарного расположения 
теоретических занятий и производственного обу
чения, которое исключает возможность достаточ
ной предварительной проработки необходимых 
частей теоретического курса. Совершенно оче
видно, что это обстоятельство, сводящее на-нет 
значение производственного обучения, должно 
быть решительным образом устранено путем пере
смотра учебных планов и должной координации 
в нем теоретического и производственного обу
чения. Вопрос в данном случае связан не только 
со своевременным началом изучения соответ
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ствующих дисциплин, но и с переходом к более 
эластичной системе учебных расписаний. При 
обычном равномерном подекадном расположении 
в учебном расписании в течение всего семестра 
числа часов, отведенных каждой дисциплине по 
учебному плану, и при связанности производ
ственного обучения в ряде случаев с сезонностью 
работы финорганов разрешить поставленную 
задачу далеко не всегда окажется возможным. 
Выход следует искать в цикловой системе учебных 
расписаний и в концентрации на соответствующих 
промежутках времени тех дисциплин, которые 
связаны с производственным обучением.

Но и само производственное обучение со своей 
стороны нуждается в концентрации как в отноше
нии числа дисциплин по которым оно раздельно 
осуществляется, так и его сроков. Самостоятель
ное проведение производственного обучения по 
многочисленному ряду отдельных дисциплин не^». 
соответствует той реальной диферэнциации про-- 
изводственного процесса финорганов, в которых 
будет работать студент. Оно имеет своим след
ствием полный отрыв программ обучения от кон
кретной возможности их реализации. Отсюда 
неизбежно выдвигается требование комплексп- 
рования в производственном обучении всех тех 
дисциплин, которые могут быть об’единены’ по 
внутреннему их родству или производственной 
связанности.

Более решительное комплексирование необхо
димо еще и потому, что раздельное по каждой 
дисциплине проведение производственного обу
чения приводит к установлению его в несколько 
приемов в течение семестра, с неоднократным 
чередованием с теоретическими занятиями и с ко- 
роткими сроками. Частая смена аудиторных за-^ 
нятий и производственного обучения выбивает 
студента из нормальной колеи учебного процесса. 
вносит в нее перебои,связанные с приспособле
нием к другим условиям и обстановке и с втяги
ванием в новую работу. В то же время короткие 
сроки производственного обучения не дают воз
можности студенту глубоко вникнуть в работу', 
финоргана, выявить всесторонне место и значение*- 
выполняемых им функций и получить производ
ственные навыки.

Правильная теоретическая подготовка к про
изводственному обучению, комплексирование в 
нем ряда дисциплин, удлинение сроков каждого 
этапа обучения выдвигают требование большей 
концентрации его во времени в течение семестра 
с учетом сезонных условий деятельности фин
органов.

Не вполне благополучно обстоит дело и с дей- 
свующими программами производственного обу-. 
чения. Прежде всего со стороны кафедр наблю
дается крайне робкий подход к переносу на про-
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изводственное обучение отдельных частей кур
сов, вследствие чего в программы попадают пре
имущественно узко-технические вопросы и само 
производственное обучение вырождается в произ
водственную практику в тесном смысле слова. 
Пересмотр программ в сторону более решитель
ного переноса па производственное обучение тех 
частей курсов, которые могут быть углубленно 
проработаны во время производственного обу
чения на конкретном материале финорганов и 
при помощи их квалифицированных работников,— 
очередная задача учебно-методических секторов 

■ финансово-экономических вузов.
Большинство действующих программ произ

водственного обучения грешит чрезмерной общ
ностью и схематичностью и не сопровождается 
ни точными заданиями о той конкретной работе, 
которая должна быть проделана студентом, ни 

^достаточно детально и глубоко проработанными 
методическими записками для руководителей 
производственного обучения и студентов, ни, 
наконец, указаниями о подлежащих проработке 
материалах и литературе. По своему содержанию 
и компановке программы обычно не согласованы 
с теми финорганами, в которых будет осущест
вляться производственное обучение, благодаря 
чему они сплошь и рядом оторваны от реальных 
производственных возможностей. К вузовской 
программе производственного обучения следует 
пред‘явить требование, чтобы она содержала 
в себе не только перечень подлежащих проработке 
вопросов, но и все основные вехи в направлении 
производственного обучения, указание путей са
мостоятельной работы студента, удельного веса 
отдельных частей программы и т. д. Она должна 

* быть доведена до такой степени конкретизации, 
чтобы без всякого труда могла быть развер
нута на месте в четкий рабочий план.

Недостаточная теоретическая подготовка сту
дентов, неясность программ производственного 
обучения и их установок и плохое руководство 
приводят на практике к тому, что нередко вся 

^работа студента в финорганах сводится лишь к об
щему ознакомлению с постановкой дела по во
просам программы, превращается в своего рода 
экскурсию. Ответственная самостоятельная ра
бота, при которой студент органически включается 
в общую производственную жизнь финоргана 
и участвует в выполнении и перевыполнении его 
плана, сплошь и рядом отсутствует вовсе. По
верхностное скольжение по готовым материалам 
и по организации работы,а не участие в ней само
стоятельным выполнением заданий на отдельных 
участках общего плана имеет своим следствием 
тот печальный результат,что студент не овладе
вает ни производственными навыками, ни метода
ми работы.
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С другой стороны, весь процесс производствен
ного обучения страдает чрезмерным техницизмом 
и отсутствием во время обучения систематизации, 
теоретического осознания производственных про
цессов и научного их обоснования. Работа сту
дента в финорганах должна непременно сопро
вождаться регулярными семинарами под руко
водством квалифицированных работников фин
органа. На этих семинарах необходимо прораба
тывать узловые моменты производственного обу
чения, их роль и место в работе учреждения, его 
общие задачи в этой области, изучать основную 
литературу, теоретически освещать и обобщать 
накопляемый в процессе обучения студентом опыт 
и отчетливо выявлять основные методы работы

Наконец, следует отметить случаи использо
вания студентов в финорганах во время произ
водственного обучения па выполнение таких ра
бот, которые вовсе не связаны с программой обу
чения. Нередко студенты бросаются на ликви
дацию прорывов на тех или иных участках работы 
финоргана, на задания по текущим кампаниям 
и т. и. Со всей решительностью необходимо тре
бовать от финорганов не рассматривать студентов, 
проходящих производственное обучение, как ма
невренный резерв, находящийся в их распоряже
нии «на всякий случай». Стедент должен во время 
производствнного обучения своей самостоятельной 
работой выполнять безусловно полезные для фин
органов функции, подкрепляя те участки дея
тельности финоргана, на которое он последова
тельно переходит, но эти функции должны быть 
одновременно полезными и с точки зрения вуза, 
т.-е. полностью соответствовать программе обу
чения.

Производственное обучение должно проводить
ся не самотеком и не с общей ориентировкой на 
программу вуза, а в плановом порядке на основе 
детально развернутого финорганом специального 
рабочего плана, соответствующего конкретным 
условиям финоргана. Этот рабочий план, охва
тывая все вопросы программы, должен содержать 
в себе: а) последовательное указание подразделе
ний финоргана, в которых будет протекать обу
чение, б) перечень конкретных работ, подлежащих 
самостоятельному выполнению студентом, с по
следовательным продвижением от простейших 
работ к более сложным и обобщающим и с ука
занием времени по каждой из них в отдельности, 
в) календарный порядок и содержание семинаров 
и г) список необходимой литературы и матери- 
лов, которые должны быть проработаны студен
том к каждому семинару.

Серьезная разработка этих рабочих планов 
может быть достигнута только при том условии, 
если они будут составляться финорганами сооб
ща с вузом или во всяком случае сообщаться 
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последнему для внесения коррективов и для дачи 
методических указаний. Но и вузы со своей 
стороны должны свою общую программу произ
водственного обучения пересылать финорганам 
не вместе с отправляющимися на обучение сту
дентами, а заблаговременно, чтобы финорганы 
имели достаточное время для составления рабо
чего плана.

Чрезвычайно важным моментом в процессе 
производственного обучения является правиль
ная постановка систематического и квалифициро
ванного руководства работой студентов. В этом 
отношении постановка дела в финорганах далеко 
не на высоте: руководство либо вовсе отсутствует 
вследствие невыделения ответственных руково
дителей или халатного отношения их к делу, 
либо крайне неудовлетворительно, в частности 
в связи с назначением для этой цели малоквали
фицированных работников. Работа руководите
лей производственного обучения финорганами 
не проверяется, не направляется и предоставлена 
его собственному усмотрению. А между тем этот 
участок требует к себе особо пристального вни
мания. Сопротивление социалистическому строи
тельству со стороны некоторых групп специали
стов отражается, конечно, и на постановке про
изводственного обучения. Некоторые группы 
специалистов пытаются сорвать производствен
ное обучение, не оказывая студентам необходи
мой помощи, скрывая от них Основные методы 
работы и анализа и т. п. Со всей четкостью сле
дует поставить вопрос об ответственности финор- 
ганов за руководс -во и организацию внутри них 
производственного обучения, за обязательное вы
деление проверенных высококвалифицированных 
руководителей, за контроль и учет их работы. 
Производственное обучение должно быть вклю
чено финорганами в их производственный план 
как обязательная составная часть и обеспечена 
ответственными исполнителями, развернутым опе
ративным планом и систематическим контролем.

Значительная доля недостатков в постановке 
производственного обучения финорганов связана 
с двумя обстоятельствами — текучестью мест 
производственного обучения и отсутствием пра
вильно поставленного и постоянно действующего 
их инструктажа. До издания циркуляра НКФ 
СССР от 17 декабря 1930 г. вузы не имели 
твердо установленной базы для производствен
ного обучения и в каждом отдельном случае полу
чали направление для студентов в различные фин- 
органы. В результате финорганы не имели за
ранее составленного календарного плана прове
дения у себя обучения, не накопляли и не обобща
ли в связи с этим своего опыта, а вузы не могли 
установить постоянной и тесной связи с местами 
обучения. Инструктажа и руководства постанов

кой производственного обучения в финорганах, 
особенно в провинции, по существу нет никакого.

Но в то же время надо определенно подчерк
нуть, что вся ответственность за методическое ру
ководство обучением падает па вузы, которые 
обязаны систематически наблюдать за выполне
нием программ, своевременно обобщать опыт 
проведения обучения и вносить вытекающие из 
него поправки в постановку дела, методически 
руководить лицами, выделенными финорганами 
для работы со студентами, помогать в организации 
и подготовке тем для семинаров и изучать итоги 
успеваемости студентов. С этой целью вузы 
должны проводить совещания преподавателей 
с руководителями обучения в финорганах на ме
стах с проработкой программ, заданий и мето
дики их выполнения; необходимо заочное руко
водство путем методических писем и правильно 
организованной переписки со студентами, не
обходимо руководство при помощи разъездов 
инструкторов и преподавателей. Кроме поездок 
на места и всестороннего налаживания инструк
тажа, необходимо поставить вопрос о периоди
чески созываемых совещаниях руководителей 
производственного обучения при вузах для 
проработки программ и методики их осуществле
ния, для разрешения организационно-учебных 
вопросов, возникающих в процессе обучения, 
и для взаимного обмена опытом.

В постановке производственного обучения весь
ма важное значение имеют учет работы студента 
и контроль над ней. В действительности наблю
дается недостаточная ответственность студента 
за его работу, отсутствие контроля за ней и пра
вильно поставленной отчетности. Необходим^ 
осуществить обязательное требование к студен
там о ведении рабочих дневников, в которых долж
ны находить себе отражение в сжатой форме со
держание их работы, количество затраченного 
времени на ее выполнение, проработанная лите
ратура, участие в производственных совещаниях 
и общественной жизни учреждения, характер и 
степень применения социалистических методов 
работы, темы и содержание семинаров. Дневник 
заверяется руководителем обучения и сопрово
ждается оценкой учреждения о работе и успевае
мости студента, при чем финорганы и руководи
тели производственного обучения ответственны 
за постановку систематической персональной по
верки успеваемости каждого студента как в про
изводственной работе, так и в семинарах. Дневни
ки и отзывы в вузе прорабатываются препода
вателями по специальности, которые дают заклю
чение обу спешности проведенного обучения каж
дым студентом, а в случае необходимости вызы
вают их на консультацию и подводят общие ито
ги обучения на конференциях студентов.
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Приходится констатировать полный отрыв во
просов производственного обучения от обществен
ности тех учреждение®, в которых оно осущест
вляется, недостаточно пристальное внимание 
к ним со стороны общественных организаций 
вузов и отсутствие всякой взаимной связи ме
жду теми и другими общественными организация
ми. Перед общественностью финорганов не поста
влены четко и во весь рост задачи и значение про
изводственного обучения, она не втянута в во
просы организации обучения, в постановку руко
водства и инструктажа, в изучение и обобщение 
итогов обучения и т. п. В результате на устра
нение неполадок и на ликвидацию прорывов 
в области производственного обучения обществен
ность не организуется, ее внимание вокруг 
этих вопросов не мобилизуется, на слабые уча
стки не направляется меткий огонь самокритики 
(в частности через печать, стенгазеты и пр.), а 
в общем отсутствует заостренная борьба против 
конкретных недостатков обучения.

В течение производственного обучения студент 
обычно не связывается тесно с общественными ор
ганизациями, с производственной и общественной 
жизнью тех финорганов, в которых протекает его 
обучение. Производственное обучение является 
одновременно и общественно-политическим воспи
танием будущего специалиста. Но эта задача 
может быть разрешена только при условии, если 
студент в процессе производственного обучения 
непосредственно включится в общественно-про
изводственную жизнь учреждения, осуществляя 
в обучении такие методы социалистической рабо
ты, как соцсоревнование, ударничество, встреч
ный промфинплан, буксир и т. п., и теснейшим об
разом увяжет свою общественную работу с обще
ственными организациями в финорганах. Из при
веденных соображений вытекает необходимость 
самой тесной увязки общественности вузов 
и финорганов и прикрепления студентов на 
время производственного обучения по их обще
ственной работе к тем финорганам, в которых это 
обучение будет проходить.

Осуществить полностью все намеченные выше 
задачи и изжить в постановке производственного 
обучения существующие дефекты возможно толь
ко при дружной, активной и коллективной работе 
в этом направлении вузов, финорганов и их 
общественности. Устранение прорывов на этом 
важнейшем участке нашей работы необходимо по
ставить как боевую задачу, которая должна быть 
выполнена теми социалистическими методами 
работы, которые дали блестящие успехи па всех 
участках социалистического строительства.

Все внимание финорганов на вос
питание советских специалистов
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М районном финплане
В порядке обсуждения
....... В. РЫХЛИНСКИЙ

Ликвидация округов и перенесение центра тя
жести хозяйственного и культурного строительства 
в район выдвинули, на ряду с рядом других задач 
укрепления районного звена, задачу усиления пла
нового начала в работе всех районных органов и за
дачу правильной постановки финансовой работы в 
ройоне.

Вместе о этим передача районам целого ряда доход
ных статей и источников, закрепленных в прошлом за 
округом, создала необходимую хозяйственную пред
посылку для внесения большей плановости в работу 
района и для укрепления его финансового хозяйства.

Между тем до сего времени в общей системе финан
сового планирования единый финансовый план доведен 
только до области. Финансового плана района до сего 
времени не существует.

Вот почему обращение Наркомфина РСФСР к мест
ным финорганам по вопросу об организации работы по 
районному финансовому плану следует приветство
вать.

Единый финансовый план района должен явиться 
завершением всей системы финансового хозяйства 
района, об’единив в себе все планы отдельных элемен
тов и составных частей этого хозяйства: районный бюд
жет, кредитный план районного агентства Госбанка 
(или филиала комбанка), собственные накопления 
обобществленного сектора районного хозяйства, план 
мобилизации средств населения и т. д. Районный фин- 
план должен стать для районного исполнительного 
комитета одним из наиболее важных регуляторов хо
зяйственного и культурно-социального строительства.

Вполне возможно, что постановка проблемы по
строения районного финплана может вызвать у тех, 
кто вообще недооценивает значение и возможности 
районного хозяйства, сомнение в практической осу
ществимости названного мероприятия.

Мы считаем, что такие сомнения не имеют под со
бой почвы. За истекшее с момента упразднения округов 
время районы окрепли и в хозяйственном и в органи
зационном отношениях. Район стал центром внимания, 
об'ектом регулярного инструктирования со стороны 
области, края. Районные аппараты укреплены и ук
репляются кадрами. Район является в настоящее 
время основным звеном всей работы по мобилизации 
средств населения. В районе осуществляется пере
стройка кредитного аппарата, усиливается сеть сбер
касс, на районный бюджет передается ряд расходов 
с госбюджета и т. д.

Наконец, нужно сказать, что при большом коли
честве районов областной, краевой аппараты не в со
стоянии планировать финансовую работу каждого 
района в отдельности и оперативно регулировать ис
полнение этих районных планов на протяжении всего 
года. Ясно, что эту задачу сам район сможет выполнить 
значительно более успешно, чем краевой или област
ной центр.

Все эти соображения свидетельствуют о том, что 
создание райфипплапа — задача не только целесо
образная и нужная, но и вполне осуществимая. Другое 
дело, как организовать эту работу, чтобы максималь
но обеспечить для района задачу построения финплат 
и наибольшую его оперативность.

Прежде всего должен быть разрешен вопрос о том, 
нужно ли строить районный финплан как план-проект, 
который в дальнейшем, по выяснении общеобласт
ных лимитов, превращается в исполнительный план,

9



по которому уже будет вестись финансовое хозяйство 
района.

В целях наиболее последовательной и законченной 
постановки данной работы в районе было бы целесо
образно иметь налицо обе стадии разработки плана. 
Однако, в настоящее время, когда уже фактически 
иочался новый бюджетно-хозяйственный год, вопрос 
о разработке райфинплана-проекта отпадает. Рай
онный финплан на 1931 г. должен строиться, как 
план исполнения, при чем в целях придания этому 
плану наибольшей оперативности необходимо строить 
не только годовые, но и квартальные планы.

Следующий вопрос — это вопрос о том, должен ли 
строиться районный финансовый план лишь по подве
домственному району, хозяйству или же он должен 
разрабатываться в территориальном разрезе, т.-е. 
охватывать все хозяйство на территории района, на
пример, промышленность областного и центрального 
подчинения.

Для разрешения этого вопроса необходимо исхо
дить из целевой установки данной работы, а таковая 
заключается в необходимости сообщения финплану 
значения оперативного документа, который мог бы 
быть использован для систематической проверки фак
тического выполнения финансового плана района па 
протяжении всего года.

Учитывая это практическое назначение районного 
финплана, следует отметить, что в нем должны быть 
полностью отражены все те сборы и платежи, кото
рые собираются под руководством и наблюдением рай
исполкома, независимо от того, в какие (местные или 
центральные) финансовые институты они поступают, 
а также все вложения в подведомственное райиспол
кому хозяйство.

Что же касается доходов от ноходящихся на тер
ритории области промышленных предприятий не рай
онного подчинения, совхозов областного и республи
канского значения, крупных электростанций, ж.-д. 
и водного транспорта, филиалов областных и централь
ных торговых организаций, деятельность ксих распро
страняется на ряд районов, и т. п. организаций, то эти 
доходы, равно как и соответствующие им расходы, отра
жения в районных финплавах иметь не должны, во вся
ком случае—па первых порах работы по райфинплану.

Сочетание в райфинплане элементов районного хо
зяйства и хозяйства не райоппого подчинения в, усло
виях района едва ли будет способствовать правильной 
ориентировке районного исполкома в вопросах его фи
нансового хозяйства; практически рик, разрешая тот 
или иной вопрос финансового порядка, будет почти 
всегда заглядывать не в территориальный, а в под
ведомственный план.

Наконец, оперативное значение территориального 
райфинплана представляется весьма сомнительным. 
Будучи загружен огромной работой по своему хозяй
ству, в ряде случаев еще бедный кадрами, районный 
аппарат едва ли в состоянии уделять время и силы на 
регулярную проверку исполнения финпланов пред
приятий и организаций не районного значения. Без 
этого же условия территориальный разрез финплана 
будет лишен практического значения.

Далее, необходимо коснуться вопроса о том, кем 
будет осуществляться работа по финплану. Совершенно 
ясно, что составление, а также наблюдение за испол
нением единого финансового плана района должно 
быть осуществляемо районным финансовым отделом и 
притом силами не одного-двух, а всех работников рай- 
фо, при чем руководство проработкой и об’единение 
всего материала должны быть сосредоточены у наиболее 
квалифицированного и знающего экономику района 
работника (у того же работника, который возглавляет 
работу по районному бюджету). Особенно важно в ра

боте по райфинплану иметь тесный контакт с районной 
плановой ячейкой (райплан), которая располагает 
многими материалами, необходимыми для составления 
финплана. Постановка работы по районному финплану 
требует полной методологической ясности'и четкости 
в инструктаже районов со стороны областного центра. 
Исходя из этого, мы полагаем, что на первых порах 
(скажем, в течение квартала) райфинпланы не сле
дует вводить поголовно во всех районах. Нужно на
чать с построения райфинпланов в нескольких типич
ных, но вместе с тем разнохарактерных районах (по 
выбору облфо) и, изучив тщательно результаты этой 
работы, па основе ее разработать четкую и ясную ин
струкцию, каковую преподать уже всем районам.

Инструкция по райфинплану должна обеспечить 
такие формы и методы работы, которые при максималь
ной упрощенности и ясности структуры самого плана 
обеспечивали бы наибольшую его эффективность в 
смысле организации проверки выполнения. Этой уста
новке должны отвечать самые формы таблиц плана, 
число которых должно быть минимальным (лучше 
всего иметь 2 таблицы — план мобилизации ресурсов 
и план финансирования).

Само собой разумеется, что районные финансовые 
планы должны быть представляемы в областные 
(краевые) финотделы и последними должны корректи
роваться как в методологическом отношении, так и 
по существу проектировок. На основе такой проверки 
(и на основе результатов непосредственного ознаком
ления с работой райфо по финплану на местах) облфо 
будут осуществлять дальнейшее руководство работой 
по райфинплану.

Вопрос о том, удастся ли использовать районные 
финпланы для составления общеобластного свода та
ких планов, представляет большой интерес, но возмож
ность практического осуществления такого свода (по 
сопоставимости материалов различных районов) тре
бует особого изучения.

Большое значение имеет вопрос о социальном раз
резе райоппого финплана. Что такая разработка не
обходима — в этом пет никаких сомнений. При этом 
самая возможность ее осуществления в смысле наличия 
соответствующих материалов о платежах отдельных 
групп и категорий населения (как городского, так в 
сльского) в условиях района, несомненно, имеется на
лицо даже в большей мере, чем в области.

Что касается территориального разреза финплана 
(финплан города, рабочего поселка, сельского совета), 
то не предвидится особых возражений против возмож
ности и целесообразности построения этих финпланов. 
Однако такое построение должно быть отнесено к за
дачам последующего порядка: сначала надо добиться 
крепкого, жизненного районного плана, а затем, на 
основе полученного опыта, проводить дальнейшую 
диференциацию финансового планирования.

В заключение несколько слов о значении данного 
вопроса. Как известно, вопрос построения райфинплана 
был затронут на происходившей в декабре 1930 г. 
сессии ВЦИК. Уже это одно свидетельствует об удель
ном весе проблемы райфинплана. Мы полагаем, что 
введение финансовых планов в районе окажет благо
творное влияние ие только на финансовое хозяйство, 
по и на всю хозяйственную и культурно-созидательную 
работу риков. Финплан явится для последнего новым, 
важным подспорьем в выполнении ударных темпов со
циалистического наступления, в борьбе с кулацким и 
прочим классово-враждебным элементом, во всем на
роднохозяйственном строительстве района. Финплан 
должен стать точным измерителем степени выполнения 
районом директив партии и правительства по мобили
зации ресурсов па дело социалистического строитель
ства, на индустриализацию страны.
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Финансово-экономическое 
положение важнейших 
капиталистических стран
. УВИРОВ

Наша страна вступила в полосу гигантского развер- 
тыванцяя социалистического строительства. Громадный 
нод’ем производственного энтузиазма широчайших ра
бочих масс обеспечивает мощный размах социалисти
ческой индустриализации страны, обеспечивает разре
шение поставленной задачи осуществления пяти
летки в четыре года.

Капиталистические же страны в то же время пере
живают растущий кризис как в промышленности, 
так и в сельском хозяйстве. Вдребезги разбит ореол, 
созданный вокруг САСШ, как страны самого полно
кровного капитализма. Умолкли победные песни 
«о процветании». Окончательно рухнули надежды на 
«оздоровление» капитализма и прочность капиталисти- 

<неской стабилизации. Правоуклонистскпе теории об 
^^организованном капитализме» опрокинуты самой 

жизнью. ■ __
Напрасно президент Гувер в начале 1930 г. обещал 

«уничтожить нищету». Сейчас вместо того, чтобы 
«уничтожить нищету», Гувер отказывает в пособиях 
миллионам безработных. Безработица в САСШ уже 
переваливает за грандиозную цифру в 10 млн. человек 
и беспрестанно увеличивается. Безработные предо
ставлены самим себе, так как социального страхования 
в САСШ но существует.

Наметившийся еще летом 1929 г. застой экономиче
ской жизни привел осенью к биржевому краху, возве
стившему глубочайший кризис.

В начале 1930 г. наблюдалось некоторое повышение 
курсов акций, но уже с весны они вновь стремительно 
полетели вниз, сократился выпуск продукции, опто
вые цены начали опять падать, и к осени 1930 г. всеоб
щий кризис достиг невиданных размеров. Еще в январе 
1930 г. крупнейший орган американской буржуазии 

- «Нью-Йорк Таймс» горделиво заявлял, что ничто не мо
жет приостановить промышленную экспансию в такой 
стране, как Соединенные Штаты, теперь же жесточай
ший экономический кризис раз’едает как промышлен
ность, так и сельское хозяйство. Продукция стале
литейной промышленности не превышает 36% ее 
производственной мощи. Продукция железоделатель
ной промышленности за 11 месяцев 1930 г. сократи
лась на 30%. Важнейшие отрасли промышленности — 
автомобильная и строительная, считавшиеся основными 

-элементами так называемого «процветания», потерпели 
крах. За 11 месяцев 1930 г. производство автомобилей 
сократилось на 39%. Пресловутый автомобильный 
король Генри Форд оказался перед необходимостью 
полностью приостановить производство.

По данным «Нейшпопел Сити Бэнк», общий оборот 
аа последние 15 месяцев уменьшился па 35%, что по 
своим грандиозным размерам не имеет равного себе ни 
в одном из кризисов за последние 50 лет.

Резко сократился экспорт и импорт САСШ. За 
11 месяцев 1930 г. экспорт выразился в 3.568 млн. дол
ларов против 4.814 млн. долларов за соответствующий 
период предыдущего года; импорт соответственно со
ставил 2.853 млн. долларов и 4.089 млн. долларов. 
В истекшем году сократили свои закупки в САСШ все 
страны, за исключением СССР, сумма закупок ко
торого возросла.

Гибель от засухи летом 1930 г. огромных площа
дей кукурузы и разных кормовых трав нанесла но

вый тягчайший удар миллионам фермеров, уже ране 
страдавшим от хронического с.-х. кризиса. Вопреки 
пророчествам министерства земледелия, указавшего в 
начале 1930 г., что «общая стоимость урожая 1929/30 г. 
будет не ниже, а, возможно, выше стоимости урожая 
1928/29 г.», в действительности сумма доходов от сель
ского хозяйства в 1930 г. находится па самом низком 
уровне за весь период, начиная с 1901 г.

По сравнению с предыдущим годом в 1930 г., по 
неполным данным, общий доход сельского хозяйства 
САСШ понизился на 19%, а в районах засухи — 
на 25%. Однако налоговое бремя фермеров не только 
не уменьшилось, а даже увеличилось, и масса фермеров 
подпадает под еще большую кабалу и во многих слу
чаях вынуждена оставлять свои участки.

Если на первом этапе экономического кризиса 
в САСШ не ощущалось кредитного кризиса и напря
жения на рынке ссудных капиталов, то уже в начале 
1930 г. произошел резкий перелом, характеризовав
шийся нарастающей волной банкротств банков.

По данным Федеративного Резервного Управления, 
за 11 месяцев 1930 г. в САСШ обанкротился 931 банк 
с общей суммой вкладов в 515 млн. долларов. При 
этом число банкротств банков за один ноябрь 1930 г. 
достигает грандиозной цифры —до 200. Волна бан
кротств охватила крупные старые банки: обанкро
тился, например, Национальный банк штата Кентукки, 
учрежденный в 1834 г. и с 1900 г. превратившийся 
в банк национального масштаба. В декабре 1930 г. 
банкротства банков продолжались. В том числе пре
кратили платежи: один из крупнейших банков Нью- 
Йорка — «Национальный Банк Соединенных Штатов», 
«Гельси Банк» в Нью-Йорке, «Бэнкере Трест Компани» 
в Филадельфии, имевший вкладов па 55 млн. долларов, 
и др. «Национальный Банк Соединенных Штатов» имел, 
общую сумму пассивов в 203 млн. долларов, 400 тыс. 
вкладчиков, 23 тыс. акционеров, 59 отделений и около 
2 тыс. служащих. Факт банкротства этого банка пока
зывает, что на ряду е сельскохозяйственными банками, 
оказавшимися в первую очередь охваченными волной 
банкротства, эта волна перекатывается также и на 
банки, связанные с промышленностью.

Банковские банкротства, несомненно, должны ока
зать обостряющее влияние на общий экономический 
кризис. Банкротства одних банков расшатывают поло
жение других, связанных с ними, а также положение 
связанных с ними предприятий; потеря вкладчиками 
миллионов вкладов влечет за собой уменьшение поку
пательной способности этих групп населения; с другой 
стороны, частые банкротства вызывают отлив вкладов, 
ускоряя тем самым процесс банкротства и других 
банков.

С конца 1929 г. процентная ставка, составлявшая 
в августе 1929 г. 6%, стала неуклонно снижаться.

Впервые снижение произошло под влиянием ноябрь
ского биржевого краха, в дальнейшем снижение про
должалось по мере углубления общего кризиса, и в де
кабре 1930 г. Федеральный резервный банк довел 
учетную ставку до 2%-—до самого низкого в истории 
банка уровня. Такая политика продиктована в значи-

Изживем и искореним 
недооценку 
финансовых вопросов 

Финансы н {Социалистическое 
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тельной степени стремлением воздействовать па коп’- 
юнктуру и в частности ослабить волну банкротств, одна
ко, это мероприятие, как и другие усилия финансово- 
капиталистических групп, не мож.т предотвратить все 
учащающихся банкротств, обусловленных нарастанием 
общего экономического кризиса. Правительство Гу
вера, банкиры и промышленники перед лицом тягчай
ших последствий экономического кризиса демонстри
руют полное бессилие в своих попытках смягчения 
кризиса.

Тем яростнее становятся выпады против СССР, 
истерические крики о «советском демпинге», угрозы 
запретить импорт наших товаров, превращающиеся 
в систематическую антисоветскую кампанию, веду
щуюся при помощи различных грязных махинаций, 
фальшивок Уолена, комиссии Фиша и т. д.

Тяжелое состояние экономического положения 
Англии вынуждены признать сами буржуазные эко
номисты. Так, английский экономист Кейнс пишет: 
«Мир не сразу понял, что в этом году мы живем под 
знаком величайшей экономической катастрофы новей
шей истории». Достаточно яркую картину экономики 
Англии обычно давали годичные банковские отчеты. 
Хотя они еще не опубликованы, но «Таймс» в своем 
финансово-экономическом обзоре уже отметил, что эти 
отчеты не дадут утешительных данных. «Таймс» пишет: 
•«в течение многих лет банки не переживали более 
тусклого периода, и отчеты несомненно покажут пони
женные прибыли».

В связи с экономическим кризисом резко ухудши
лось положение рабочего класса Англии. Число офи
циально зарегистрированных безработных достигло к 16 
декабря 1930 г. 2.299.592 чел., на 996.035 больше, чем 
год назад. При содействии лейбористов и реформист
ских профсоюзов ведется систематическое наступле
ние на зарплату, удлиняется рабочий день, усиленно 
применяется потогонная система капиталистической 
рационализации; в последнее время началась кампа
ния за сокращение расходов на социальные нужды. 
Тяжелый застой английской промышленности и вну
тренней и внешней торговли может быть охарактери
зован рядом показателей, опубликованных англий
ским журналом «Стэтист».

Общий промышленный индекс за III квартал 
1930 г. па 3,5% ниже индекса за II квартал. Индекс 
добывающей промышленности за III квартал составляет 
84,2 против 87,4 за II квартал; в металлургической— 
соответственно 80,3 и 95,5; в машино судостроитель
ной— 111,6 и 124,3; в текстильной—71,3 и 78,4.

Выплавка чугуна в ноябре 1930 г. составила 384 тыс. 
тонн против 631 тыс. за тот же месяц 1929 г.; про
дукция стали — 434 тыс. тонн против 815 тыс. тонн 
в ноябре 1929 г. и т. д.

Сильно сократилась внешняя торговля. За январь- 
ноябрь 1930 г. по сравнению с тем же периодом 1929 г. 
экспорт уменьшился на 139 млн. фунт, ст., а импорт — 
на 160 млн. фунт. ст.

Сводка индексов оптовых цен показывает неуклон
ное падение в течение 1930 г.

Индекс оптовых цеп составлял в январе 1930 г. 
125,4, к июню он упал до 112,7, а к ноябрю—уже до 
104,2. Этот индекс в 1929 г. составлял 295. Розничные

У нас, в СССР, 
наступающий под'ем 
социалистического строительства 
и в промышленности 
и в сельском хозяйстве
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цены в октябре 1930 г. по сравнению с октябрем 
1929 г. упали на 4,4%.

Падение индекса акций английских промышленных 
предприятий дополняет яркую характеристику кри" 
зисного состояния Англии.

По данным «Файнеишиал Ньюс», этот индекс до
стиг в 1930 г. самого низкого уровня и составляет

Экономический кризис в Германии, начавшийся 
еще в 1929 г., в течение всего 1930 г. непрерывно углу
блялся, все более перерастая в общий кризис герман
ского капитализма. Диктаторские мероприятия прави
тельства Брюпинга нп в мальейшей степени не способ
ствовали облегчению нп экономического, ни политиче
ского кризиса. Напротив, налицо все основания 
утверждать, что 1931 г. несет с собой дальнейшее 
обострение германского экономического кризиса и, 
следовательно, дальнейшее обострение социально-по
литических противоречий.

По официальным данным, общая продукция герман
ской промышленности сократилась к ноябрю 1930 г. 
по сравнению с ноябрем 1929 г. на 26 %. Общая загру
женность германской промышленности упала с 71.2%ж 
в октябре 1929 г. и 62,2% в январе 1930 г. до 53,4%^ 
в октябре 1930 г. Машиностроительная промышлен
ность была нагружена в октябре 1930 г. только на 
47,6% , железоделательная —па 56,4% . Вся продукция 
германской индустрии в 1930 г. на одну четверть, 
а в некоторых отраслях вдвое, меньше прошлогодней.

В результате резкой промышленной депрессии одна 
шестая всех рабочих и служащих Германии совер
шенно выключена из производственного процесса. 
Число безработных достигает 4*/з млн. чел. В резуль
тате безработицы и снижения заработной плата 
германский пролетариат потерял в 1930 г. 4 млрд, 
марок против 1929 г., т.-е. участие пролетариата в на
циональном доходе против 1929 г. снизилось на 10%. 
На ряду с ужасающей безработицей даже занятые еще 
в промышленности рабочие влачат полуголодное суще
ствование: 16 млн. чел., иначе говоря, половина 
трудового населения страны получает полуголодный 
месячный доход — ниже 100 марок.

Кризис в промышленности Германии сочетается 
с кризисом аграрным. До 4 млн. мелких крестьяпскЗгЗ - 

хозяйств, имеющих до 5 га земли, находятся в безвы
ходном положении.

«Фоссшпе Цейтунг» опубликовала статью одного 
буржуазного экономиста, в которой сообщается, что из 
крупных банков Берлина за один октябрь из’ято 
вкладов па сумму в полмиллпарда марок.

Социал-фашистская печать в свое время много шу
мела по поводу плана Юнга, видя в нем «большой успех 
и значительное облегчение для Германии». Теперь жб-^ 
эти «прелести облегчения» тяжким бремепем легли 
на плечи трудящихся. По исчислениям буржуазной 
печати, платежи по плану Юнга в связи с общим под
нятием цен выросли с 2 до 2% млрд, марок. Иностран
ная задолженность Германии к началу октября 1930 г. 
составила: долгосрочная—9,3 млрд марок и кратко
срочная—10,8—11,8 млрд.; иностранные вложения 
в форме участия в предприятиях—4 мрлд., вложения 
в земельную собственность—2 млрд. Общая сумма 
иностранного долга Германии составляет, таким обра
зом, 29,1—27,1 млрд, марок, а если исключить из нее 
8,8—10,8 млрд, заграничных вложений самой Германии, 
то получается 16,3—17,3 млрд.

Таким образом, Германия находится под непрерыв
ным давлением иностранного финансового капитала.

По данным германского кон'юнктурного института, 
по одним лишь репарациям и процентам по долгам Гер
мания должна платить 240 млн. марок золотом в месяц.
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Все это бремя огромной иностранной задолженности 
Германия выплачивает ценой голода и обнищания ши
роких трудящихся масс. Германский пролетариат 
находится, таким образом, под двойным гнетом — ино
странной и своей буржуазии.

Не удалось задержать мирового экономического 
кризиса и у границ Франции, далее других противо
стоявшей его влиянию. Расширенный президиум ИККИ 
еще в феврале 1930 г. признал наличие предкризисного 
состояния во Франции; в настоящее же время не подле
жит сомнению, что Франция захвачена нарастающим 
потоком мирового экономического кризиса. Далке 
Тардье в день падения своего кабинета в своей речи 
в сенате должен был признать, что кризис, увы, «ныне 
стал жестокой действительностью и для Франции, 
как и для других стран».

Падение биржевых курсов, являющееся одним из 
ярких показателей нарастающего экономического кри
зиса, приняло во Франции в октябре 1930 г. катастро
фический характер. Биржевой индекс, учитывающий 
уровень акций 300 французских предприятий, упал 
в октябре до 395 против 486 в апреле и 425 в сентябре; 
по металлургической промышленности за те же месяцы 

.индекс составлял 204, 290 и 228; механическим пред
приятиям—390, 453, 419; химическим—347, 469, 399.

В сентябре общий промышленный индекс равнялся 
137 против 144 в апреле.

Влияние кризиса сказалось в непрерывных банков
ских крахах.

Попытки правительства обеспечить промышленности 
широкий сбыт как в самой Франции, так и за границу 
потерпели неудачу. Падение оптовых цеп, на ряду с ро
стом розничных, указывает на сжатие внутреннего 
рынка, вынуждая розничных торговцев повышать цены 
для того, чтобы удержать свои доходы на прежнем 
уровне.

Сокращение внутреннего рынка идет как за счет 
обнищания деревни под влиянием мирового аграрного 
кризиса, так и за счет городского пролетариата, жизнен
ный уровень которого неуклонно падает.

По официальным данным, число безработных, 
получающих пособия, в сентябре равнялось 988 чел., 
в октябре—1.663 чел., 15 ноября—2.841, 22 ноября— 
В.834, 30 ноября—4.893 и 13 декабря—8.936. Число 
фактических безработных, по крайней мере, раз 
в 10 более официальных данных. Число безработных 
во Франции к декабрю 1930 г. надо принять минимум 
в 90 тыс. чел.

Распространенная практика закрытия предприятий 
под различными предлогами па более или мепее^дли- 
тельпые сроки создает неполную рабочую педелю, 
усугубляя тем самым безработицу.

Сжатие внутреннего рынка отнюдь пе удалось 
компенсировать, несмотря па усиленную практику 
демпинга, расширением сбыта на впешпих рынках. 
За 10 мес. 1930 г. по сравнению с тем яге периодом 
1929 г. промышленный экспорт Франции сократился 
на 3.118 млн. франков, экспорт промышленного сырья 
п полуфабрикатов —на 2.100 млп. франков. Напротив, 
импорт сырья и полуфабрикатов увеличился за то же 
время на 2.175 тыс. тонн, а импорт промышленных из
делий—на 300 тыс. тонн.

Общий дефицит внешней торговли Франции исчи
сляется примерно в 10 миллиардов франков.

Мировой экономический кризис п ходит свое отра
жение в дефицитности бюджетов капиталистических 
стран. Дефицит германского бюджета за 1930 31 г., 
по официальным подсчетам, достигает 1 млрд, марок, 
отдельные яге экономисты склонны принять размер 
германского дефицита в 2 млрд, марок. Дефицит гер
манского бюджет I, как и большинства других инду
стриальных капиталистических государств, обусловлен 

падением налоговых поступлений, а такжз ростом рас
ходов по безработице.

На пути санирования бюджета германская буржуа
зия идет по линии дальнейшего увеличения налогового 
бремени населения, снижения его жизненного уровня, 
всемерно ограждая в то же время интересы капитали
стических кругов.

В декабре истекшего года Гинденбург на основе 
диктаторского 48-го параграфа в веймарской конститу
ции утвердил 25 чрезвычайных законов ограбления 
трудящихся. Важнейшими из этих законов являются: 
введение подушного налога, резкое увеличение пошлин 
на зерновые продукты, снижение' заработной платы 
геем государственным чиновникам, а с другой стороны— 
снижение поимущественного налога и налога на обо
рот. Эти мероприятия увеличивают налоговое бремя 
трудящихся свыше чем на 2 миллиарда марок.

В Англии, но весьма осторожным подсчетам, бюд- 
жетпый дефицит определяется в 38 млп. фунтов. И здесь 
буржуазия изыскивает, естественно, такие мероприя
тия для покрытия дефицита, которые давали бы воз
можность переложить все бремя па плечи трудящихся. 
В этих целях намечаемая финансовым капиталом про
грамма сводится к установлению ввозных пошлин, 
что явится скрытым налогом па все население и сокра
тит реальную заработную плату. Буржуазия хорошо 
понимает, что путь прямой атаки уровня зарплаты 
является менее надежным и более опасным, в связи 
с чем система ввозных пошлин, при которой снижение 
зарплаты явится следствием под'ема цен, приобретает 
все большее число сторонников, в том числе и из ла
геря либералов.

Па ряду с этим правительством подготовляются 
меры против безработных. Представитель прави
тельства Лаусон на этот счет сделал такое заявление: 
«Нельзя вечно продолжать увеличивать долг в связи 
с выплатой социального страхования. Должна быть 
создана основа для самоокупаемости страхования».

Бюджетный кризис имеет место и в САСШ. За 
1930 г. бюджет дает несомненный дефицит, так как 
предварительные подсчеты указывают на падение до
ходов на 860 млн., при росте расходов па 450 млн. 
Правительство поставлено перед необходимостью по
вышения ставок подоходного налога, уменьшенных 
в прошлом году.

Французское министерство финансов, чтобы за
маскировать бюджетный дефицит, прибегает к различ
ного рода махинациям. В бюджете не получают отра
жения расходы на пополнение военных запасов; вне 
бюджета проводятся кредиты на ряд военных нужд.

Всеобщее расстройство финансов является одним 
из важнейших последствий мирового экономического 
кризиса. Буржуазия принимает все меры к спасению 
своего благосостояния за счет дальнейшего ограбления 
трудящихся и снижения их жизненного уровня. Это 
значит, что пролетариат, борясь с капиталистической 
эксплоатацией, будет искать выход в свержении 
буржуазии, в пролетарской революции.

У них, у капиталистов, 
растущий кризис 
экономики 
и в промышленности 
и в сельском хозяйстве
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ВЫПОЛНЕНИЕ ФИНПЛАНА И БЮДЖЕТА
Ударить по классовому
-------- РЯШИН

врагу

Постановлением ЦИК и СНК СССР от 23 декабря
отмечены совершенно неудовлетворительные результаты 
работ по выявлению, обложению кулаков и взысканию 
с них с.-х. налога.

Это имеющее крупнейшее политическое значение 
решение правительства обязывает весь советский ап
парат и в первую очередь финорганы пересмотреть 
методы своей работы, немедленно переключить все 
внимание общественности на исправление недочетов 
в работе и обеспечить решительное усиление выявления 
и взыскания налога с кулаков.

Местные исполнительные комитеты обязаны в ма
ксимально короткий срок провести мероприятия, вы
текающие из этого постановления правительства. 
Успешное выполнение этого решения правительства 
всецело зависит от той энергии и настойчивости, от 
четкости классовой линии, с какой оно будет прово
диться на местах в жизнь. Нельзя забывать, что в усло
виях ликвидации кулачества как класса па основе 
сплошной коллективизации кулак развивает бешеное 
сопротивление мер м, направленным против пего.

Он прибегает к скрытой форме своей эксплоататор- 
ской деятельности, проявляя ее через подкулачников. 
Низовой ясе аппарат в ряде случаев не проявляет 
достаточной инициативы и энергии для того, чтобы 
вскрыть кулацкие ухищрения и наиболее полно вы- 
явить кулака. Сейчас еще не единичны факты, когда 
сельсоветы выносят решения об отсутствии в селе ку
лаков в то ясе время облагают в индивидуальном по
рядке середняцкие хозяйства. Такое «исчезновение» 
кулака и перегибы по отношению к середняку свиде
тельствуют о том, что до сих пер местные органы в ряде 
случаев еще ке осознали исключительной политической 
важности ис ерпывающего выполнения директивы 
о наиболее полном выявлении и обложении кулаков, 
не борются с этими правооппортунистическими про
явлениями. В результате итоги выявления, облоясения 
и взыскания налога с кулаков совершенно неудовле
творительны. Так, например, па 20/ХП по Ленинград
ской области с учетом раскулаченных хозяйств выявле
но теперь кулаков вдвое меньше против прошлого года, 
то ясе и по Московской области; по Башкирской АССР 
выявлено примерно 60% прошлогоднего числа, по Се
верному краю примерно 40%, Нижегородскому — около 
50%, Ивановской, Западной области — около 60% 
и т. д. Словом, огромная работа предстоит еще по ряду 
районов по довыявлению кулаков. Имеющиеся мате- 

■ риалы показывают, что в десятках с/советов до сих пор 
: не выявлено ни одного кулака. А на-ряду с этим спеку
лятивные элементы усиленно используют дефицит па 
рынке в некоторых сельскохозяйственных продуктах, 
.закупая в деревнях эти продукты и спекулируя ими 
на рынках. Чрезвычайно распространенной формой 
спекулятивной деятельности в селе является сейчас 
знродажа с.-х. продуктов, якобы принадлежащих граж
данам своего же села и продаваемых по их поручению.

Кулаку здесь настолько иногда удается ухищряться, 
-что ряд с/советов не видит в таких спекулянтах кулака. 
Кулак добывает разного рода справки сельсовета о при- 
надлежиости сельхозпродуктов окружающим крестья
нам и пред’являет их на базарах. Сельсоветы же не 
принимают мер к выявлению таких спекулянтов и при
влечению их хозяйств к индивидуальному облежению.

Из рук вон плохо взыскиваются причитающиеся с ку
лака платежи. Во многих случаях кулака не тревожат, 
церемонятся с ним. А кулак этим пользуется. Он всеми 
способами стремится ускользнуть от уплаты причи
тающихся платежей. Прибегает к самораскулачивапию, 
распродает и прячет свое имущество. С этими уверт
ками кулачества во многих случаях никакой борьбы 
не ведется. В результате недоимка остается непога
шенной. С другой стороны, есть и такие факты, когда 
кулацкое имущество продается в погашение с них 
платежей за бесценок, не покрывая суммы педсимки.

Иногда это имущество попадает за грош тем же 
спекулянтам. В некоторых районах местные советские 
организации очепь слабо ведут борьбу со всеми этими 
извращениями. В итоге по ряду районов— недопусти
мые результаты поступления налога с кулаков.

По РСФСР в целом на 20/ХН поступило налога, 
не считая сумм, обеспеченных из’ятым имуществом, 
около 70% причитающейся с кулаков суммы.

По отдельным же краям и областям исступление 
налога с кулаков значительно отстает от этого размера. 
Так, например по Нижнс-Вслжсксму краю поступило, 
не считая описанного имущества, 18,1% причитаю
щегося с кулаков налога, по республике Немцев По
волжья— 16%, по Крымской АССР — 48%, Киргиз
ской АССР—50%, Якутской АССР—55% и т. д. Словом, 
по ряду районов РСФСР совершенно неудовлетвори
тельны результаты поступления палега с кулаков.

Постановлением союзного правительства ст 23 де
кабря весь налог с кулаков должен быть взыскан не. 
позднее 15 января. Эта директива безусловно должна 
быть точно выполнена. Местные органы на основе этого 
постановления обязаны в наикратчайший срок прове
рить всю работу низового аппарата по выявлению и 
обложению кулаков, принять меры к их обязательному 
довыявлению. При всем этом сссбсе внимание должно 
быть сосредоточено вокруг мероприятий, обеспечиваю- 

палсгсм в индивидуальномс.-х.щих кеебложение
порядке середняцких хозяйств. Со всеми этими извра
щениями должна вестись решительная борьба, вплоть 
до приЕлечения к судебной или административной от
ветственности лиц, виновных в этих искажениях. Со 
всей большевистской решительностью надо ударит^- 
по оппортунистам всех мастей, замазываюших полити
ческое значение исчерпывающего выполнения задачи 
полного выявления, обложения кулаков и взыскания 
с пих налога в кратчайший срок. Надо немедленно же 
выяснить причины совершенно неудовлетворительной 
работы по взысканию налога с кулаков, принять меры 
к реализации кулацкого имущества в погашение при
читающихся с пих платежей, не допуская продажи 
этого имущества за бесценок. Необходимо гораздо 
решительнее бороться со спячкой, преступной халат
ностью в ряде сельсоветов по выявлению кулаков и 
взысканию с них платежей. В эту работу надо вовлечь

Выявим кулаков 
укрывающихся 
от обложения 
налогом 
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широкие слои сельской общественности, бедноты и 
батрачества.

Практическое осуществление задачи по широкому 
развернутому социалистическому наступлению по все
му фронту требует усиления борьбы с кулаком. Этого 
ни на минуту нельзя забывать. Необходимо, чтобы 
передовые районы брали на общественный буксир 
отстающие. Надо немедленно добиться мобилизации 
широкой общественности в практическом осуществле
нии огромной политической важности задачи — вы
явлении кулака и полного и быстрейшего взыскания 
с него налога.

Взыскать все недоимки
' с частников и кулаков

------- - Б. Московская обт.
Недсимочпость по частному сектору—одно из са

мых слабых мест работы финорганов Московской об
ласти. Несмотря па ряд директивных указаний, лцквп- 

,■ дация налоговых недоимок идет чрезвычайно медлеп- 
4^щым темпом, при этом финансовые результаты работы 

по ликвидации недоимок совершенно недостаточны. 
Так, по Москве за 1929/30 г. взыскано недоимок по на
логам с частника только 6,7 млн. руб. из 25,6 млн. руб., 
при этом около 9 млн. руб. было сложено. Кроме того, 
сложено текущих платежей по обложению за 1929/30 г. 
11,4 млн. руб., а всего за 1929/30 г. сложено с частника 
только по Москве более. 20 млн. руб. Результаты взы
скания недоимок в особом квартале также недостаточны.

На 1/Х1930 г. недоимки с частника по Москве и об
ласти достигали 28,7 млн. руб., в том числе:

Новая недоимка по сблож. 
1929/30 г.

Москва Область Итого 
11,1 8,3 1\4

Старая недоимка

Москва Область Итого 
4,9 4,4 9,3

Реальность указанных недоимок, по данным райфо 
Москвы, определяется в 35% по старой недоимке и 50% 
по новой. Таким образом, по данным самих же райфо, 
из недоимки в 28,7 млн. руб. реальной к поступлению 
нужно считать не менее 13 млн. руб., в том числе по 
Москве 7 млн. руб.

Казалось бы, в условиях директивы о привлечении 
средств указанная сумма должна быть полностью взы
скана в кратчайший срок, еднако, в действительности 
за 2 месяца особого квартала недоимок с частника взы
скано по Москве только 4,8 мли. руб., что к реальной 
недоимке в 7 мли. руб. составляет лишь 68%.

Недоимки, сниженные в некоторой своей части, 
„являются также реальными, поскольку в эту сумму вхс- 
г дят недоимки, списанные условно с лиц скрывшихся 

или тех, у которых никакого имущества не обнаружено.

За четкую классовую 
линию в налого

вой работе

в&знавйя ■■явяонпя
№4 финансы и

Практика показывает, что там, где за недоимщиками 
установлено наблюдение и принимаются реальные меры 
к розыску их, эти. меры дают положительные резуль
таты, и недоимки безна дежные оказываются реальными.

Неудовлетворительно также идет взыскание недои
мок с сельского населения и в особенности с кулацких 
хозяйства по с.-х. налогу.

По данным на 10/ХП, недоимка за кулацкими хозяй
ствами только по с.-х. налогу достигает 1 млн. руб. 
Правда, эта недоимка обеспечена описями имущества, 
по недостаточно описать имущество, нужно еще реали
зовать его.

В ряде районов имеет место недопустимая мягкость 
со стероны фиПорганев и сельсоветов в отношений ку
лацких хозяйств, налег с котсрых должен быть взыскан 
к 1 сентября.

Например, по Дмитровскому, Боровскому, Егорьев
скому и др. районам списанное у кулаков имущество 
до сего времени не из’ято и оставлено на хранений у 
нед ЯМЩИКОВ.

Такое же снисхг д иельное отношение к кулаку на
блюдается в Кимрском районе, где некоторые кулаки 
из начисленного на них налога до сего времени не 
уплатили ни копейки. .......

По Воловскому району из 51 хоз., обложенных в 
индивидуальном порядке в 9 тыс. руб., к 1/Х11930 г. 
только 20 хозяйств уплатили 3.974 руб., что составляет 
44% налога с кулаков по району,, в то время как с се- 
редняцких хозяйств было взыскано 73% исчисленного 
с них налога.

Следует также отметить, что во всех районах случаи 
привлечения кулаков к уголовной ответственности за 
неплатежи налогов крайне редки. Эти и ряд других 
примеров показывают, что фиперганы на местах до сего 
времени еще не осознали необходимости жестких мер 
взыскания, недоимок с кулацких хозяйств.- , ;

пыт проверки обложения
..........  И. КРИШТОПЕНКО Днепропетровск

«У пас кулаков нет», — категорически заявляли 
весной этого года во время учета'объектов обложения 
сельхозналогом некоторые сельские советы.

«И где им быть кулакам-то, всех раскулачили еще 
в прошлом году», — вторили сельсоветам оппортунисты 
из некоторых райисполкомов.

Нечего и говорить о том, что такие сельсоветы й 
райисполкомы работу по выявлению кулацких хозяйств 
проводили кабинетным порядком, не привлекая к 
этому бедняцких и колхозных масс села, не привлекая 
к этому широкую советскую общественность деревин.

Проверка полноты охвата кулацких хозяйств 
обложением в индивидуальном порядке, произведенная 
на Днепропетровщине, путем привлечения к этому 
делу советского актива села, бедноты и колхозников, 
показала, что кулак, пользуясь оппортунистическим 
настроением закабинетившихся бюрократов, продол
жает здравствовать и процветать даже в районах сплош
ной коллективизации; так, в б. К.-Марксовском рай
оне, в сельсоветах с ячейками, насчитывающими по 
100—150 партийцев, жили и благоденствовали махровые 
кулаки, не по одному, не по два, а иногда целыми пач
ками, в каждом почти сельсовете. Не только жили и 
благоденствовали, но и по мере сил и Способности под
рывали все мероприятия и проводимые на селе кам
пании. '■'

Вот несколько выдержек из характеристик кулац
ких хозяйств с. Каменка, б. К.-МарксбвсКого района, 
па Днепропетровщине.

Социалистическое
——— хозяйство
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Пятница Семен. В прошлом торговец, имел 2 ба
калейных лавки, 4 наемных рабочих, 2 усадьбы, 4 ка
менных дома в самом центре села, ныне переменил 
вехи. Земледелец, 4,6 десятины земли, те же 4 ка
менных дома и дю усадьбы, сам сделался дьяком, сын 
псаломщик, сдает квартиры в аренду и ведет среди 
населения кулацкую агитацию. Дохода в год имеет 
свыше 2 тысяч рублей и, конечно, большую половину 
его скрыл ст обложения.

Готила Семен. В прошлом монах, затем торговец 
маслом, ныне имеет 9 дес. земли. Пользуясь недостат
ком на рынке мяса, развил операции по скупке скота 
и тайной продаже мяса. Доход от этого промысла (за 
1929/30 г.) от обложения скрыл.

Алимов. Б. торговец, имел 2 галантерейных лавки, 
12 десятин купленной земли, батраков, ныне 
сам занимается извозом, а жена тайно торгует галан
тереей, маслом, мануфактурой. Доходы от неземле- 
дельческих заработков своего и жены, полученные 
в 1929/30 г., от обложения скрыл.

Нальмус Мансим. В прошлом имел 40 дес. земли, 
мировой судья. Ныне занимается нелегальной торгов
лей мануфактурой и галантереей в обмен на сельхоз
продукты. Доход от пеземледельческого заработка 
скрыл.

Таких примеров можно привести десятки. Мы их 
взяли лишь по одному сельсовету из 34 и то не по 
самому яркому. Есть сельсоветы, где привлечен был к 
экспертному обложению один кулак, а проверка выяви
ла еще 12. Подрядчики, скупщики, эксплоататоры наем
ной силы, ростовщики и спекулянты еще окончательно 
не добиты.

Прикрываясь маркой середняка, они всеми 
силами и мерами стараются избегнуть обложения в 
экспертном порядке и, как видно из изложенного 
выше, не всегда безуспешно.

Такое явление имеет место не только по б. К.-Мар
ксовскому району.

Днепропетровский горсовет практиковал такой 
метод. Все советы (34), входящие в днепропетровский 
горсовет, были разбиты па группы по числу ответ
ственных работников, знающих законодательство по 
сельхозналогу и могущих провести массовую работу. 
Каждый работник получил задание провести проверку 
в группе сельсоветов. Запасшись материалами, раз
работанными референтурой финансовой секции гор- 
с шета (регистрационными карточками кулацких хо
зяйств, привлекавшихся к обложению в экспертном 
порядке за последние 2 года), работники выехали на 
места. На местах вопрос о полноте привлечения ку
лацких хозяйств, в первую очередь, ставился на активе 
села. На активе выявлялись и обсуждались все ку
лацкие хозяйства независимо от наличия у них призна
ков для привлечения к обложению в экспертном по
рядке. После выявления этих хозяйств на каждое из 
них составлялась характеристика, примерно по такой 
схеме.

Что представляло собой это хозяйство до револю
ции, что представляет собою оно теперь. Лишен ли 
владелец права голоса и за что. Какие побочные до
ходы имеет хозяйство, как велики эти доходы. Каково 
экономическое состояние хозяйства па момент учета 
и теперь. Привлекалось ли оно прежде к обложению 
в экспертном порядке и по каким признакам.

При таком внимательном рассмотрении кулацких 
хозяйств и при сличении данных характеристики с 
учетной карточкой этого хозяйства почти во всех 
случаях обнаруживалась утайка кулацкими хозяйства
ми об’ектов обложения, пеземледельческих заработ
ков и признаков, по которым хозяйство должно было 
облагаться в экспертном порядке.

Следующим этапом было обсуждение списка ку
лацких хозяйств и характеристик, данных им активом 
сельсовета, па собраниях бедноты и колхозников. 
Здесь характеристики дополнялись новыми данными и 
окончательно выявлялся контингент хозяйств, подле
жащих обложению в экспертном порядке. Далее весь 
материал поступал в финансовую секцию сельсовета, 
которая определяла доход этих хозяйств, и, наконец 
список хозяйств, подлежащих обложению в эксперт
ном порядке, утверждался президиумом сельсовета.

Такой фильтр, с одной стороны, дал возможность 
выявить все подлинно кулацкие хозяйства и устранил 
возможность ошибок в привлечении к обложению в 
экспертном порядке середняка. Посылка в сельсоветы 
работников финсекции горсовета обеспечила быстроту 
проведения этой работы и соблюдение законности.

Дообложение вновь выявленных кулацких хозяйств 
провед шо налоговой комиссией при финсекции гор
совета. 1

Надо заметить, что при проверке полноты выявле
ния кулацких хозяйств, при просмотре картотек выяв
лены также и отдельные случаи утайки середняцкими 
хозяйствами доходов от пеземледельческих заработков 
и утайка об ектов обложения. Выявлено также и 
много случаев ошибок в обложении ряда хозяйств, 
особенно в части применения к ним закона от 7/УП пр.г.

Закон по сельхозналогу тек. года со всеми допол
нениями, изменениями и льготами к нему в условиях 
осуществления коллективизации сельского хозяйства 
по сравнению с законами прошлых лет был чрезвычайно 
сложен и оказался не под силу сельским и районным 
работникам.

Это оостоятельство, а также проведение закона в 
жизнь в кампанейской порядке в условиях спешки 
были причиной массовых ошибок в обложении и непре- 
доставления законных льгот, особенно хозяйствам, 
обобществившим часть своего имущества и земли.

Рассмотрение жалоб по сельхозналогу, совпавшее 
с периодом ликвидации округов, а также и то об
стоятельство, что крестьянство в текущем году чрезвы
чайно слабо усвоило законодательство по сельхоз
налогу и в жалобах своих ссылалось лишь на тя
жесть обложения, а не на незаконность его, привели 
к тому, что в обложение не внесено соответствующего 
исправления.

Несмотря на то, что кампания по сельхозналогу 
в настоящее время в основном уже закончена и сель
хозналог почти полностью (по Днепропетровщине) уже 
поступил, следовало бы организовать проверку обло
жения кулаков, взыскания налога с них сельсоветами, 
не дав улизнуть пи одному из них от налогового пресса. 
Проверка правильности начисления налога даст воз
можность предоставить хозяйствам колхозников по
лагающееся им по закону льготы и исправить допущен
ные в спешке ошибки, проверка же взыскания налога 
даст возможность выявить те злоупотребления и не
дочеты, которые безусловно имеют место в ряде сель-

Проверка выполнения пла
нов привлечения средств— 
неотложная задача 
финорганов 
в первом квартале
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советов при взыскании налога (утеря или уничтоже
ние окладных карточек, растрата взысканных сумм, 
неправильное начисление или неначисление вовсе 
пени, самовольные, безосновательные исправления в 
окладных карточках, неверное предоставление скидок 
и льгот по жалобам).

Всякая работа, а особенно работа налоговая тре
бует контроля и проверки, требует широкого участия 
общественности. Затрата сил и средств па организацию 
этой проверки, если дело поставить правильно, оку
пить себя полностью как в чистс-фискальпом, так и, 
главное, в политическом отношении.

Ликвидировать недоимки 
по муниципальному фонду
—------ С. СЕРЕБРЕННИКОВ Моск. обл.

В целях осуществления задач социалистического 
строительства мобилизация средств в жилищном хо
зяйстве должна носить наиболее организованный ха
рактер, так как, помимо своевременного получения 
текущих платежей, необходимо ликвидировать всю 
недоимку, которая числится па счетах в жилищных 
органах.

Между тем положение с ликвидацией недоимок по 
муниципальному фонду районов и городов области, как 
показывает поступившая с мест отчетность, обстоит 
совершенно неудовлетворительно.

Недоимка по отдельным районам и городам не толь
ко пе снизилась к 1/ХП 1930 г., но, наоборот, возросла 
против недоимки на 1/Х 1930 г. Так, по Бежецкому 
району недоимка по муниципальному фонду увеличи
лась па 131% , Сапожковскому — 100% , Одоевскому — 
117% , Канаковскому—92,8% , Рузскому—400% , Ка
шинскому—31,1% и т. д.

Недопустимо слабо поставлена работа во многих 
районах и городах области по сбору в бюджет текущих 
платежей арендной платы и квартплаты, в результате 
чего имеется в значительных суммах недоимка. Так, 
цо Калужскому району недоимка на 1/ХП 1930 г. 
составляет 63,8 тыс. руб., по Твери—216 тыс. руб., 
Калязинскому ройопу—30,6 тыс. руб., по Серпу
хову—46 тыс. руб., Ухтомскому р йону—14,3 тыс. 
руб., по Тул.'—164,2 тыс. руб и т. д. Такой недопу
стимый темп работы по сбору доходов от муниципаль
ного фонда в условиях мобилизации средств нужно 
немедленно устранить. Финансовые органы и органы 
жилищного хозяйства должны в I квартале текущего 
года переключить свою р.боту по сбору текущих пла
тежей и взысканию недоимок на ударные темпы.

Финансовые органы совместно с жилищными орга
низациями должны усилить р .боту бригад по выявле
нию, проверке и реализации недоимок по квартирной 
и арендной плате, создав при жактах, жилтовари-

Ударим

по идеологам самотека 

в деле привлечения 

средств населения 

ществах и домтрестах актив из проживающих жильцов 
в этих домах, а также принять жесткие меры как обще
ственного (товарищеские суды, помещение списков 
недоимщиков в стенгазетах и пр.), так и судебно- 
административного воздействия вплоть до выселения 
злостных неплательщиков квартирной платы.

Финорганам необходимо добиться, чтобы постано
вление ВЦИК и СНК от 10/Х1 1930 г. о сокращении 
льготного срока взноса квартплаты до 20 дней было 
в районах и городах области твердо проведено в жизнь.

Также необходимо, чтобы недоимка по кварт
плате, числящаяся за злостными неплательщиками, 
взыскивалась в принудительном порядке па основании 
указанного выше постановления.

Финансовые органы должны добиться через рай
исполкомы и горсоветы, чтобы в органах коммуналь
ного хозяйства велся правильный и полный учет пла
тельщиков квартирной и арендной платы, от чего за
висит принятие своевременных мер к получению те
кущих платежей и пресечения вновь возникающей за
долженности.

Делу ликвидации недоимок по частному сектору, 
использующему па началах аренды муниципализиро
ванные владения и торгово-промышленные помещения, 
со стороны финорганов должно быть уделено максималь
ное внимание имея в виду, что эта недоимка во что бы то 
пи стало должна быть немедленно ликвидирована пу
тем взыскания ее в бесспорном порядке.

В отношении недоимок по арендной плате за торго- 
во промышленные помещения, находящиеся в аренде 
у обобществленного сектора, фипорганы должны в нуж
ных случаях применять меры бесспорного взыскания.

Финансовые органы ни на одну минуту не должны 
забывать поставленной перед ними и жилищными орга
нами задачи мобилизации средств и обязаны обеспечить 
проведение в жизнь указанных мероприятрй, от чего 
зависит своевременное поступление текущих плате
жей, усиление темпа ликвидации недоимок и выполне
ние запроектированных, вполне реальных сумм по му
ниципальному фонду на первый квартал третьего года 
пятилетки.

Полностью собрать 
самообложение
--------  В. Московская область

Средства сельского населения по Московской обла
сти собираются из рук вон плохо, хуже всего обстоит 
дело со сбором платежей по самообложению, которое 
в ряде селений но оформлено, а поступление наличных 
сумм крайне незначительно (19% годового задания). 
Вокруг самообложения не развернута массовая аги- 
тациопно-раз’яспительная работа, не мобилизовано 
внимание общественности, в ряде случаев нет надле
жащего отпора кулацкой агитации, пытающейся со
рвать принятое па сходах самообложение. На ряду 
с этим имеют место попытки голого администрирования. 
Благодаря этому кое-где самообложение принимается 
или в размерах меньше 60% сельхозналога или в та
ких размерах, которые не обеспечивают выполнение 
контрольного задания, рассчитанного на 65% к сумме 
сельхозналога по области.

Наиболее слабо самообложение поступает в районах: 
Веневском (60,4%), Щекинском (1,1%), Чернском 
(0,8%' и Орехово-Зуевском (1,2%). Боп родицкий район 
умудрился ничего пе собрать. В то же время некоторые 
районы выполнили больше 50% самообложения: Нун- 
цевсний—61% , Нлинский—55,1%.
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Совершенно нетерпимое положение наблюдается со 
взысканием платежей с кулацких хозяйств. Имеющиеся 
факты говорят о значительном недовыявлении кулац
ких хозяйств. Против 2,2%, привлеченных в прошлом 
году к индивидуальному обложению, в текущем при- 
нлеччю только 0,63%. Платежи налога с кулацких 
хозяйств поступили только в 67,9% к исчисленной 
сумме. Наиболее отстающими районами по взысканию 
с нулацких хозяйств являются: Удомельский, Шахов
ским, Крапивенский и Епкфанский. Полностью выполне
но задание по Дубенскому, Подайскому, Пронскому, 
Павлово-Посадскому и Пушкинскому районам.

Надо положить конец этому разнобою и добиться 
быстрого исправления классовой линии в деле выявле
ния кулацких хозяйств и взыскания причитающихся 
с них платежей.

Итоги контрактации 
весенних посевов на Урале
--------- М. БЯСОВИЧ

По инициативе бригады НКФ па территории Ураль
ской области было предпринято обследование прове
денной работы по весенней контрактации полеводче
ских культур. В виду того, что в распоряжении соот
ветствующих областных организаций не оказалось 
материалов, рисующих ход заключения и выполнения 
контрактационных договоров, было предложено всем 
райфинотделам, с привлечением заинтересованных ве
домств, в кратчайший срок произвести обследование 
по выработанной бригадой схеме. Хотя материалы 
присланы пока 21 районом, но они довольно подробно 
освещают положение дела с контрактацией с.-х. про
дуктов на Урале.

Несмотря На то, что контрактация является одной 
из форм производственной смычки с основными массами 
крестьянства и обеспечивает выполнение значитель
ной части хлебозаготовительного плана, к ее прове
дению не было приковано внимание общественности. 
Колхозные и бедняцкие массы, а равно середняцкий 
актив деревни не были втянуты в работу по контрак
тации, свидетельством чего является факт отсутствия 
единоличных контрактантов на территории целых сель
советов (Тавдинский р.). Выполнение плана контрак
тации на Урале на 77% является свидетельством того, 
что со стороны заготовительных и регулирующих 
организаций была проявлена определенная недооценка 
значения контрактации. Чем иным можно об’яснпть 
факт отсутствия в Уралкоонхлебсоюзе, не говоря уже 
про Урвдобторг, более или менее точных данных о раз
мерах законтрактованной пр д крип в социальном 
размере? Попытки бригады получить сведения сб удель
ном весе в контрактации колхозного и единоличного 
сектер в с подразделением послед гего на середняцкую 
и бедняцкую группу, не увенчались успехом. А ведь 
этот вопрос имеет существенное значение. Если для 
колхозов установлены нормы сдачи хлеба государству, 
то колхозник, как и единоличник, бедняк и середняк, 
сцободчо распоряжается своими товарными излишками 
Хлеба. Вот почему стопроцентный охват этих излиш
ков контрактационными договорами должен был быть 
едной из основных задач заготовительных органов. 
•Насколько успешно справились на Урале с этой за
дачей,сейчас сказать нельзя из-за отсутствия необхо
димых данных.
.... Определенно безотрадная картина выявляется с 
выполнением подписанных обязательств. Как в центре, 
так и на местах совершенно не занимаются анализом 
выполнения контрактационных д >говорэв, и до сегод

няшнего дня неизвестно, как колхозы и единоличники 
реализуют принятые на себя обязательства в части 
един продукции государству, и в этом отношении 
пока что ничего не предпринимается. А между тем 
неудовлетворительный ход выполнения хлебозагото
вительного плана должен был подсказ ть необходимость 
массовой поверки сдачи законтрактованного хлеба и 
установления повседневного за этим наблюдения. Не
удивительно, что предусмотренные доплаты за сроч
ность сдачи совершенно не практикуются.

С финансированием контрактации дело обстоит 
не лучше. Во многих районах открытые кредиты пол
ностью пе были использованы и в отдельных местах 
неиспользованные суммы достигали, 18—39 тыс. руб., 
в других же — уже полученные деньги остались в зна
чительных размерах (от 6 тыс. до 31 тыс.) совершенно 
не израсходованы. Если в одном из районов (Ордин- 
ский) случайно установлен факт траты средств не по 
назначению (сырзавод, мельница, маслозавод), то это 
разве не говорит о неблагополучии на этом участке? 
Одно только то обстоятельство, что выдано контракта
ционных сумм около 11 млн. рублей, должно было 
заставить в первую очередь финансовые органы, осо- ‘ 
бенно Госбанк, зорко следить как за, правильным 
использованием, средств, так и за их возвращением. 
Необходимо отметить, что в этом отношении они про
явили полное бездействие. Да и сама система финан
сирования способствовала неразберихе. В одних ме
стах Госбанк и его корреспондентские пункты в лице 
кред. т-ва выдавали авансы непосредственно кон
трактанту, под договор, заключенный с заготовительной 
организацией, относя выданные суммы на счет послед? 
ней и не ведя лицевых счетов контрактантов. В дру
гих же сучимы выдавались заготовительным органи
зациям, которые их и раздавали. В, том и другом слу
чае не был налажен персональный учет выданных 
авансов. В результате заготпункты до самого послед
него времени не были снабжены списками контрак
тантов. Особенно безобразно обстоит дело с учетом, 
сумм выданных единоличникам через уполномоченных 
земельных обществ. Поскольку во многих районах 
пи в сельсовете, ни в райкоопсоюзе не оказалось списков 
должников, а на руки контрактационные книжки С 
пе были выданы, взыскание сумм с этой категории лиц 
представляет труднейшую задачу. Сотрудники прием
ных пунктов Союзхлеба зачастую не заинтересованы 
были в своевременном удержании авансов. Характер 
работы по приемке хлеба мало располагал к вылавли
ванию должников из груды списков. Бессистемность, 
хаотичность в деле учета выданных авансов—очень 
частое явление. По данным сблфо,к 1/Х1 погашено 
только 25% розданных сумм при 57% выполнения 
плана заготовок. Все это. вместе взятое, не может га- гГ 
рантировать успепш й ликвидации контрактационной 
задолженности, если не будут приняты решительные 
меры к устранению отмеченных серьезных недостат
ков в этом деле.

Финансовый план 
народиохозяй 

3-г о года

Из всего этого напрашиваются следующие предло
жения:

1) Проведение контрактации д злжно быть тесно 
увязано с массовой работой па селе. 2) Контракта
ционный план должен предусматривать, кроме колхоз
ного хлеба, 100-пр ц. охват товарных излишков как 
колхозников, так и единоличников. 3) Установить 
единую систему учета заключенных договоров в со
циальном разрезе и наблюдения за их выполнением. 
4) Вся отчетность по заключенным обязательствам и 
их выполнению должна быть сосредоточена в райкооп
союзе, который и проводит всю работу по контракта
ции. 5), На местные финорганы, которые и до сих пор 
стоят в стороне от контрактации, возложить система
тический контроль за ее финансированием заго
товительными органами и своевременным взысканием 
авансов.

Контрольные цифры Дальне-
4 Восточного края на 1931 г.

с. ШНЛИМОВ Хабаровск
. Контрольные цифры народного хозяйства Дальнего 

Востока на 1931 г., разработанные крайисполкомом 
и представленные на рассмотрение правительственных 
органов, исходят из необходимости осуществления 
повышения темпов социалистической реконструкции 
хозяйственного и культурного строительства края. 
Это требование обусловливается как природными бо
гатствами Дальнего Востока (нефть, уголь, рыба, лес, 
пушнина, золото), так и географическим его положе
нием, обязывающим к наиболее усиленному политиче
скому и хозяйственному развитию края преимуще
ственно , перед другими районами Союза ССР.

Контрольные цифры Дальне-Восточного края ста
вят перед собой как одну из главнейших задач все
мерное развитие экспортных отраслей народного хо
зяйства края. Разработка нефтяных и угольных зале
жей, эксплоатация лесных, рыбных и пушных богатств, 

ч» т,--е. основных об’ектов экспорта, определяет существо 
и направление всей хозяйственной деятельности Даль
него Востока, не говоря уже о проблеме риса и сеяния 
бобов, имеющих в свою очередь огромное значение 
и для экспорта и для укрепления сырьевой базы пище
вкусовой промышленности.

Однако, ставя перед собою задачу форсированного 
развертывания экспортных отраслей народного хо
зяйства края, необходимо одновременно разрешать 
весь комплекс хозяйственных вопросов, неразрывно 
связанных с разрешением проблемы экспорта на Даль
нем Востоке.

Лесная и угольная промышленность, рыбное хо
зяйство и золоторазработки нуждаются в первую оче
редь в рабочей силе и в руководящих кадрах вообще.

подкрепляет 
ственный план
пятилетки
шивоп

Дефицит рабочей силы в крае является серьезнейшим 
тормозом в деле эксплоатации его естественных богатств. 
Дефицит рабочей силы является не менее серьезным 
тормозом и в деле освоения земельных угодий сельско
хозяйственного значения. При наличии продоволь
ственного дефицита в крае колоссальное количество 
земель сельскохозяйственного значения остается по 
сию пору неиспользованным из-за недостатка людского 
контингента. Вот почему вопрос заселения края яв
ляется главнейшим вопросом, от разрешения которого 
прежде всего зависит хозяйственное развитие Дальнего 
Востока, а следовательно, и развитие экспорта. Только 
при. условии выполнения широкой программы засе
ления края (переселить до 428 тыс. ч л.) возможно 
осуществление повышенных темпов хозяйственного 
развития Дальнего Востока.

На ряду с дефицитом рабочей силы хозяйственное 
развитие Дальнего Востока испытывает огромные за
труднения и в силу дефицита его продовольственного 
баланса. Не только по важнейшим хлебофуражным 
продуктам, а также мясу и жирам, но и в отношении 
овощей Дальний Восток является потребляющим 
районом, вынужденным завозить продукты продоволь
ствия из далеких районов СССР. На Дал. Востоке — 
единственная железнодорожная магистраль, связываю
щая его с районами СССР. При крайней отдаленности 
его территории, особенно Сахалина и Камчатки, 
задача ликвидации продовольственного дефицита в 
крае является одной из актуальнейших проблем эко
номики Дальнего. Востока. Эта задача может быть 
успешно разрешена при условии широкого разверты
вания совхозно-колхозного, строительства в крае как 
по линии зернового и животноводческого, так и ого
родно-овощного хозяйства.

Отсюда понятно, почему контрольные цифры ДВК 
па 1931 г. предусматривают расширение посевной пло
щади по сравнению с 1923 30 г. на 92%. И все же, 
доке при этом расширении посевной площади, послед
няя достигает всего лишь 1.615 тыс. га, продоволь
ственный дефицит будет изжит только с урожаем 
1932 г.

Это обстоятельство совершенно недостаточно учи
тывается соответствующими наркоматами и хозяйствен
ными центрами при планировании сельского хозяй
ства, размеров капитальных вложений и при соста-- 
вленпи планов машиноснабжения и семеноснабже— 
ния края. Если в области коллективизации крестьян
ских хозяйств край добился значительных успехов,, 
то он крайне отстает в деле совхозного строительства.. 
Совхозное хозяйство на Дальнем Востоке носит еще> 
зачаточную форму. В этом отношении необходимо в 
1931 г. добиться решительного перелома. Совхозное 
строительство на Дальнем Востоке па ряду с колхо
зами должно занять одно из крупнейших мест в общей 
экономике сельского хозяйства.

Мясная и жировая проблемы должны быть разре
шены в самом крае на месте, так как для этого имеются: 
все условия и со стороны кормовой базы и со стороны 
потребности в данных продуктах.

Представляется совершенно невероятным, что Даль
ний Восток по сию пору завозит на свою территорию 
из далеких районов СССР овощи. А в действительности • 
это факт: железнодорожный и водный транспорт за
громождается перевозками овощей и картофеля, в то 
время как почвенные и климатические условия терри
тории Дальнего Востока вполне обеспечивают произ
водство овощей и картофеля на месте. Если же это 
путешествие овощей и картофеля из Сибири на Саха
лин и Камчатку продолжается, то оно об’ясняется 
исключительно недосмотром и небрежностью со сто
роны планирующих органов центра и края.

гНименем и Г'оциалнстическо» 
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Программа промышленного строительства Даль
него Востока ставит перед собою задачу — добиться 
решительного перелома в сторону форсирования меро
приятий, обеспечивающих развитие экспортных отра
слей и создания металлургической и химической баз.

В соответствии с поставленной задачей контроль
ными цифрами предусматривается огромный рост про
мышленного производства края. Улов рыбы должен 
увеличиться на 65,6%, заготовка леса-—па 53,2%, 
добыча угля — па 73% и добыча нефти—на 206%.

Капитальные вложения, направляемые в данные 
отрасли хозяйства, должны разрешать одновременно 
две задачи: всемерное увеличение производства экспорт
ных ресурсов и в то же время повышение рентабель
ности экспорта. В самом деле, одно дело вывозить 
за границу круглый лес и свежие рыбы и совсем дру
гое дело вывозить пиломатериалы и консервы. На это 
обстоятельство весьма мало обращается внимания 
со стороны руководящих хозяйственных и планирую
щих центров.

В условиях Дальнего Востока огромное значение 
приобретает развитие контр-импортных производств. 
Пора, в самом деле, перестать расходовать валюту 
на ввоз из-за границы: сетей, шпагата, канатов, якорей, 
тросов, кунгасов, консервных банок, белой жести 
для банок, лебедок, грузил и проч. С успехом все это 
может быть и должно быть произведено на Дальнем 
Востоке. Контрольными цифрами Дальне-Восточпого 
края предусматривается развитие цалого ряда контр
импортных производств, а именно: создание льно
пенькового текстильного комбината, в составе сетевя
зальной, шпагатной, канатной, прядильно-ткацкой 
фабрик и заводов по первичной обработке волокна, 
форсированное развитие предприятий по кунгасострое- 
нию, изготовлению тросов, якорей и другого обору
дования рыбной промышленности, строительство, рас
ширение и реконструкция заводов и предприятий, 
обслуживающих экспортные отрасли, в том числе рекон
струкция Дальзавода, заводы скипидарные, по сухой 
перегонке дерева, формалиновый, строительство иодо- 
вых заводов и проч.

Учитывая крупнейшее значение в экономике края и 
СССР рыбного хозяйства, как одной из его главнейших 
экспортирующих отраслей, хозяйственный плап раз
вития края на 1931 г. предусматривает крупнейшие 
капитальные вложения в рыбную промышленность, 
достигающие 115 млн. руб., при одновременном обеспе
чении рыбного хозяйства необходимыми средствами 

.производства, орудиями лова и снаряжения.
Отмечая в то же время крайнее отставание в темпах 

'развития местной промышленности, главным образом 
по линии производства строительных материалов, кон
трольные цифры предусматривают решительное уси
ление капитальных вложений в местную промышлен
ность Дальнего Востока, что является необходимой 
предпосылкой для успешного строительства промы
шленности всесоюзного и республиканского значения.

В условиях Дальне-Восточного края, при его огром
ной территориальной протяженности, при наличии 
колоссальных грузопотоков, транспорт и связь приобре
тают исключительное значение, что особо отмечалось 
в постановлении ВЦИК от 20/Х 1930 г. Запроек
тированные по контрольным цифрам новые мероприя
тия по транспорту и связи, как расширение железно
дорожных путей, увеличение тоннажа советского тор
гового флота, организация новых воздушных линий, 
развитие проволочной связи в крае и т. д. — все это 
является обязательным условием успешного хозяй
ственного развития Дальнего Востока.

В области социально-культурного строительства 
основная задача —это ш дготовка кадров. Потреб- 
но:ть в кадрах на Дальнем Востоке — одна из наи- 
вя»
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более острых проблем, связанных с социалистической 
реконструкцией народного хозяйства края. План 
культурного развития края в 1931 г. исходит из задачи 
максимального расширения и подготовки кадров для 
всех отраслей народного хозяйства, что должно быть 
достигнуто путем форсированного развития высшего, 
среднего и низшего профтехнического образования, 
а также массового переобучения рабочих на предприя
тиях.

Осуществление всех вышеуказанных мероприятий 
требует огромных капитальных затрат как по линии 
использования местных краевых ресурсов, так и за счет 
общесоюзных и общереспубликанских средств. Наме
ченные темпы хозяйственного развития и об’ем капи
тальных вложений, требуемый для их осуществления, 
запроектированы, исходя из имеющихся решений ди
рективных и правительственных органов в отношении 
Дальнего Востока. Соответствующим наркоматам ' и 
хозяйственным центрам необходимо обеспечить мате
риалами и денежными средствами реальное выполнение 
плана социалистического строительства Дальнего Во
стока в 1931 г.

Усилить работу кооперации
— К. Г. Т. Саратов
Ускорение оборотов и реализации товаров в потреб- 

системе Нижней Волги идет чрезвычайно слабо. Общий 
результат за декабрь выражается в выполнении плана 
лишь в 82% (по сельпо—только 76%), что является 
безусловно неудовлетворительным.

Несмотря на недовыполнение плана завоза товаров, 
в целом ряде райпо имеет место резкое повышение то
варных остатков. В Березовском ПО остатки повыси
лись с 66,7 тыс. руб. до 286,2тыс.руб.,в Воскресен
ском—с 160 тыс. руб. до 203 тыс. руб., в Вольском— 
с 127 тыс. руб. до 174 тыс. руб., по Балтийскому— 
с 176 тыс. руб. до 195,6 тыс. руб., по Балаковскому— 
с 384 тыс. руб. до 424 тыс. руб., Астраханский ЦРК 
выполнил план по остаткам на 61%, Сталинград— 
па 70%.

Неходовых товаров в потребсистеме края имеется на 
1.880 тыс. руб., в том числе несезонных на 664 тыс. руб. 
Из общего остатка в 1.880 тыс. руб. переброшено не
ходовых товаров на 698,4 тыс. руб.

Распоряжение о разбронировании фондов сельскими 
лавками реализуется нерешительно. В Новоузенском 
ПО лежат без движения чугуны и котлы на 75 тыс. руб. 
В Елани завалы цветного хрома, сандалий, обуви 
посуды, соли. В Балашове лежат горы шапок и фура
жек, масса пудры, дорогих духов, дам ких ботинок 
па французском каблуке (это — в сельских лавках).

Неповоротливость в борьбе за снижение товарных 
остатков доходит местами до головотяпства и вреди
тельства. Из некоторых райпо излишек товаров, даж?

Включим средства населения 
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ходовых, являющийся разницей против установленных 
контрольных цифр, из сельских лавок вывозится об
ратно на центральные склады в райпо, чем создается 
искусственно товарный голод на селе.

Такие же явления имели место в Немреспублике. 
Покровская миоголавка часть товаров стягивает обрат
но из отделений в центральные склады в Покровске— 
краски, посуду, кожу. А в золотовской многолавке 
имеются большие залежи ненужной косметики, пудры 
и давно уже лежат ободья к колесам, которые никто не 
покупает. В краспокутской многолавке товарные 
остатки сильно растут, и республиканский штаб по мо
билизации средств высказался за роспуск правления 
многолавки и предание его суду.

Руководство Немволсоюза явно недостаточное. От
дельные многолавки за спиной Немволгсоюза заклю
чают договоры с трестами. Например, с ТЭЖЭ многие 
многолавки договорились снабдить население ничтож
ным количеством мыла за счет рваческой! нагрузки 
пудрой и духами.

Декабрьские планы по товарообороту потребсистем- 
мой не выполнены, и как следствие этого получилссь 
превышение банковских лимитов. Астраханский ЦРК 
декабрьские лимиты превысили па 2.843,8 тыс. руб., 
Вольский—на 110,8 тыс. руб., Калачевское—на 
76,9 тыс. руб. Екатериновсксе — на 74,3 тыс. руб., 
Иловлипское—на 68,6 тыс. руб., Клетское—-па 
31 тыс. руб. и т. д. А всего по системе при лимите 
в 17,1 млн. руб. использовано 31,3 млн. руб.

Надо организовать решительную борьбу с проры
вами в товарообороте Нижней Волги, надо вырвать 
с корнем бюрократизм и оппортунистическую прак
тику в работе кооперации, поставить кооперативные 
организации под неослабный контроль масс. За
товаривание в условиях дефицитности товаров граничит 
с вредительством.

За общественный контроль 
над кооперацией

Средняя Нзия
Кооперативные учреждения Таджикистана работали 

не спеша, с прохладцей, без четкого плана.
Потребкооперация Таджикистана отстает и во

влекла всего в свои ряды 25% населения, а число 
членов профсоюзов составляет всего 13% общего ко
личества кооперированных пайщиков. Сталинабадский 
ЦРК и райпо с большим опозданием приступили к про
верке заработке пайщиков. Кооперирование произво
дится механическим путем, через паевые столы. Во- 
круг ЦРК нет актива уполномоченных. Вопрос с пае- 
накоплением находился вне внимания ряда партийных 
и профессиональных организаций. В Янги-Базарском 
и Аральском районах паенакопление идет самотеком.

Сосредоточим внимание об
щественности на привлече
нии средств населения

№ Д финансы и

Необходимо создать решительный перелом в оживле
нии работы кооперации Таджикистана, сосредоточить, 
внимание общественности на этом отстающем участке..

Поступление паев и возврат ссуд в систему сельхоз- 
кредита Узбекистана также проводились чрезвычайно- 
медленно. В Старом Чарджуе паевое накопление идет- 
особенно слабо. В Ашхабаде в связи с сезоном охотьв 
увеличился процент паенакопления по охотничьей 
кооперации. В Мервском районе сбору ссуд мешали; 
ведомственные споры между отделениями райсель- 
банка и Госбанка. Райсельбанк (Мерв) допустил 
правый уклон па практике, вылившийся в отсутствии 
учета по социальным группам, что привело к просрочке- 
ссуд паев на 12 тыс. руб. В Байрам-Али и Тахта-Базар- 
ском райсельбанке отсутствует социальный учет пла
тельщиков по ссудам, что мешает проводить соответ
ствующий нажим па кулацко-зажиточную часть д к- 
ханства.

Энергичнее нажать на кулака
После окончания месячника пресса и обще

ственность Узбекистана отвлеклись от вопроса привле
чения средств, и эта работа заметно ослабела. Недо
статочно энергично проводится далее сельхозналог, 
поступление которого от кулаков составляет всего- 
50% задания. Слабо проводилась налоговая кампания 
в районах Туркменистана. В Старом-Чарджуйском 
районе с кулаков собрано только 42% задания по сель
хозналогу и 47% по самообложению.

е дали отпора кулакам
Северный край

Поступление обязательных платежей населения 
по Северному краю проходит замедленным темпом, 
особенно платежи с кулаков, с которых собрано всего 
лишь 69,7% контрольного задания. Учет кулацких 
хозяйств, выявление их и привлечение к индивидуаль
ному обложению плохо поставлены в районах. Так, 
по Грязовецкому району от кулаков собрано всего 
38,6%. Бахтожный и Пехтовский сельсоветы добились- 
еще меньших результатов. Раменский сельсовет вы
полнил всего 7,8%. Общественность в этих сельсоветах 
не мобилизована, к этой работе не привлечена беднота. 
Заврайфо Щеглов за примиренчество и правую прак
тику спят с работы. Председатель Нехсдского сельсо
вета Шингаль за пьянство и попустительство снят с ра
боты. В Верховажском районе плохо проводятся ди
рективы о немедленном взыскании сельхозналога 
с кулаков и реализации описанного имущества. Плохо- 
поставлен учет раскулаченных хозяйств. В Вологод- 

й ском районе сбор сельхозналога проводится черепашьи
ми темпами. Для усиления взыскания единого сель
хозналога в настоящее время проверяется работа 
сельсоветов и райфо по выявлению скрытых и усколь
зающих от индивидуального обложения кулаков, к этой 
работе привлечены колхозники и бедняцко-середняцг 
кий актив.

Обращает на себя внимание наличие до сих пор 
недоимки по самообложению прошлого года. Основной, 
причиной слабой работы по самообложению является! 
отсутствие массовой работы районных организации 
и сельсоветов среди колхозников и бедняцко-серед
няцкого актива. Особенно низкие проценты самообло
жения к сумме сельхозналога проведены в Котласском 

“ районе — 4,8% и в области Комп — 8,2%. Княжеп-
юн
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«ким сельсоветом, Архангельского района, благодаря 
попустительству кулакам самообложение принято 
только на 16%. В Покровском сельсовете, Лальского 
района, под влиянием кулацкой агитации самообло
жение принято только в размере 10% сельхозналога. 
В других деревнях, где дали должный отпор кулакам, 
■самообложение принято на 100%.

Потребкооперация выполнила задание только па 
57,8% плана, сбор паевых попрежнему сильно отстает 
от сборов авансов и вкладов, что свидетельствует 

■о самотеке. Больше всего отстают райфо Карго- 
борское, Опаринское и Дединское. Безобразно рабо
тает Архангельский ЦРК, выполнивший только 11% 
плана по привлечению паевых взносов. Животновод
ческая и охотничья кооперация работают не лучше 
потребкооперации.

Реализация займа по Северному краю проходит 
неудовлетворительно, особенно отстает деревня, обра
щает па себя внимание совершенно незначительное 
распространение займа па наличный расчет. Причины 
слабого распространения займа — отсутствие массово- 
раз’ясиителыюй работы с крестьянством и слабо раз
вернутое соцсоревнование и ударничество. Пригород
ные сельсоветы смотрят па заем сквозь пальцы, безо
бразно проходит реализация займа в сельсоветах: Гри- 
бипском — 17,4%, Красавинском— 15,4%, Морден- 
ском — 11,2%, Юдийском — 9% и Пушкаревском — 
2,5% плана. В Няндоме реализация займа среди кол
хозников и единоличников пе получила д > сих пор 
надлежащего развития. В связи с выходит населения 
па лесозаготовки обращено внимание на необходи
мость усиления реализации займа в местах сосредото
чения рабочей силы.

Сберегательные кассы сильно отстают и собрали 
всего 14,8% предполагаемого прилива вкладов. Руко
водство сберегательными кассами далеко не на вы
соте положения. Безналичные расчеты развиваются 
чрезвычайно медленно.

Изжить примиренческое 
отношение к кулаку

Татреспублика
Татарская АССР не развернула до сих пор надле

жащих темпов в привлечении средств населения, 
обязательные платежи которого привлечены всего 
на 10/ХП ир. г.: налог—34,7%, страховые платежи — 
7,5% и самообложение — 84,7% местного задания. 
Местные организации до настоящего времени не испра
вили допущенных в ряде районов оппортунистических 
ошибок по выявлению кулацких хозяйств и обложению 
пх сельхозналогом в индивидуальном порядке, которое 
отстает от общего поступления налогов. Отдельные 
местные организации пе ударяют палец о палец Для 
взыскания налогов. В Дашевском районе почти повсе
местно недоучтены об’екты обложения. Характерно, 
•что из 100 селений нашли для обложения индивидуаль
ным налогом кулаков только в 12 селениях.

Поступление сумм по самообложению в Татарии 
на 10/ХП составляло всего 84,7% месячного задания. 
■Оформление контрольных заданий по самообложению 
не было закончено к 1/Х1, что задержало поступление 
•сумм. В Мамадышском районе имели место случаи 
задержки со стороны рика в утверждении присылае
мых смет. В Красном Боре вопрос самообложения 
не ставился на общих собраниях.

Страховые платежи по Татреспублике собраны 
за 1-ю декаду в размере 7,5% декабрьского задания. 
Местные организации Госстраха крайне медленны и
КЗВ «2 

неповоротливы. В С .бииском районе до последнего 
времени не было произведено исчисления по страх- 
платежам, и в розданных плательщикам окладных 
листах пе были поставлены цифры по страхплатежам. 
Неудивительно поэтому что Сабинский район пле
тется в хвосте по сбору' страхплатежей. Плохо также 
в Елабужском и Шугуровском районах.

Система сельхозкредита Татарии, не обеспечила 
поступления средств, выполнив только 20,6% месяч
ного задания. Райсельбанки очень плохо выполняют 
свои задания, работа идет самотеком, а Татколхозбапк 
недопустимо слабо руководит своей низовкой.

Заем «Пятилетка — в 4 года» реализован в Тат
республике па 10/ХП в размере 53,9% месячного 
задания. В ряде районов наблюдается оппортунисти
ческая спячка, а кое-где и преступно бюрократическое 
отмахивание от проведения этой важнейшей задачи. 
Наблюдается большой разрыв между подпиской и фак
тическим поступлением средств. Ряд районных финот
делов не руководит работой по реализации займа. 
В Казанском райфо совершенно не знают, что делается 
в 9 сельсоветах по размещению займа, Сельсоветы селе- -г- 
пий Кульдютева и Урюма выполнили задание всего * 
на 30%, а Владимирский сельсовет «постарался» и 
займа совершенно не реализовал.

Выводы, заслуживающие 
серьезного внимания

В информационном докладе о ходе привлечения 
средств населения по Мордовской автономной области 
по состоянию на 1-е ..ноября сектор доходов облфо 
приходит к следующим выводам:

1. Вследствие неумелого сочетания мероприятий 
по проведению основных хозяйственно-политических 
кампаний и неумелого подхода к выполнению четких 
директив областных руководящих органов и облфо 
в части привлечения средств — выполнение крестьян
ских платежей и плана доходов хозяйственных и коопе
ративных организаций проходит недостаточно удовле
творительно, а по отдельным районам чрезвычайно ■».. 
слабо. В результате сорвано (по срокам) выполнение 
задания по реализации займа среди крестьян единолич
ников, колхозников и неорганизованного населения, 
а также пе доведено оформление самообложения схо
дами до 100% к сумме сельхозналога.

2. При чрезвычайно слабом выполнении, гранича-. 
щем с полным срывом выполнения отдельных видов 
крестьянских платежей (заем, самообложение, ссуды, 
паевые взносы по всем кооперативным системам и сбе- 
решениям) и особенно по платежам с кулацких и за- 
житочпых хозяйств — меры репрессии к кулацкой 
и зажиточной части крестьянского населения, приме-. 
пяются бессистемно и недостаточно. Вместе с.тем пе 
организовано общественное мнение вокруг вопроса о
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щонуждении этой части крестьянского населения к по- 
купке займа «Пятилетка — в 4 года».

3. Колхозы не только не взяли па себя ведущей 
роли в деле привлечения средств, но в ряде мест по
зорно плетутся в хвосте, и к ликвидации этого прорыва 
руководящими колхозными организациями (правле
ниями) действительных мер не проводится.

4. Следует особо отметить ряд недочетов в технике 
привлечения средств, а именно: бесплановость, незна
ние районными организациями, администрирующими 
крестьянские платежи, контрольных цифр, недоведе- 
пие и ни с чем не сравнимая медлительность доведения 
контрольных цифр до села и недоимщиков непосред- 
■ствённо и пр.

Следует также отметить, что печать освещение во
просов. кампании по привлечению средств проводит 
■бессистемно «от случая к случаю».

б. Наблюдалось много случаев перегибов в отно- 
шении середняка, случаи непредоставления льгот 
бедноте (особенно по Саранскому району). В связи с 
этим облфо приступил к полной проверке правильности 
учета об’ектов обложения, сроков платежей, правиль
ности исчисления налога, самообложения, страхпла- 
тежей и предоставления льгот.

Необходимо категорически потребовать от районов 
действительного включения работ по привлечению 
денежных средств в разряд первоочередных 
поставить их финансировали: в еще большую 
ы ость от выполнения доходной части кассовых

работ и 
завися• 
планов.

Осилить подготовку 
к единовременному сбору

к. Московская обл.
Учитывая исключительную важность срочного за

вершения и своевременного развертывания кампании 
по единовременному сбору на хозяйственное и куль
турное строительство в сельских местностях (пост. 
ЦИК и СНК СССР от 9 1 1931 г.) МОФО приступил к 
подготовительной работе к этой кампании.

Проведены уже 6 инструктивных совещаний рай- 
финотделов по кустам: Москва, Тула, Тверь, Бежецк, 
Рязань и Калуга, на которых были проработаны план 
проведения кампании и техника исчисления единовре
менного сбора.

После кустового совещания райфо провели инструк
тивные совещании по своему району с участием пред
седателей, секретарей с, советов и уполномоченных 
района по с/советам.

Вскроем корни оппортунизма 
и хвостизма в работе 
финансовых и кредитных 
учреждений

Одновременно райфо по согласованию с президиу
мами риков должны выделить ответственных лиц для 
проведения по с/советам сходов по раз'яснению целей 
единовременного сбора и наблюдения за своевременным 
начислением окладов сбора и вручением извеще
ний и пр.

Во время вручения извещений должны быть прове
дены с/сходы в целях организации общественного мне
ния по вопросу о досрочной уплате сбора путем уста
новления самообязательств, вызовов других сел, про
ведения социалистического соревнования ну досрочную 
и полную уплату сбора, взятия п , общественный 
буксир отстающих селений и с/советов, в частности. не 
выполнивших заданий особого квартала по мобилиза- 
зации средств населения.

В целях обеспечения полного взыскания единовре
менного сбора с кулацких и нетрудовых хозяйств дол
жны составляться гарантийные описи имущества на 
сумму сбора. Кроме того, необходимо широко ис
пользовать вознаграждение, установленное за ука
зание скрытого имущества или доходов нетрудовых хо
зяйств, в максимальной степени мобилизуя для этого 
внимание колхозников, батрачества и бедноты. Сло
вом, небходимо принять все меры до принудительных' 
включительно, чтобы единовременный сбор внесён, был 
в установленные сроки,, при чем кулацкие и злостные 
неплательщики должны привлекаться к судебной 
отв етств енности.

В целях усиления поступлений средств по едино
временному сбору должен практиковаться подворный 
обход, должна быть мобилизована рабочая и дере
венская общественность. Система красных и черных 
досок додяша широко применяться.

Московской области дано контрольное задание со
брать по деревне 22.140. тыс, руб,

Учитывая рост доходности сельского хозяйства и 
хороший урожай текущего года, можно с полной уве
ренностью сказать, что эта сумма.единовременного сбо
ра без особого напряжения будет собрана своевременно 
и полностью, если проявлены будут настойчивость и 
последовательность в проведении указанных мер.

Можно заранее сказать, что кулачество окажет 
бешеное сопротивление проведению единовременного 
сбора. Необходимо в самом начале кампании дать ре
шительный отпор кулацкому сопротивлению и кулац
кой агитации против сбора.

С кулацко-зажиточной части деревни единовремен
ный сбор должен быть взыскан в первую очередь.

беднота, колхозники и серед
няки за единовременный сбор
-----к.

Финансовый план текущего 1931 г,—един из глав
нейших рычагов народнохозяйственного плана третьего, 
решающего года пятилетки. Период завершения по
строения фундамента социалистической экономики, в 
который вступил СССР, пред’являет повышенные требо
вания к финансовой системе. Существенное значение 
приобретает привлечение средств населения, так как 
собранные воедино даже небольшие в отдельности 
средства становятся серьезным подспорьем для фи
нансового хозяйства страны и помогают ускорить 
социально-культурное строительство и неуклонно ра
стущие культурные потребности трудящихся. Громад, 
ные задачи по под’ему сельского хозяйства па основе 
строительства совхозов, колхозов и машинотрактор- 
пых станций, социалистическое переустройство деревне, 
проведение в жизнь всеобщего обучения—все это
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немыслимо без активного участия в разрешении этих 
грандиозных задач всех трудящихся Советского Союза. 
Обеспечение этого грандиозного строительства денеж
ными средствами обязывает также всех трудящихся 
к материальному участию в этой работе.

Постановление Центрального Исполнительного Ко
митета и Совета Народных Комиссаров СССР о едино
временном сборе на хозяйственное и культурное строи
тельство в сельских районах предусматривает поэтому 
проведение в 1931 г. единовременного сбора на со
циально-культурные нужды ь хозяйственное строитель
ство деревни.

Весьма показательно, что еще до постановления пра
вительства колхозники, бедняки и середняки предо
пределили необходимость проведения такого единовре
менного сбора. Общие собрашгя бедноты и колхозников 
деревень: Струпень, Пересады, Проходы, Вераск, 
Пупелич, Новоянчино, Бателевщина, Селистранки, 
Неманица, Плещанки, Лошницы, Шабленки, Подпевка, 
Лионово, Батраки, Лавница, Блопь, Житьково, Кар- 
саковичи, Брадовка, Озятичи, Забашеневпчи, Студ- 
зеньки, Борисовского района БССР, признали необхо
димым просить советское правительство издать спе
циальный закон о привлечении средств населения па 
культурное строительство.

Общее собрание граждан села Большой Алешни, 
Ряжского района, в количестве 300 человек, привет- 
(тв я решения 3-й сессии ВЦИК, требует от прави
тельства издания закона о мобилизации средств насе
ления в порядке дополнительного налога для успеш
ного выполнения третьего года пятилетки и укрепле
ния обороноспособности страны.

Собрания групп бедноты деревень Корсакевичи, 
Лисино, Будиничи, Скуплено, Звенятки, Зарадише 
и колхозников к 'лхозов «Пролетарская перемога»,«Чер
вонный боец Ворошилов», им. Коминтерна, Карсако- 
нического совета, Борисовского района также поста
новили просить правительство об усилении привле
чения средств населения путем дополнительного при
влечения средств на культурные нужды.

Общие собрания актива Жидковского, Черпович- 
ского, Зачиского, Велятнического, Новосельского, 
Оздятического сельсоветов Борисовского района БССР 
просили советское правительство о введении дополни
тельного налога па культурное строительство.

Районная конференция батрацких и бедняцких 
групп Борисовского района(БССР)считаетнеобходимым, 
чтобы союзное правительство приняло ряд практиче
ских мер по привлечению средств населения па подго
товку культурных кадров и на культурное строитель
ство.

Р<дикциями «Пр:гды» и «Известий ЦИК СССР», 
получены из Борисова телеграммы о том, что общие 
собрания крестьян деревень Йовица, Устропа, Лозин
ского сельсовета, Борисовского района Белоруссии, 
заслушав сообщение о ходе привлечения средств и имею
щихся достижениях, признали необходимым для вы
полнения пятилетки в четыре года просить правитель
ства Белоруссии и СССР о дополнительном привлече
нии средств населения на культурные нужды. Крестьяне 
этих деревень указали, что под руководством партии 
и советского правительства они дадут решительный 
отпор попыткам интервенции и проискам кулаков.

Основное звено привлечения 
средств в первом квартале— 
добровольные поступления 
шв 
24 финансы ■ /Социалистическое 
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ЛЕНИНГРАДСКАЯ 
ЛИКВИДИРО 

ФИНАНСО
В № 2/3 нашего журнала уже сообщалось о небла

гоприятных результатах выполнения финансового 
плана по Ленинградской области. 3 февраля об’еди.- 
ненноезаседание коллегии НКФ СССР и НКФ РСФСР, 
состоявшееся под председательством тов. Г. Ф.Гринько, 
заслушало доклад Ленинградского сблфипотдела о 
выполнении плана особого квартала и за январь.

Решения, принятые этим об’единенным заседанием, 
в виду их большого значения приводим полностью.

Постановлено:
4- ■

1. Констатировать, что финансовый план Ленинград 
ской области в особом квартале в части мобилизации 
средств, населения выполнен на 83,5%, в том числе 
по области на 75, 2%, что поставило Ленинградскую 
область на одно из последних мест по выполнению 
финансового плана особого квартала по всему Союзу.

Признать, что такой результат выполнения финан
сового плана особого квартала по Ленинградской об
ласти целиком об’яспяется неудовлетворительным ру
ководством со стороны сблфипотдела.

2. Признать выполнение финансового плана за пер
вые две декады января в части мобилизации средств 
населения (55% месячного задания, в т. ч. по области 
26,5%) совершенно неудовлетворительным, срывающим 
утвержденный правительством план и грозящим по
вторением тех финансовых перебоев, которые имели 
место в особом квартале.

3. Отметить совершенно недопустимую узость ра
боты Ленинградского сблфипотдела в особом квартале 
и в течение января, включившего в поле своего непо
средственного руководства лишь налоги, платежи, 
займы и отчасти сберкассы и оперативно пе контроли
ровавшего и не руководившего выполнением программы 
паенакопления, распределением акций Трактороцептра, 
возвратом сельскохозяйственных ссуд, реализацией 
товаров потребкооперацией и т. п.

Отметить, что Ленинградский облфо совершенно не 
использовал громадный интерес к финансовым вопро
сам на ленинградских предприятиях и не привлекал 
для выполнения финансового плана растущую актив
ность рабочих масс ленинградских предприятий.

ОБЛАСТЬ ДОЛЖНА 
ВАТЬ ПРОРЫВ НА
ВОМ ФРОНТЕ

4. Констатировать, что недоимки за частным сек
тором по Ленинградской области на 1 января дости
гают суммы 8 млн. р., при чем сокращение этой суммы 
по сравнению с 1 декабря 1930 г. идет пе за счет взыска- 
нгй, а по преимуществу за счет списания этих сумм.

Признать неудовлетворительным выявление кулац
ких хозяйств п взыскание с них причитающихся пла
тежей.

5. Признать совершенно нетерпимым, что задание 
по мобилизации средств на первый квартал передано 
Ленинградским сблфо в районы лишь 12 января и что 
до настоящего времени пе проверены те мероприятия, 
которые приняты районными финотделами во исполне
ние этих заданий.

Признать совершенно недопустимым, что до 1 фев
раля со стороны Ленинградского сблфо не было дано 
районам никаких указаний относительно необходи
мости в феврале перекрыть весь январский недобор 
и не проведены специальные мероприятия, обеспечи
вающие выполнение этой задачи.

В

6. Обязать Ленинградский облфо во что бы то ни 
стало добиться восполнения в феврале всего январ
ского недобора, откомандировав немедленно в районы 
всех активных работников Ленинградского сблфо, 
ленинградского отделения трудсберкасс и других фи
нансовых институтов, образовать ряд ударных бригад 
со включением в их состав рабочих ленинградских за
водов и добиться от ленинградских областных органи- 
заций мобилизации не менее 30 ответственных работни
ков для обеспечения перелома финансовой работы в 
районах.

7. Обязать Ленинградский облфо установить 
строжайший систематический контроль за финансовой 
работой потребкооперации, за выполнением ею паена- 
копления, за реализацией товаров, обеспечив этот кон
троль не только по данным ЛСПО и Севзапсоюза, по п 
путем специальных сводок от райфо, от системы Госу
дарственного банка, а также путем специальных вы
борочных обследований ударными бригадами.
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8. Обязать Ленинградский сблфо немедленно про
верить выполнение ленинградской промышленностью 
постановления Совнаркома о том, чтобы к первому 
февраля каждое предприятие, имеющее свой контокор
рент в банке, знало установленный для него плано
вый фонд заработной платы и пи в коем случае не до
пускало его превышения без предварительного со
гласования вопроса о расширении кредитных лимитов.

й

9. Обязать Ленинградский облфо обеспечить в те
чение января взыскание всех просроченных платежей 
с кулацких хозяйств и с частного сектора, не допуская 
в этом отношении никакого попустительства со стороны 
районных финотделов.

10. В виду явно неудовлетворительного состояния 
райфо Ленинградской области и совершенно недоста
точного руководства ими со стороны облфо обязать 
последний в месячный срок добиться посылки из Ле
нинграда не менее чем по одному ответственному ра
ботнику для постоянной работы в районных финотделах.

11. Предупредить Ленинградский облфинотдел, что 
в случае, если в течение февраля не будет обеспечен 
решительный перелом в выполнении доходной части 
финансового плана и в особенности в области мобилиза
ции ресурсов населения, Наркомфины СССР и РСФСР 
вынуждены будут поставить вопрос перед правитель
ством о сокращении расходной части бюджета Ленин
градской области.

12. Командировать тов. Карпа в Ленинград для 
проведения этих решений в руководящих органах Ле
нинградской области.

Первый квартал должен 
обеспечить решительный пе
релом в привлечении добро
вольных платежей населе-

I НИЯ
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ЗАЙМЫ И СБЕРКАССЫ
Работу по займу—в центр 
внимания
-----м. ц.

По увеличенному правительством плану, в I квар
тале 1931 г. следует получить по госзаймам по РСФСР 
325 м. р. (из 778,5м. общего задания), из них по городу 
—178 м. р. (из 478,5) и по крестьянской под
писке —147 м. р. (из 25а м. р.).

По неорганизованному населению запланировано 
в 1931 г. 41 м. р. Судя по поступающим данным (со
общениям бригад, информации мест, докладам отдельных 
работников, местной печати и пр.), видно, что реализа
ция займа в деревне в общем идет самотеком. Оргапи- 
ционная и агитационная работа на селе как следует 
не развернулась. Во многих сельсоветах и кол
хозах не организованы комиссии содействия, а суще
ствующие комиссии бездействуют. Районные комиссии 
содействия работой в деревне не руководят и зачастую 
сами бездействуют. Районный финансово-кредитный 
аппарат не уделяет достаточного внимания работе по 
займу в деревне и недостаточно активно участвует в ней. 
Реализация займа среди кулацко-зажиточных слоев 
крестьянства проводится крайне слабо. На ряду с этим 
наблюдаются педоохват подпиской членов коллективов 
и слабая работа среди неорганизованного населения. 
Наблюдаются также значительные задержки в оформле
нии подписки и в пестун л (пии очередных платежей.

Темпы работы должны быть решительно изменены 
и усилены. В крае ((бласти) необходимо: 1) составить 
конкретный план мероприятий и немедленно присту
пить к его осуществлению; 2) бросить в районы для вы
полнения этого плана ответственных работников руко
водящих краевых организаций; 3) по-бсевому развер
нуть работу районных комиссий содействия и создать 
работе способные комиссии содействия во всех без исклю
чения сельсоветах и колхозах; 4) действительным об
разом активизировать работу колхозных и кооператив
ных сб’едипений; 5) организовать массовый поход ком
сомола для проведения мероприятий массового харак
тера по займу; 6) на ряду с преводимыми в настоящее 
время мероприятиями, на основе установленного комис
сией содействия госкредиту и сберделу при ВЦИК 
конкурса на лучшую комиссию содействия, органи
зовать свое премирование лучших районов и провести 
другие меры их поощрения; 7) усилить контроль работы 
Госбанка и сберкасс по займу, поставив задачей не 
допускать разрыла между массовой кампанией и тех
ническим оформлением ее результатов, для чего про
верять работу Госбанка и сберкасс по подписке, по 
оформлению, по получению платежей, по снабжению 
мест облигациями, по обменной операции, по выдаче 
подписчикам полностью оплаченных облигаций преж
них займов, по оплате выигрышей и купонов истекших 
сроков.

В райсне необходимо: 1) создать работоспособную 
районную комиссию содействия и превратить ее в бое
вой штаб по реализации займа в районе; 2) прикрепить 
каждого члена районной комиссии содействия к опре
деленной группе сельсовета; 3) организовать массовую 
проверку подписки в колхозах и производственно- 
сбытовых артелях для полного охвата подпиской всех 
членов колхозов и артелей; 4) активизировать работу 
районных колхозных и кооперативных систем; 5) раз
вернуть максимальное освещение работы по займу в В

районных газетах; 6) активизировать участие шефских: 
обществ в работе по реализации займа в деревне.

На селе необходимо: 1) создать работоспособные ко
миссии содействия во всех без исключения сельсоветах 
и колхозах, превратив их в штабы реализации займа па 
селе, при чем в состав комиссий содействия при сельсо
ветах для активизации их работы должны быть вклю
чены, помимо представителя от сельсовета, жеиделегат- 
ка, комсомолец, лучший деревенский активист, которые 
должны составить оперативную группу этого штаба;: 
2) поставить на расширенных пленумах сельсоветов 
вопрос о реализации займа; 3) прикрепить к каждому 
члену комиссии содействия при сельсовете отдельные 
селения для организации подписки в этих селениях;: 
4) разбить селения па участки, прикрепив в каждо
му участку отдельные группы, и организовать подвор
ный ебход для полного охвата подпиской всех едино
личников; 5) провести решения общественности о сумме 
подписки кулацко-зажиточных слоев крестьянства п 
реализовать эти решения при подворном обходе.

По городу необходимо: 1) созвать конференции ксм- 
содов и фабзавместксмсв, на которых принять план 
практических мероприятий по усилению реализации 
займа в городах; 2) организовать сплошную проверку 
подписки, оформления и внесения взносов во всех без. 
исключения коллективах и одновременно провести 
подписку среди еще не подписавшихся и вновь посту
пивших па работу; 3) разделить город па участки и 
организовать сплошной обход этих участков с целью' 
проведения подписки среди неорганизованного насе
ления.

Осуществление задач по займу «Пятилетка—в 4 года» 
в I квартале 1931 г. потребует максимального напря
жения сил и энергии со стороны финансово-кредитного, 
аппарата, всех учреждешН! и организаций, вовлечен
ных в работу по займу, и всей общественности. Только 
напряженная и упорная работа и боевые темпы ее 
проведения обеспечат выполнение этих задач.

Работу по займу «Пятилетка—в 4 года»—в центр 
внимания всей работы по мобилизации средств населе
ния в I квартале 1931 г.1

О комсодах, разбазаривающих 
мобилизованные средства
—— в. м.

Сплошь и рядом безобразные, а подчас и прямо пре
ступные факты в деятельности ксмсодев не встречают 
должного противодействия со стороны сельской обще
ственности.

За примерами ходить недалеко. Их можно черпать 
из любой провинциальной газеты.

Особенно часто наблюдаются перегибы и даже зло
употребления в работе комиссий содействия при разре
шении на продажу и залог облигаций. Например, 
комсод при нарсуде Камышинского района разрешает 
своим служащим продать заем на «покупку пальто». 
Крайлестрест разрешает рабочим продавать облигации 
на «покупку рабочей обуви». При чем характерно то, 
что протоколы комиссий составляются по одному тра
фарету: «разрешить в виду семейной сбстановки».

Не лучше обстоит дело и по другим предприятиям 
и союзам. Комтрест, Сельхозснабжение, союз строите
лей,, союз мет пластов, страхкасса разрешают прода-
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вать облигации на «заготовку продуктов», железно
дорожный местком на «поездку в отпуск» и т. д.

Нужно положить конец такой политике разбазари
вания мобилизованных государством средств.

На ряду с указанными фактами в некоторых ком- 
содах царят хаос и неразбериха в отчетности.

Так, по хутору Ионово (Камышин) в сведениях 
значится, что распространено более чем на 600 руб., 
а фактически по расходу облигаций цифра получается 
вдвое меньше—только 300 руб.

Равнодушие к делам комсодов доходит до того, что 
члены деревенского комсода не знают даже о том, что 
они состоят в ксмсоде. Был, например, такой казус: 
председатель комсода М.-Кривощексвского сельсовета, 
«случайно» попав на заседание новосибирской комис
сии содействия, свой доклад начал с вступления:

— Я до сегодняшнего дня не знал, что состою в ком- 
соде. Знаете—уборка, молотьба, хозяйство и т. д.

Сельсоветом контрольная цифра по займу выпол
нена лишь на 35%. Подписка не оформлена, а про
дажа за наличный расчет ведется только самотечным 
иорядеком.

О таких же дсстижшшях доложил горкомсоду и 
^представитель чсмсксго комсода. Из 4.500 руб. зада- 
^чия им реализовано только 500 руб. Комсод буквально 

бездействует, даже больше: его фактически не суще
ствует. По крайней мере не было пи одного заседания 
и не сделано ни одного доклада сельсовету.

Такая же бездеятельность сельских комсодов наблю
дается и в др. районах края.

В Горском сельсовете до сих пор не только комсод, 
по и другие организации относятся к делу с такой же 
преступной халатностью. Горское отделение ПО вместо 
заданных 700 руб. продало займа только на 70 руб. 
и провело подписки на 20 руб. Мелиоративное товари
щество, ячейка комсомола, учительницы горской и 
ручьяпской школ тоже палец о палец не ударили для 
выполнения контрольных цифр.

Список этот можно продолж. ть бесконечно. Но и 
приведенных примеров вполне достаточно, чтобы притти 
к следующему выведу: необходимо тщательно прове
рить работу комсодов, освежить многие из них, заста
вив принять активное участие в работе по гсскредиту 
и сберделу. В этом— ближайшая задача сельских ебще- 
ственниксв.

Таджикистан не обеспечен кадрами, финорганы- 
укомплектованы личным составом лишь на 50;%, а 
сберкассы из 28 районов благополучно укомплектовали 
аппарат лишь в 6 районах. Особенно остро стоит' 
вопрос с кадрами из коренного населения. При таких, 
условиях нельзя не признать большой успех займовой, 
работы в Таджикистане.

Участи декханства в распространении 
займов видно из следующей таблицы:
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30,7%.
39,7%.

непрерывном росте

Займовая работа 
в Таджикистане

Т. В. Сталинабад

В мелодой, седьмой в Союзе, Таджикской респу- 
4^-блике государственные займы нашли живой отклик тру

дящихся. Это видно из следующих цифр (в р}б.).:

Наименование 
займов

2 заем индустр. . .
3 » »

Контр, 
зад.

. . 780.С00 

. . 2.871.400
«Пятилетка—в 4 года». 4.3С0.0С0

Рс лнгсв 
в а но 
934.860 

3.736.200 
4.242.680

о, 
/О

вып.
133,6 
130,0
98,6

Нет никаких сомнений, что и по займу «Пятилетка— 
в 4 года» задание будет перекрыто, так как в таблице 
выполнение по этому займу приведено по сводке НКФ 
ТаджССР па 20 декабря, в которой сведения ст ряда 

' / районов даны только на 1 или 10. декабря. Эти цифры 
для Таджикской республики, недавно справлявшей 
десятилетие освобождения от ига эмира бухарского, 
с только что развивающейся промышленностью весьма 
показательно.

№ 4

суммы массовых займов, реализованной в кишлаках. 
Особенно разителен рост сумм реализации на одно
хозяйство. Здесь опять подчеркнем, что данные по. 
займу «Пятилетка» еше не окончательные. Так как дан
ные по займу «Пятилетка—в 4 года» еще не итоговые, 
к сказанному необходимо добавить, что в счет реали
зации на декханском участке (1.707.275 руб.) по займу 
«Пятилетка — в 4 года» поступило 1.431.171 р., или 
83,8% подписки.

Исключая колхозную подписку (160.840 руб.), 
по которой поступило средств 68.301 руб., за единолич
ными декханскими подписчиками остается непокры
той сумма в 170.165 руб.

Таким образом, сумму в 1.707.275 руб. надо приз- 
знать совершенно реальней и обеспеченной взносами.. 
Эти данные ярко говорят о больших успехах займовой 
работы среди декханской массы Таджикистана. Одно
временно они являются свидетельством того, что дек
ханину . интересы заимев кровно близки, он кровно 
заинтересован в тех задачах, которые поставлены пе
ред займами. Не надо пи на минуту забывать того, 
что Таджикистан, кроме большого недостатка кадров, 
имеет еще ряд особенностей, осложняющих работу. 
Не следует закрывать глаза на то, что декханство Тад
жикистана, освободившись от царского и эмирского 
гнета, лишь при советской власти увидело школу.

Горы, избороздившие Таджикистан, понятно, ос
ложняют работу в кишлаке. Зимой, например, из сто
лицы совершенно не попадеп ь на Памир, и только не
которые смельчаки из коренного населения рискуют 
проехать, подстилая под ноги ишака или лошади вой
лок, чтобы не тонуть в снегу. А ведь путь — длинный. 
Из К) лябсксго района уже сейчас сообщают, что связь- 
с 4 джимагатами (сельсоветами) до февраля прекра
тилась.

Правда, при советской власти в Таджикистане пс- 
явшись железная дорога, автобусное и воздушное со
общение, по эта «роскошь» еще не охватила все рай
оны. Есть районы, откуда почта идет в столицу по- 
месяцу.

Необходимо в дальнейшем вести постоянную мас
совую работу по гсскредиту — надо наладить фондо
вое обслуживание трудящихся. В этой части далеко 
не все благополучно.

Как ни странно, а колхозы Таджикистана позорно 
отстали ст единоличников. Колхозы свое задание вы
полнили только на 40,2%, собрав подписку на 160.940 р.

В среднем на крестьянское хозяйство республики 
задание выражается в 10 р. 25 коп., а на коллективизи
рованное —12 р. 60 к. Эту минимальную цифру-
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социалистический сектор кишлака, попятно, мог бы 
выполнить даже с превышение. Однако оп не только 
пе выполнил, но и до половины пе дотянул.

В среднем на 20 декабря коллективное хозяйство 
.дало Подписку па 5 руб. 07 коп., тогда как единолич
ники приобрели займа п среднем па 8 руб. 80 коп. каж
дое хозяйство.

Далее, единоличники свою подписку покрыли пла
тежами на 88,7%, а колхозы — только на 36,2% к 
подписке. Ясно, что такое позорное отставание колхозов 
нельзя пн в коей мере приписывать пассивности кол
хозников.

Причина кроется глубже.
Райколхозцептры проявили в деле реализации зай

ма определенную вялость. Настоящего руководства 
колхозами они не показали, комиссии содействия при 
колхозах райкэлхозцептрами пе превращены в боевые 
штабы реализации займа в кишлаке, а в ряде кол
хозов они не созданы или числятся созданными только 
на бумаге. Внимание колхозного актива и групп бед
ноты к займу пе было приковано. В свою очередь рай- 

-сельбанки инструктаж колхозов не проводили, а уплату 
взносов предоставили самотеку, не претворив повсе- 
■местно в жизнь директиву о безналичных расчетах по 
(подписке на заем с колхозами.

Колхозцентр Таджикистана больше других ответ
ственен за прорыв в реализации займа в колхозном 
•секторе. Он подлинных большевистских темпов в ра
боте не проявил, руководство его кампанией пе выдер
живает никакой критики, а контрольные задания рай- 
колхозцентрам оп дал лишь в декабре.

С таким положением примириться никак нельзя, 
я прорыв настоятельно необходимо выправить про
должением реализации займа и развернув в колхозах 
■по-настоящему массовую работу.

В Таджикистане задание по организованному сек
тору (рабочие и служащие) выполнено па 104,6%, 
■однако и здесь далеко не все возможности использо
ваны: папр., в Янги - Базарском районе рабочие и 
•служащие охвачены подпиской только на 60%. 
Кстати, в районе вместо 6 комиссий содействия соз
дано только две.

В столице республики — Сталипабаде в Коммуи- 
строе из 400 человек работающих подпиской охвачено 
только 96 человек па мизерную сумму — 4.700 руб. 
Подавляющая масса коллективов совершенно не сле
дит за вновь вливающимися в производство или учре
ждения работниками.

Все это. вынуждает сейчас в самой решительной 
форме поставить вопрос перед всей советской обще
ственностью и организациями о том, чтобы займовая 
работа после окончания срока массовой реализации- 
не предавалась забвению, как это было раньше.

Работа комсодов в большинстве случаев сводится 
аг выдаче разрешений па продажу и залог облигаций 
■без тщательного изучения степени нуждаемости.

Есть случаи (в самой столице Таджикистана), когда 
.держатель облигаций мыкается, мыкается, комсода 
■в коллективе пе найдет и идет в валютное управление 
ПКФипа, которое вынуждено было выдать несколько 
разрешений чистс-ведомствеппым путем. Такое поло
жение нетерпимо, как дискредитирующее идею об
щественного контроля и ТаджНКФ. Сейчас же необ
ходимо вопрос о работе комсомодов во всю ширь по
ставить в правительственных органах республики.

Перейдем к вопросу о фондовой работе в Таджики
стане. Контрольные цифры по 3 займу индустрпализа- 
щии выполнены по республике па 3.735.200 руб., пли 
130%. Однако пе вся эта сумма была покрыта взно
сами.

Отчет по 3-му займу до сих пор пе составлен в виду 
'непредставления данных районами, хотя и был ряд 

запросов; даже городские контрагенты не все стчита' 
лись перед НКФ. Задолженность по сему займу выра
жается в 1.170 тысяч руб., или 31,3% к реализованной 
сумме. Даже за главсберкассой числится долг в 
86.735 руб. Такие плачевные результаты вызваны тем, 
что кредитные учреждения и сберкассы предоставили 
все дело сбора взносов самотеку.

Джимагаты (сельсоветы) сбором взносов с подпис- 
чиков-декхап совершенно не занимались. О какой-либо 
работе комиссий содействия в этой части и говорить пе 
приходится. Администрация учреждений и пред
приятии ответственности за своевременную и полную 
оплату взносами подписки совершенно пе чувствовала. 
Иапр., в Аптекоуправлении в Сталипаб:д) совершен
но пет данных, с кого сколько удержано. Финорганы не 
установили постоянного контроля за поступлением 
платежей сразу же после реализации. Задолженность 
по 3 займу погашается очень туго: с 1 октября по 
25 декабря в счет задолженности поступило только 
78.800 руб. ПКФ Таджикистана неизвестны точно 
суммы задолженности по каждому ройону.

Ряд подписчиков выбыл, а в кишлаках немало та
ких, с которых своевременно по подписке пи копейки 
пе получено.

Принимая решительные меры к ликвидации задол- 
женности, надо выявить конкретных носителей этого 
зла и стегнуть их как следует.

Урок 3-го займа индустриализации обязывает сей
час же бить набат о правильной оргагшзации поступле
ний платеясей по займу «Пятилетка — в 4 года».

В этой части в Таджикистане уже теперь есть 
прорыв.

Правда, квартальный план поступлений по займу 
па 25 декабря выполнен па 107,7%, по это ни в коей 
мере успокаивать пе должно.

На 25 декабря, как минимум, по коллективной под
писке должно поступить 35% взносов, что по респу
блике доля-гпо дать 785,5 тыс. руб. Поступило же только 
652 тыс. руб. Следовательно, на этом участке недобор 
дает внушительную сумму 133,5 тыс. руб.

До сих пор кредитные учреждения (правда, не все) 
фондовые операции ограничивали кассовой продажей 
и покупкой облигаций, операциями по залогу и хра
пению, выплате выигрышей, оплате купонов и пр., 
упуская из виду сбор средств по реализации массовых 
займов.

В самом деле, возьмите портфель облигаций Гос
банка и сохртипо-ссудные карточки, возьмите погашен
ные при оплате выигрышей облигации или оплаченные 
купоны. Вы везде столкнетесь с идеальной точностью 
до копеек.

С другой стороны, загляните в расчетные квитан
ции кредитных учреждений по коллективной под
писке, возьмите пакеты, где хранятся закрепленные 
за коллективом облигации, там форменно чорт ногу 
сломит.

В квитанциях можно встретить самые ст’явленпые 
черкания и перечеркивания; уменьшения, увеличения 
подписки своевременно пе отмечаются, а подчас и вовсе 
о них забывают; иногда и выдачу облигаций не отме
чают; квитанции регулярно пе проверяются для уста
новления задолженности за коллективами. Облига
ции при уменьшении пе раскрепляются, в результате 
чего создается путаница.

Такое отношение кредитных учреждений к главной 
части фондовой работы необходимо искоренить и 
кассовое оформление массовых кампаний по займу по
ставить четко.

Попутно об оформлении подписки за заем «Пяти
летка — в 4 года» по Таджикистану.

В этой области как будто дело обстоит благополуч
но. Среди рабочих и служащих не оформлено подписки 
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только на 36.010 руб., подписка неорганизованного 
населения оформлена вся. Таким образом, коллектив
ной подписки не оформлено только 1,6%. В колхозах 
не оформлено всего на 5.670 руб., или 3,5% ко всей 
подписке в колхозах.

В то же время прескверно в Таджикистане с закре
плением облигаций за коллективами.

Облигаций получено достаточно, по до сих пор 
даже коллективы в столице — Сталпнабаде — за
крепительные тажны не получили. Здесь явно выле
зает неповоротливость кредитных учреждений и сбер
касс.

Если ход и дальше будет таким, то невыдача под
писчикам закрепительных талонов к первому тиражу 

» вполне обеспечена.
В Таджикистане надо обменять облигаций на мил

лион руб., пока что обменено только на 93. 2)0 руб.— 
меньше десяти процентов. В таких районах, как Локой- 
Таджикский, Шахринаусский, Янги-Базарский, к 
обмену даже не приступали. От 22 районов НКФин 
совершенно не имеет сведений о том, что делается по 
обмену. Обмен пре водится только в 3 районах — 
Сталинабадском, Гармском и Кургап-Тюбинском, и то 
черепашьими темпами.

Комсоды вопросами обмена совершенно не зани
маются.

Необходимо НКФпну Таджикистана категорически 
требовать от кредитных учреждений, сберкасс и фиц- 
органов окончания обмена в ближайшие дни развернув 
широкую агитациоипо-раз’яспительную работу. Од
новременно надо решительно взяться за закрепление 
облигаций вообще, за кассовое оформление кампании 
по займу и фондовое обслуживание населения.

Развернуть массовую работу
Бригада НКФ РСФСР, работающая по привлечению 

средств населения в Нижне-Волжском крае, сообщает 
из Нижнечирского и Калачевского районов, что там, 
где в хлебозаготовительных комиссиях работают спе
циально выделенные люди по займу, там путем инди- 
видуальных бесед с крестьянами, сопоставления раз
мера подписки батраков, бедноты и середняков, они до
бивались повышения подписки. В тех же с/советах, 
где не смогли увязать работу по хлебозаготовкам и 
реализации займа, последняя совершенно приоста
навливается. Так, в Осиповском с/совете остаток кон
трольной цифры по займу в 450 руб. оставался без из
менения в течение 10 дней до приезда бригады НКФ. 
После включения в комиссию по хлебозаготовкам од
ного активного колхозника, в течение одного вечера 

'' было распространено займа па 200 руб. частью 
на наличные, частью в рассрочку на 10—15 дней.

В Теньковском районе, Татарской АССР, развивает
ся принятие встречных планов по реализации займа 
«Пятилетка — в 4 года», с превышением контрольных 
заданий до 300%.

Наоборот, в Тюменском районе, Уральской области, 
выявлено много случаев, когда из-за отсутствия бди
тельности с/советов и непринятия своевременных мер 
кулаки исчезали со всем имуществом, оставив после 
себя неуплаченные платежи но налогу, страховке и 
самообложению.

Бригады НКФ констатируют, что действительную 
настойчивость проявляют в некоторых местах рабочие. 
Так, в Вичугском районе, Ивановен, обл., для усиле
ния работы и агитации в выходные дни выезжают в 
с/советы рабочие фабрик и заводов. Свою работу они 
проводят путем подворного обхода. 8 декабря с 
фабрики им. Ногина выезжало около 400 рабочих.

«>ак расходуются средства 
от займа Моссовета
--------  ВЯЧ. Богданов Москве

Заем Московского совета, выпущенный в апреле 
1929 г. на сумму 20 млн. руб., в самое короткое 
время был реализован не только полностью, по даже с 
излишком, главным образом, среди рабочих и служа
щих, явившихся его основными держателями.

Выброшенный при выпуске займа рабочей общест
венностью лозунг: «двухнедельный заработок в займы 
Московскому совету на культурно-бытовые нужды 
трудящихся» был с готовностью и воодушевлением 
претворен в жизнь московским пролетариатом.

Очевидная успешность размещения займа дала 
возможность значительно увеличить сумму его перво
начального выпуска; в настоящее время общая сумма 
реализации займа выражается в размере 27,1 млн. р-

Несомненно, что, помимо выгодных условий займа 
Моссовета, заключавшихся в многочисленных выигры
шах и частых тиражах, помимо выпуска его в мелкил 
купюрах и установления коллективной подписки для 
трудящихся с рассрочкой платежа па 6 мес., важней
шим фактором, способствовавшим широкой популя
ризации его среди рабочего населения, явилась целе
вая установка займа, предназначенного псключителын- 
на удовлетворение бытовых и культурных запросов 
московского трудящегося населения.

Надо отметить, что хотя затраты культурно-соцв- 
альпого характера и занимают в бюджете Московского 
совета первое место среди других расходов, составляя, 
напр., в 1929/30 г. до 43% их общей суммы, новее 
же (Дчими бюджетными ассигнованиями было бы за
труднительно полностью обеспечить быстрые темпы 
широко развернутого школьного, больничного и ком
мунального строительства в Москве и бывш. уездах 
Московской губ.

Это обстоятельство и побудило Московский совет 
изыскать дополнительные средства на это строитель
ство путем выпуска внутреннего выигрышного займа

Естественно, что трудящиеся, одолжив Моссовету 
свои сбережения, живо интересуются тем, на какие 
мероприятия фактически расходуются денежные суммы 
от реализации займа.

Из средств, полученных от продажи облигаций зай 
ма Моссовета наиболее крупные ассигнования по? 
Москве идут в области школьного строительства 
по этой линии, включая сюда 725 тыс. р., намеченных 
на постройку 5 кинотеатров, назначено 9,7 млн. р

Далее, на больничное строительство в Москве 
выделено 6,1 млн. р. и на коммунальное щод который 
в данном случае следует разуметь исключительно бан 
но-прачечное строительство) — 2,6 млн. руб.

Всего по Москве назначено на перечисленные 
выше отрасли строительства из средств займа Моссо
вета 18,9 млн. р.

На строительство в б. уездах Московской губ 
выделено 6,4 млн. р., из коих 2,2, млн. р. затрачивают 
ся на больничное строительство.

Таким образом, общая сумма ассигнованных на 
школьное, больничное и коммунальное строительство 
средств из займа составляет 25,3 млп. р.; остаток в 
сумме 1,8 млн. р., представляющий из себя разниц) 
между суммами, реализованными от продажи займа, в 
суммами, ассигнованными на строительство, до на 
стоящего времени составляет резервные средства на 
случай необходимых дополнительных расходов.

' На какие же об‘екты строительства затрачиваются 
суммы, вырученные от реализации займа?
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В области школьного строительства по Москве 
эти суммы пошли на постройку 10 школ-семилеток 
оо районам Москвы.

Кроме того, намечено к постройке б кинотеатров 
в рабочих районах Москвы с ассигнованием на эти 
цели 726 т. руб.

В области больничного строительтва по Москве со
оружаются: детская больница стоимостью до 2,6 млн. р., 
хирургический корпус при больнице им. Бабухина, 
инфекционное отделение при институте им. Мечникова, 
образцовая детская больница и изолятор в Замоскво
рецком районе п, наконец, ряд диспансеров.

По линии коммунального хозяйства строятся бани 
в Замоскворецком районе, в Кожевниках и в Бауман
ском районе и прачечные.

По б. уездам Московской губ. по линии больничного- 
строительства, выразившегося в общей сложности в 
2,2 млн. р., укажем на постройку больниц в Ко
ломне, в Серпухове (при фабрике «Пролетарий»), в 
б. Сергиевском уезде, в Подольске (расширено старое 
помещение), на постройку хирургического корпуса 
в Ногинске, амбулаторий в Дешове, Люберцах и 
Кашире, родильного отделения в Раменском, еди
ного диспансера в Орехово-Зуеве и Егорьевске.

Остальные суммы, ассигнованные на. строительство 
в б. уездах Московской губ., затрачиваются на 
■школьное строительство (постройка 16 школ) и ком
мунальное.

Уже одного простого перечисления об’ектов строи
тельства вполне достаточно для того, чтобы сделать 
вывод о том, что целевое назначение займа при рас
пределении реализованных сумм между отдельными 
отраслями городского хозяйства оказалось вполне 
выдержанным и что все средства по займу идут исклю
чительно па удовлетворение культурно-социальных 
нужд трудящихся б. Московской губ. и в первую оче
редь ее рабочих центров.

В заключение нельзя не отметить, что быстрые тем
пы строительства, а также плановое и хозяйственное 
использование средств по займу Моссовета могут быть 
обеспечены лишь при условии предоставления этих 
средств Моссовету на длительные сроки.

Преждевременная сброска облигаций создала бы 
значительные затруднения в планомерном финансиро- 
вании намеченных об’ект в строительства и могла бы 
замедлить и самые темпы строительства, несмотря на 
его неотложную необходимость.

Отсюда ясно, что хранение облигаций займа Мос
совета до полного истечения сроков займа является, 
независимо от выгодности займа, пролетарским дол
гом.

болезни сберегательного 
цела в Сибири

' М. Л. ИРСКИЙ Новосибирск
Деятельность управления краевой сберкассы яв

ляет собой в высшей степени печальную картину. 
Руководство, контроль и наблюдение за выполнением 
контрольных цифр по привлечению вкладов физиче
ских лиц краевой кассой проводятся крайне слабо.

За 1929/30 г. контрольные цифры выполнены по 
краю на 48% (вместо 11 млн. руб. привлечено 
5.362 тыс. руб.). Не лучше обстоит дело с мобилизацией 
фондов. Так, по велообязательствам контрольны - циф
ры выполнены на 57% , по 3-му займу индустриализации 
контрольных цифр в крайсберкассе не оказалось. 
Всего выполнено по этому займу 6.800 тыс. руб. Дирек
тива о развертывании мероприятий по проведению кам
пании на заем «Пятилекта — в 4 года» направлена 
в города лишь 16 июля, районам же дана директива 
только 18 сентября.
вага
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Отчасти такое положение дел обгоняется недоста
точностью состава работников сберегательных касс 
с его низкой квалификацией. 65% работников краевой 
кассы и 81% новосибирской городской — новые в 
этой области работники. Некомплект до штатной нор
мы— в краевой кассе 43% и в районах около 50 %. 
Правда, организованы в ряде городов курсы по подго
товке работников. Но и тут приходится наталкиваться 
на печальные факты; например, на новосибирских 
курсах стипендии курсантам выплачиваются вс.го в 
размере 25 руб. В результате наблюдается массовый 
уход с курсов (из группы 70 чел. выбыло больше поло
вины). В остальных же городах окончившие курсы 
отказываются от службы по сберегательному делу (из 
окончивших барабинские курсы, напр., отказалось 
от поездки в районы до 40 чел. и т. д.).

Краевая контора не имеет даже календарного плана 
на производство ревизии. Каждая ревизия проводилась 
в порядке устарелой типовой программы-вопросника.

Недоговоренность краевой кассы с Госбанком и 
крайфу о своевременном подкреплении сберкасс де
нежной наличностью привела к тому, что долгое время 
физическим вкладчикам не выдавались вклады. Это, 
разумеется, не могло не отразиться на привлечении 
вкладов.

К тому же сберкассами не велось никакой работы 
по популяризации сберегательного дела среди коллек
тивов, учреждений и предприятий: комсоды и общест
венные организации бездействовали, вследствие чего 
все кассы Новосибирска за 1929/30 г. дали крайне 
незначительный прилив вкладов.

Использование выдвиженцев также было поставлено 
плохо: зачастую вместо живой оперативной работы 
на них возлагали обязанности счетоводов.

Работа по жирооперациям в сберкассах Новосибир
ска протекает крайне неудовлетворительно. Жиро
приказы отделениями и приписными кассами обрабаты
ваются крайне медленно. Извещения пишутся небреж
но, неразборчиво; печати ставятся неясно; сумма пла
тежа в извещениях не всегда пишется прописью. Имеют 
место случаи, когда сберкассы, выполнив по жиропри
казу поручение вкладчика, не списывают с его лице
вого счета необходимой суммы и т. д.

В целях упорядочения сберегательного дела кол
легия зап.-сиб. краевой раб .-крестьянской инспек
ции предложила принять ряд мер. В частности для 
ликвидации прорыва в работе по мобилизации средств 
населения и привлечения вкладов коллегия предло
жила поставить на должную высоту учет по выполнению 
контрольных цифр; улучшить руководство работой 
нижестоящих звеньев, директивы о проведении кампа
ний направлять в районы своевременно; широко 
применять в работе сберкасс и отдельных работников 
методы ударничества и соревнования; раз’яснлтельную 
работу среди населения проводить, опираясь па общест
венность; выдачу денег физическим вкладчикам произ
водить по их требованию без всяких ограничений.

Госбанку предложено безогоровочпо подкреплять 
сберкассы денежной наличностью в размере, достаточ
ном для удовлетворения требований физических вклад
чиков.

В целях поднятия квалификации среди работников 
сберкасс коллегия предложила организовать при со
действии общественности в аппаратах краевых и го
родских сберкасс кружки для коллективной прора
ботки теории и практики сберегательного дела, а также 
рекомендовать пользоваться услугами курсов заочного 
обучения.

Предложено далее широко развить систему практи
кантства при сберкассах, расширить существующую 
сеть курсов по подготовке работников сбердела, уве
личить курсантам новосибирских курсов стипендии
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до 46 руб. в месяц, уделить максимум внимания каче
ственному подбору курсантов.

Краевой кассе вменено в обязанность построить 
функциональную структуру управления краевого ап
парата на основе твердого и четкого разграничения 
функций между отдельными исполнителями.

Коллегия настоятельно требует далее, чтобы ре
визия сберкасс проводилась при участии обществен
ности и чтобы в актах ревизии освещались наиболее 
жизненные моменты в деятельности сберкасс.

Предложено затем принять решительные меры к 
ликвидации отсталости но бухгалтерии.

В целях популяризации сберегательного дела среди 
коллективов учреждений и предприятий коллегия 

.• предлагает обязать работников с/каес периодически 
проводить информационные доклады о деятельности 
с/касс, привлекая к этому делу комсоды и широкую 
общественность.

Рабочие-выдвиженцы после предварительной под
готовки должны быть использованы преимущественно 
на оперативной работе.

Коллегия РКП признала в заключение необходи- 
Амость привлечь к судебной ответственности бывшего 

управляющего краевой сберегательной кассой т. Про
нина за невыполнение предложений коллегии сиб. 
КК-РКИ, последствием чего явились бессистемность 
в работе аппарата, слабая его трудоспособность и, как 
результат этого, невыполнение контрольных цифр по 
фондам и вкладам.

Дать отпор «чиновникам»
-— с. н.

В некоторых местах железнодорожная администра
ция не только не оказывает сберкассам необходимого 
содействия, но даже вредит сберегательному делу.

Агенты Забайкальских ж. д. поместили сберкассу, 
на ст. Верхне дивск в вагон, перегоняемый по путям. 
На ст. Инокентьевская администрация вселила сбер
кассу в помещение билетного кассира, распорядившись 
открывать ее только во время прохода дальних поездов. 

" Как при этих условиях можно пользоваться сберкас
сой? Трудно встретить большее издевательство над 
сберегательным делом, а вместе с этим и над интере
сами трудящихся. О чем же думают профорганизации 
и комсоды этих станций, допуская такие безобразия?

Забайкальцы не являются одинокими. Так, началь
ник станции Михановичи, Западной ж. д., получив 
плакаты о реализации швейных машин, использовал 
их в качестве оберточной бумаги.

Всем этим чиновникам, тормозящим развитие сбе
регательного дела, нужно дать решительный отпои.

безналичные расчеты 
до деревни не дошли

— К. Камень
Безналичные расчеты начинают осуществляться пока 

только в крупных городах. До районов и сел безна
личные расчеты до сих пор не дошли. Работники мест 
даже не имеют ясного представления о безналичных 

< расчетах. Районные профсоюзные организации в этом 
вопросе себя не проявили. Низовые хозяйственные ор- 

■ ганизации безналичных расчетов не ведут даже с обоб
ществленным сектором. Ряд хозяйственных организа
ций к безналичным расчетам относится недоверчиво.

Совершенно ненормальное явление наблюдается в 
Каменском районе (Сибирь), где райпо, Акрпо, Сиб-
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крайиздат, нефтесклад и др. организации производят 
отпуск товаров бюджетным учреждениям только по 
пред‘явлении документов Госбанка о перечислении 
на их текущие счета средств, в противном случае тре
буют наличных расчетов. Кооператив инвалидов отпуск 
товаров обобществленному сектору производит только 
за наличный расчет. Кустпромсоюз никакой работы по 
безналичным расчетам среди своих об'единений не 
ведет, последние в большинстве случаев даже не имеют 
текущих счетов в кредитных учреждениях и произ
водят расчеты исключительно наличными. Встречаются 
ведомственные кассы. Выдача весьма крупных авансов 
и на продолжительный срок производится даже в том 
случае, когда в этом нет особой необходимости, когда 
можно ограничиться аккредитивом. Заработная плата, 
за редким исключением, через сберкассу не выплачи
вается, а о расчетах по уплате членских, паевых и дру
гих взносов и говорить не приходится.

Районные сберегательные кассы должны немедленно 
запяться упрощением техники своих операций. По
следние должны проводиться так, чтобы они были 
доступны пониманию каждого трудящегося крестья
нина.

В настоящее время районные сберегательные кассы 
не имеют достаточного количества стандартных форм 
учета, бланков, штампов и т. п. Главсберкассе следует 
учесть это обстоятельство и заготовить их в централи
зованном порядке.

Профсоюзные организации должны принять самое 
активное участие по внедрению безналичных расче
тов как среди своих членов, так и среди населения.

Мы должны на все 100% охватить безналичными рас
четами обобществленный сектор в районе и селе.

Заработная плата, паевые, членские и другие 
взносы должны проходить исключительно через сбере 
нательную кассу. Правда, этот участок безналичных 
расчетов является для сберкасс более громоздким 
и сложным, ио вполне посильным.

На опыте безналичных расчетов в обобществленном 
секторе мы должны добиться постепенного их внедре
ния в частном, единоличном секторе. Для этого нужна 
массовая раз’яснительная работа.

Авторский гонорар — через 
сберкассы
--------  О. НЛЕЙНИКОВН

Выдача авторского гонорара через сберкассы впер
вые была введена в виде опыта с мая 1930 г. Госиздатом 
РСФСР. Спустя три месяца, Главкасса РСФСР занялась 
изучением результатов этого опыта. Оказалось, что 
эта операция дает значительный финансовый эффект. 
За три месяца через сберкассы прошло 32% всей суммы 
выплаченного за это время Госиздатом авторского го
норара. Около 70% сумм, перечисленных в сберкассы, 
оседало в них стабильным остатком.

Динамика развития операций по перечислению го
норара через сберкассы за первые три месяца доказала 
применимость системы безналичных расчетов к этому 
виду платежей. На первых порах, однако, не обошлось 
без некоторых неполадок. Контроль, например пока
зал, что в среднем время прохождения документов от 
издательства до момента зачисления денег на счет 
авторов равнялось 4—5 дням. Такое положение, ко
нечно, не могло быть признано нормальным и заста
вило обратить внимание па усовершенствование тех
ники этого дела, в первую очередь путем переработки 
формы документов, применяемых при этой операции, 
и большего приспособления их к условиям работы сбер
касс.
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ВОПРОСЫ ГОСударственного СТРЛХования

Мб окладном страховании 
на 1932 г.
В порядке обсуждения*

* В б. журнале «Госстрахование в СССР» № 2 
была напечатана статья т. Куликова о плане оклад
ного страхования на 1932 г. Редакция предложила 
местным работникам обсудить этот проект в печати. 
Ниже помещаем первые поступившие отклики с мест.

Ред.

—— С. П. Саратов
По нашему мнению, план окладного страхования 

на 1932 г. должен быть построен отдельно для коллек
тивных хозяйств и отдельно для единоличного сектора.

Отдельный план по колхозному сектору будет удоб
нее и для повседневной работы низовых работников 
и для изучения его самими колхозами.

В связи с бурным ростом коллективизации и улучше
нием планирования в сельском хозяйстве необходимо 
уже прекратить всякие разговоры о введении страхо
вания посевов «от неурожая». Страхование посевов на 
1932 г. необходимо ввести по всей территории Союза 
от основных стихийных бедствий—градобития, вымочек 
а вымерзания.

Что касается страхования технических культур от 
неурожая, то страхование от неурожая следует распро
странить только на те техническихе культуры, разви
тие которых в настоящее время в СССР необходимо 
стимулировать (кенаф, кунжут, соя и др.). Страхо
вание от неурожая этих культур должно являться 
также стимулом к их развитию и расширению посев
ных площадей.

Необходимо ввести обязательное страхование от 
огня не «всего» с.-х. инвентаря колхозов, числящегося 
но инвентарным записям, а только основного с.-х. 
инвентаря как сложного механизированного, так и 
простого (телеги, сани, плуги и т. д.). Мы считаем стра
хование малоценного с.-х. инвентаря (топоры, вилы, 
лопаты и т. д.) излишним. В этом нет недобности, 
а путаница будет большая.

Льготный фонд установить от начисленного оклада 
по единоличному сектору в 20% й колхозному 10%, 
но таким образом, чтобы образовавшийся льготный 
фонд по республике, краю, области в основном напра

вить на льготирование колхозных хозяйств, т.-е. в пер
вую очередь обеспечить предоставление льгот мало
мощным коллективным хозяйствам.

Отчисления на льготный фонд от начисленного 
оклада по колхозному сектору свыше 10 % сильно на
грузит тариф, чего не следует делать, да в этом 
и пет надобности. Наоборот, следует стремиться 
к уменьшению тарифа по колхозному страхованию.

Обязательные твердые сроки взноса страхпла- 
тежей установить по каждой республике, краю и об
ласти те же, что по сельхозналогу. Конечный срок 
установить тот же, что и по сельхозналогу. Страховую 
кампанию следует теснее Связывать с кампанией по 
сельхозналогу не только в части подготовительных 
работ, по главным образом в части сроков уплаты 
страхплатежей и их взиманий.

Для кулацких хозяйств установить декадный срок 
уплаты страхплатежей, после вручения окладного 
листа. Если к этому сроку платежи не будут внесены, 
помимо пени в двойном размере, производить опись 
имущества и его продажу.

Страховое обеспечение по лошадям, верблюдам, по 
рогатому скоту и мелкому довести по колхозному 
сектору до 80% и единоличному до 60% средней стои
мости по существующим твердым (госнормированным) 
ценам.

Увеличивать нормы страхового обеспечения в пол
тора - два раза, как это рекомендует т. Куликов, 
для обоих секторов, исходя из рыночных цен, будет 
неверно. Колхозный сектор в основном с частным 
рынком связи не имеет, а потому и пет надобности его 
имущество равнять по рыночным ценам. Что касается 
частного сектора, который еще тесно связан с частным 
рынком и уде цепы па с.-х. животных иногда в не
сколько раз превышают твердые государственные цепы, 
то, по-моему, было бы даже преступно строить нормы 
страхового обеспечения, равняясь по рыночным ценам 
и этим самым укреплять эти рыночные цепы. В общем 
необходимо при построении норм обеспечения по всем 
видам государственного страхования исходить не из 
рыночных цен, а из твердых заготовительных (государ
ственных) цен.

Что касается тарифов, то нам кажется, что тарифы 
по всем видам страхования необходимо создать единые 
для всего СССР: отдельно для колхозного и для инди
видуального сектора.

Специальная комиссия Главкассы РСФСР с уча
стием представителей центральных издательств раз
работала типовую технику перечисления гонорара без
наличным путем и стандартные документы для его 
оформления. Эта работа дала возможность действи
тельно приспособить формы расчетов издательств 
с авторами к системе безналичных расчетов, внесла 
целый ряд чисто-рационализаторских усовершенство
ваний, а главное, далс толчок к более широкой поста
новке вопроса—унификации системы и форм расчетов 
с авторами во всех издательствах.

По выработанному порядку, при каждом перечисле
нии гонорара через сберкассу издательство составляет 
специальный документ, выписывание которого' пе 
создает лишней работы для издательства, ибо совме
щается с выпиской (под копирку) первичного документа. 
В целях сохранения принципа тайны вкладов в тех слу
чаях, когда автор ае пожелает, чтобы извещение 
о сумме перечисленного на его счет гонорара шло 
к нему на дом, осведомленное об этом издательство, 
при составлении документа на перечисление ставит 

специальный штамп «вручить автору при личной явке 
в сберкассу». В этом случае извещение ждет автора 
в сберкассе.

Выдача авторского гонорара через сберкассы 
должна осуществляться на основе полной доброволь
ности. Достижение широкого охвата авторов этой опе
рацией должно явиться результатом активной попу
ляризации этой системы расчетов и, вместе с тем, 
четкого и быстрого обслуживания авторов. Только 
при этих условиях успех развития нового порядка 
выдачи гонорара будет обеспечен, ибо преимущества 
безналичных расчетов очевидны.

Аппарат сберкасс должен уделить этому вопросу 
как можно больше внимания, он должен расшевелить 
издательства, не перешедшие еще на безналичные рас
четы, и добиться массового распространения этой опе
рации. Сумма выплачиваемого авторского гонорара 
очень значительна, только по крупным центральным 
издательствам она доходит до 2 млн. руб. в месяц. 
По всем издательствам СССР она еще более вну
шительна.
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То мерило, которое существует сейчас, что тарифы 
должны строиться в зависимости от убыточности по 
тому или другому виду страхования в той или другой 
области и крае (или группе их) в наших условиях, не 
совсем правильно. Было бы более правильно, если бы 
тариф по видам страхования строился, исходя из убы
точности того или другого вида страхования в союз
ном масштабе.

Этим путем было бы возможно в большей мере об
легчить тяжесть отдельных областей, которые несут 
больше убытков от разных стихийных бедствий и пла
тят большую страховую премию, чем другие, более 
благополучные районы.

По действительной стоимости
* ■ Г. ЛИХЭЛ4ТОЗ Волынский рик, ЦЧО

Нормы страхового обеспечения по огпю в имуще- 
ствах колхохов и других первичных кооперативах 
необходимо изменить.

В статье т. Куликова в разделе «нормы обеспече
ния» (п. 8) предлагается: нормы обеспечения по строе
ниям от огня сохранить существующие в плане т. г., 
допустив возможность повышения до 80—100%.

" В постановлении об обязательном окладном страхо
вании в ЦЧО па 1930/31 г. сказано: «Строения и 
предприятия (с оборудованием) колхозов и других пер
вичных кооперативов страхуются в полной их стоимо
сти по оценке Госстраха, но не выше суммы, в которых 
это имущество оценено по балансовым или инвентар
ным описям».

По-моему, предложение т. Куликова искажает 
смысл данного постановления. Возьмем к примеру 
водяную мельницу с полным оборудованием. До пе
редачи в колхоз мельница принадлежала частному 
владельцу и оценена по существующим оценочным 
нормам Госстраха в 2.600 руб. В момент передачи мель
ницы в колхоз она была оценена местной комиссией 
при колхозе по инвентарной описи в 400 руб. Следова
тельно, на основании постановления об обязательном 
■окладном страховании, эта мельница и должна быть 
застрахована в 400 руб., несмотря на то, что она в дей
ствительности стоит 2 тыс. или 2.500 руб. Таких приме
ров можно привести очень много, а в особенности по 
строениями хозяйственного характера, как амбары, 
скотские дворы и риги.

В таком же положении находится и страхование 
сложного сел. хоз. инвентаря и механизированного 
транспорта. Хотя в проектируемом плане окладного 
страхования па 1932 г. и намечается изменение в сто
рону увеличения до полной стоимости, но опять таки по 
инвентарным описям. Инвентарные же описи на слож
ный с.-х. инвентарь и механизированный транспорт 
зачастую показывают минимальную стоимость. Так, 

4ь. Например, вполне пригодная к эксплоатации хлебо
уборочная косилка ценится в 8—10 р. Не отрицаю, что 
некоторые колхозы имеют инвентарные описи и балан
совые стоимости на свое имущество, которые соответ
ствуют действительной стоимости, по таких очень мало.

И вот теперь, когда мы обсуждаем план окладного 
страхования на 1932 г., необходимо главное внимание 
уделить колхозному сектору и все те дефекты, кото
рые были раньше, исправить. Мое предложение по за
тронутому вопросу сводится к следующему:

1) Заключить соглашение с правлением колхоз- 
союза о том, чтобы райколхозеоюзы добились устано
вления действительных цен в инвентарных и балансо
вых описях пмуществ колхозов и коммун, и поручить 
инструкторам РКС к началу проведения плана оклад
ного страхования закончить данную работу.

2) В имуществах к ммун, гд: жилые строения и 
службы также обобществляются, страховую оценку 

и норму обеспечения устанавливать не по инвентарные 
и балансовым стоимостям коммун, а по оценке Гос
страха, поскольку это будет тождественно.

Больше внимания отчетной 
кампании
-----в. миндовскии

По каждому сельскому району Союза в среднем со
бирается около ста тысяч рублей страховых сумм, 
а в текущем 1931 г. эта цифра должна будет еще более 
возрасти. Почти повсеместно страховые сборы превы
шают платежи по с.-х. налогу. В общем, удельный 
вес страхового дела в сельских местностях в ряде 
других хозяйственно-экономических мероприятий на
столько велик, каждое сельское хозяйство настолько 
заинтересовано в правильной постановке страхового 
дела, что, естественно, страховые вопросы ни в какой 
мере не могут быть обойдены вниманием.

Страховой инспектор в районе теперь в значительной 
мере уже освобожден от многих массовых работ, ко
торыми в сильной степени был перегружен его пред
шественник (по начислению оклада, сбору, заключе
нию сверхокладных страхований и т. д.), и есте
ственно, что положение страхработника в районе 
теперь сделалось более выигрышным в смысле возмож
ности заняться отчетной деятельностью.

Как же практически подойти к вопросу о правильной 
постановке отчетной работы по страховому делу в 
районе. Сводная ведомость по обязательному окладному 
страхованию, составляемая по району к началу каждого 
операционного года, тщательно выверенная и сли
ченная с результатом страховых операций предыду
щего года, должна являться для страхового инспектора 
основой, отправным пунктом в его отчетно-осведоми
тельной работе. Но помимо этого, страхинспектор, 
конечно, должен всегда иметь под рукой подробные све
дения о ходе страховых сборов —• как по окладу, тан 
и по недоимке, о предоставленных льготах, об убыточ
ности по всем видам страхования и т. д.

Если финансовая отчетность по госстрахованию вы
полняется бухгалтерским персоналом рика, а стати
стическая проработка страховых документов — спе
циальным статистиком, то все же страховой инспектор, 
несомненно, должен быть всегда в курсе этих работ 
и обязан их всегда об’едипять по линии общих своих 
наблюдений и информации по госстрахованию.

Кроме того, страхинспектору необходимо вклю
читься в экономическо-плановую работу таким обра
зом, чтобы страховое дело являлось постоянной 
частью этой общей плановой работы в районе, —хотя 
и отдельным, но обязательным ее звеном.

В ближайшем контакте с финансовым статистиче
ским и плановым составом работников рика, страховой 
инспектор должен тщательно выявить роль и значение 
страхового дела в районе (по возможности желательно 
сделать это за ряд последних лет), указать размер по
мощи, оказываемой госстрахованием при пожарах, 
падеже животных, повреждениях с.-х. культур, 
отметить случаи злостной убыточности, установить 
имеющиеся очаги горимости, смертности скота и т. д.

Но так как страховое дело пи в какой мере не мо
жет отражать интересы одного только данного района» 
без ближайшей увязки их с интересами других местно
стей Союза, то естественно, что страховой инспектор- 
должен уметь надлежащим образом осветить государ
ственное страхование и с этой стороны. В этих целях 
особенно рекомендуется страхработникам тщательное 
чтение н/журнала и участие в страничке «Вопросы го
сударственного страхования».
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УКРЕПЛЕНИЕ ФИНАНСОВОГО АППАРАТА И КАДРЫ
Нкф должен пойти навстречу
-------- Т. ВНХРУШЕВ Тобольск

За последнее время усиленно развертывается работа 
ваочных учебных заведений и курсов с весьма солид
ными программами учебы. Например. ЦЗИФЭН, рас
считан на 3 года усиленной учебы и, судя по программе, 
будет выпускать специалистов высокой квалификации. 
Но странно, почему заочное обучение осталось плат
ным. В отличие от стационарных учебных заведений и 
курсов, где выплачиваются стипендии, а на многих 
курсах выплачивается даже зарплата, не говоря уже 
о том, что учащиеся, как правило, освобождены от 
другой работы, заочники, получая нагрузку по учебе, 
получают «нагрузку» и в материальном отношении. 
Многие из работников НКФ не имеют возможности 
в силу материальных причин итти учиться, хотя не
обходимость в этом п желание имеются налицо. Нарком
фин, будучи чрезвычайно щедр к своим стационарным 
курсам, совершенно оставляет без внимания заочное 
обучение. Нам кажется, что по отношению к работни
кам НКФ, по крайней мере, должен быть применен 
принцип бесплатного обучения путем ассигнования 
особых сумм, идущих по специальной разверстке. Не 
следует забывать, что для многих заочников плата в 
6 руб. в месяц (за учение в ЦЗИФЭН) имеет решаю
щее значение: нужно ведь еще покупать литературу 
в дополнение к материалам, присылаемым институтом.

Вопрос этот, по нашему мнению, должен быть в сроч
ном порядке пересмотрен. Необходимые ассигнования 
на предоставление бесплатных место могут быть и дол
жны быть изысканы по бюджету.

От редакции
Мы считаем, что вопрос, поднятый тов. Вахрушевым, 

чрезвычайно важен и в деле комплектования финан
сового факультета ЦЗИФЭН. Редакция просит упра
вления кадрами НКФ СССР и РСФСР проработать этот 
вопрос и дать ответ через журнал.

Больше внимания 
производственной практике
-------- М. ВОРОПНЕВ

Производственная практика в системе подготовки 
финансовых кадров с каждым годом приобретает все 
большее и большее значение. Так, если практика в 
1928/29 г. составляла 10% учебного времени или 
производственная практика 1929/30 г., принявшая 
форму непрерывной производственной практики (НПП), 
составляла (фактически) 22% учебного времени, то- 
НПП 1930/31 г. займет уже 40% учебного времени.

Увеличение продолжительности НПП идет в связи 
с теми новыми и более усложненными задачами, кото
рые ставятся перед учебными заведениями.

НПП 1930/31 г. на ряду с тем, что предусматривает 
выполнение практикантом самостоятельно текущей ра
боты данного сектора и участие практиканта при раз
работке серьезных экономических вопросов, в отличие 
от НПП 1929/30 г. и особенно от 1928/29г., предусма
тривает еще и прохождение практикантом целого ряда 
технических предметов, которые раньше проходились 
в стенах учебного заведения.

34

Все это должно увеличить внимание к НПП как 
Наркомпроса РСФСР, на который правительство воз
ложило учебпо-м.тедическое руководство учебными 
заведениями, так и самих финансовых органов.

В данное время необходимо констатировать, что 
ни Наркомпрос, пи финорганы не уделили этому во
просу достаточного внимания. До сих пор мы не имеем 
сколько-нибудь удовлетворительных установок по орга
низации и проведению НПП. Некоторые ведомства 
склонны всю вину свалить па Наркомпрос, что явно 
неверно, ибо за последнее время Наркомпрос разра
ботал положение об организации и проведении НПП 
(далеко не полное), созывал 2 раза совещание для обсу- ■ 
ждепия этого положения, но на это совещание являлось 
2 ведомства — НКФ РСФСР и Наркомюст, и до сих 
пор это положение осталось недоработанным.

Поэтому НКФ РСФСР, не дожидаясь удовлетвори
тельных разработок как со стороны НКПроса РСФСР, 
так и НКФ СССР, разослал всем местным фипоргапам 
методическое письмо о проведении НПП. Несмотря , 
па то, что это методическое письмо, как и резолюция 
коллегии о проведении НПП, послано в НКФ СССР, 
до сих пор от последнего НКФ РСФСР пе имеет не 
только подробного заключения, ио и отдельных заме
чаний.

Необходимо прямо сказать, что со стороны НКПроса 
и особенно НКФ СССР методическое руководство 
в вопросе НПП далеко не достаточно, а инициатива 
в подобных вопросах должна исходить прежде всего 
от них, так как фип.-экономические институты нахо
дятся в ведении ЙКФ СССР, а финотделения Саратов
ского, Воронежского, С.-Кавказского и Казанского 
госуниверситетов находятся в ведении НКПроса 
РСФСР, поскольку сами вузы находятся в ведении 
последнего.

Считая практику необходимой формой учебы, необ
ходимо со всей остротой поставить вопрос об изжитии 
имеющихся недочетов и неувязок.

Недостатки надо изжить г
■ В. ЖУРНВЛЕВ Фрунзе

Работу ЦЗИФЭН по подготовке и переквали
фикации финансовых работников можно считать уже 
закопченной. Разослав в конце ноября 1930 г. темы 
выпускных работ, курсы поставили в известность 
курсантов о тем, что с 1 февраля 1931 г. всякая пере
писка с курсантами по вопросам учебы прекращается. 
Это обстоятельство дает повод, пе отрицая огромной 
пользы, какую курсы принесли желавшим учиться, 
все же констатировать ряд отрицательных моментов 
в работе курсов.

Товарищи выдвижен
цы! Держите тесную 
связь с вашим журна
лом. Пишите о своей 

работе.
ф инансы и Социалистическое д

Следует прежде всего отметить, что учеба па курсах 
началась с ноября 1927 г. и закончилась в средине 1930 г. 
Таким образом, курс обучения занял чуть ли не 
три года вместо предусмотренных планом 12 
учебных месяцев. Этим внеплановым сроком обучения 
задержаны были подготовка и переквалификация 
значительного числа финработников. Произошло это 
потому, что число различного рода дисциплин было 
сильно раздуто. Сами курсы, но, к сожалению, слишком 
поздно (лишь в конце 1930 г.), пришли к такому заклю
чению, сократив сначала число факультативных пред
метов. Но силы и время курсантов целесообразнее 

1 было бы затратить на более интенсивное и всесторон
нее изучение дисциплин, необходимых для финработ
ников, не загружая их такими предметами, с какими 
они в своей практической финансовой работе сталки
ваться не будут.

Отрицательным, на мой взгляд, моментом является 
и то обстоятельство, что права курсантов - заочников 
приравнены к правам окончивших обычные курсы, 
например ленинградские, которые дают право «быть 
принятым на должность фининспектора, пом. инспек
тора и фин. агента». Нам кажется, что уравнивать 
заочников, окончивших заочные курсы, с «очниками» ле
нинградских курсов нельзя и вот по каким соображени
ям: очники ленинградских курсов, будучи свободны 
от каких бы то ни было служебных обязанностей, слу
шая в течение целого учебного года живые слова 
лектора, профессора, могли заниматься исключи
тельно учебой; заочники, выполнившие весь учебный 
план, были поставлены в совершенно другие условия: 
они были заняты своей основной служебной работой 
и различного рода общественной работой. И если из 
12 тыс. человек, числившихся па курсах заочников на 
1 апреля 1930 г., пожелали экзаменоваться всего лишь 
488 чел., то тем из этих работников, которые получили 
свидетельство или удостоверение, должны быть при
своены большие права, нежели очникам.

Отметим еще, как отрицательный момент, что воз- 
* бужденный резолюциями конференций заочников во

прос о необходимости разгрузки курсантов от обще
ственной работы до сего времени остается открытым.

В заключение укажем, что в учебно-методических 
приложениях к лекциям появлялись статьи с значи
тельным опозданием. Так, например, в № 13 «Прило
жения к лекциям», разосланном на места в конце де
кабря 1930 г., помещена статья С. И. Оссиева «О но- 
вовведениях в промпалоге», упраздненного законом 
2 сентября. Такое запоздалое ознакомление курсантов 
с «нововведениями» — никуда пе годится.

Рабочий-выдвиже- 
нец! Вперед на пере
довые ответственные 
позиции финансового 

фронта.

Не останавливаясь на других отрицательных мо
ментах в работе б. курсов, мы выражаем уверенность, 
что как учебная часть, так и администрация ЦЗИФЭН 
к мнению курсантов будут прислушиваться.

■ ■лоды нарушения директивы
—"1 В-СКИИ Иваново-Вознесенск

После реорганизации страхового аппарата в связи- 
с ликвидацией округов положение со страховыми кад
рами стало чрезвычайно напряженным. Как известно, 
по директиве партии и правительства работники иг- 
ликвидируемых окружных организаций должны на
правляться в районы по своей основной работе. Между 
тем значительное количество работников страхового- 
дела переброшено было в районы на другие работы. 
Так, например, завед. Александровской окружной 
конторой, имеющий 6-летний страховой стаж, назна
чен зав. отд. ГУМ’а. Его заместитель, с таким же ста
жем, назначен в отделение Госбанка. Старший инспек
тор Рыбинской окр. конторы с 8-летним стажем 
назначен завед. районной сберкассой. Завед. Влади
мирской окр. конторой назначен управляющим отд. 
Госбанка. Заведующий Кинешемской окр. контор й 
откомандирован на налоговую работу, инспектор лич
ного страхования—на кооперативную работу и т. д.

Кроме указанных окружных работников, напра
влено на другую советскую работу значительное число- 
страховых агентов и помощников.

Перебрасывая опытных страховых работников на 
другою советскую работу, некоторые районные органи
зации на страховую работу выдвигали товарищей, со
вершенно неподготовленных к этой работе. Так, на
пример, были назначены страховыми инспекторами 
в районы Гаврилово-Посадский, Мышкинский и Судо- 
годский такие работники, которые по стоаховому делу 
вообще не работали и не смогли справиться с задачами, 
возлагаемыми на районных инспекторов.

В результате сейчас имеется ряд незамещенных 
должностей как в аппарате областной конторы, так 
и в аппаратах районных финансовых отделов. Канди
датов, которыми можно было бы заместить эти должно
сти, нет. Райфо никаких мер не принимают к возвра
щению на страховую работу сотрудников, растерян
ных во время реорганизации аппарата.

Неудивительно, что при таких условиях в страховой 
работе получится прорыв. Так, Первомайский район,, 
не имея страхового инспектора, за особый квар
тал не заключил ни одного добровольного страхо
вания, начисление платежей по страхованию имуществ 
обобществленного сектора не сделано. Здесь вся ра
бота по государственному страхованию сводится 
только к ликвидации убытков по страхованию живот
ных, а для ликвидации пожарных убытков приходится 
командировать инспекторов из сблстраха.

Правлению Россгосстраха необходимо срочно ввести- 
в штатах областных контор запасных страховых инспек
торов, которых после подготовки можно было бы на
править для работы в районах.
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Выдвиженцы в аппарате
НКФ СССР
----- я. и.

За последние годы в НКФ СССР проделана большая 
работа с выдвиженцами. Содержание и результаты 
втой работы, а также опыт НКФ полезно учесть всем 
органам и в особенности финансовым, в их выдвижен
ческой практике, а также и самим выдвиженцам.

Мы поэтому считаем необходимым осветить на стра
ницах «Ф. и С. X.» главнейшие моменты и этапы вы
движения и продвижения рабочих в аппарате союзного 
НКФ.

Начало практики выдвиженчества в НКФ СССР от
носится к 1924 г. Но в первые годы — до 1928 г. в его 
аппарат было вовлечено всего 33 выдвиженца. С 1929 г. 
темпы значительно повысились: в 1929 г. в аппарат 
было вовлечено 68 выдвиженцев, а в 1930 г. число 
выдвиженцев возросло до 86 человек (вместе с аппара
том Главного Управления Гострудсберкасс и аппара
том Госфиниздата), что составило 16% к составу от
ветственных работников.

Довести число выдвиженцев к составу ответствен
ных исполнителей до 26% аппарат НКФ не смог, во- 
первых, потому, что постановлением ЦК ВКП(б) вы
движение рабочих с производства в советской аппарат 
временно приостановлено, а, во-вторых, еще и потому, 
что ряд выдвиженцев в 1930 г. был послан на учебу 
в Финансовую академию и финвуз с освобождением 
от работы в н гркомате. В результате этих двух обстоя
тельств на 1 января 1931 г. количество выдвиженцев 
к составу ответственных работников с 16% понизилось 
ДО 14,6%.

По производственному стажу состав выдвиженцев 
характеризуется следующими данными:

По партийному стажу

1 8 9 26 12 17 5 3 4

Как видно из приведенных данных, преобладают 
выдвиженцы с большим производственным стажем 
и, наоборот, со сравнительно небольшим партийным 
стажем.

В общем состав выдвиженцев НКФ по стажу безус
ловно удовлетворительный. При правильной поста
новке работы с выдвиженцами, из их среды без труда 
можно было бы выделить значительный кадр доста
точно квалифицированных финансовых работников. 
К сожалению, как это отметила в начале 1930 г. комис
сия по чистке советского аппарата, работе с выдвижен
цами уделялось недостаточно внимания, при чем основ
ной упор был направлен на количественную сторону 
дела.

ТРИБУНА
Многие выдвиженцы привлекались к технической 

работе, которая весьма мало содействовала повышению 
их квалификации.

Только после чистки аппарата НКФ, в начале 
1930 г. в работе с выдвиженцами наметился перелои 
не только в отношении темпов вовлечения в аппарат 
выдвиженцев, но, что особенно важно, в смысле более 
целесообразного использования их. Если не считать, 
единичных случаев недостаточного внимания к повы
шению квалификации выдвиженцев, в общем можно 
признать более или менее налаженной работу с ними 
в аппарате НКФина. И мы видим в настоящее время 
кадр наркомфиновскпх выдвиженцев уже не на тех
нической работе, а на ответственных.должностях, кан 
в этом можно убедиться из следующих данных о разме
щении выдвиженцев:

Пом. нгч. управлений и зав. отделами. 9 чел.
Управляющий Госфиниздатом.............  1 »
Ст. инспектор.............................................. 20 »
Инспектора и инструктора....................... 39 »
На разных ответственных должностях. 4 »
Учатся........................................................ 13 »

Не довольствуясь этими результатами, администра" 
ция и общественность НКФ стремится еще больше рас
ширить участие выдвиженцев на наиболее ответствен
ных участках работы Щ\Ф. В этих целях в декабре— 
январе произведена была тщательная проверка налич
ного состава выдвиженцев, чтобы выявить, кого из них 
можно передвинуть на более ответственную работу.

В этой проверке участвовали администрация, пар
тийные и профессиональные организации управлений, 
прикрепленные к выдвиженцам специалисты, а также 
сами выдвиженцы. В результате этой работы выявлено, 
что многие из выдвиженцев по достигнутой ими на прак
тической работе квалификации могут быть переведены 
на более ответственную работу. И поэтому в связи с 
реорганизацией аппарата предположено продвинуть 
10 выдвиженцев — двух на должность пом. нач. упра
влений и 8—па должность старших инспекторов. Ука
жем при этом, что общие результаты этой проверки Т 
можно отметить с чувством удовлетворения. Устано
влено, что выдвиженцы, за исключением единиц, с ра
ботой вполне успешно справляются и что большинство 
из них работает самостоятельно. В частности ряд вы
движенцев принимал активное участие в такой ответ
ственной работе, как составление контрольных цифр 
финансового плана и бюджета на 1931 год.

Для поднятия уровня теоретических знаний выдви
женцев организован специальный финансовый вуз, 
в котором учатся 46 выдвиженцев Наркомфина СССР.

Значительное число выдвиж°пцев учится в разных 
учебных заведениях (рабфак, Промакадемия, вечерние 
вузы). И только 12 выдвиженцев НКФ остается за бор
том учебы из-за случайных обстоятельств (команди
ровки и пр.). Однако далеко не все из выдвиженцев, 
которые имеют возможность учиться, могут заниматься 
без перебоев; мешают этому два обстоятельства: пере
грузка общественной работой и организационная не
упорядоченность общественно!! работы в Наркомфине, 
благодаря чему учеба выдвиженцев часто срывается: 
сплошь и рядом они вынуждены бывают пропускать 
занятия. Эти обстоятельства, мещающие учебе выдви
женцев, необходимо в самое ближайшее время устра
нить.

Вместе с тем необходимо от эпизодической проверки 
работы выдвиженцев, какая теперь практикуется, 
перейти к систематическому, планомерному наблюде-

№ 4

ВЫДВИЖЕНЦА
нию за нею. Кроме того, следует проработать во всех 
управлениях конкретные планы работы с выдвижен
цами, чего в настоящее время не имеется.

Отметим здесь еще один весьма важный недочет 
в работе выдвиженцев: это слабое их участие в реорга
низации и в изучении аппарата. Также нельзя прими
риться с тем, что большинство выдвиженцев не поддер
живает связи с выдвинувшими их предприятиями.

Необходимо во что бы то ни стало добиться, чтобы 
эта связь была восстановлена и чтобы выдвиженцы ре- 

> гулярно отчитывались в форме специальных докладов 
в' своей работе па выдвинувших их предприятиях. 
При чем на этих докладах должна присутствовать и 
администрация того управления, где работает отчиты
вающийся выдвиженец.

Партийные и общественные организации наркомата 
должны теперь же значительно разгрузить перегружен- 
ных выдвиженцев, но перегибать палку здесь ни в косм 

ЧК случае не следует: в общественной и партийной работе 
'они должны принимать активное участие, без чего их 
советская работа неминуемо пострадает.

Не следует ни на минуту забывать, что каждый вы
движенец призван улучшить работу не только своего 
участка, даже не только своего отдела, сектора или 
управления, а всего аппарата в целом. В отрыве же от 
партийных и общественных организаций задача эта 
невыполнима.

| Примечание редакции. Просим товарищей распола
гающих аналогичными данными о работе выдвиженцев 
в наркоматах союзных республик, да-ь следующие 
очерки.

Оез руководства
........  Н. ПНВЛОВ Краснохолмский р-н

ф Я — железнодорожный рабочий, выдвиженец. В 
сентябре 1929 г. меня направили на работу в Бежецкий 
окрфо Московской области. Работая там, я получил 
некоторые знания и навыки в финансовой работе под 
руководством старых финработников. Кроме того, 
были проведены краткосрочные курсы по подготовке 
выдвиженцев, на которых мы изучали финансовые 
вопросы. Выдвинувшие нас профорганизации интере
совались нашей работой. Нас вызывали с докладами 
в месткомы, справлялись о нашей работе у нашей адми- 
нистрации. В общем, мы, группа в 6 железнодорожни
ков, начали постепенно входить в курс финансовой 
работы.

Но прошло районирование, и из нашей группы’на 
финансовой работе остался один я, 3 товарища перешли 
па производство и двое на советскую работу. Меня же 
в апреле 1930 г. перебросили в качестве инспектора 
ЕСХН в Краснохолмский район. Аппарат в Красно
холмском райфо весь новый, старый состав был отдан 
иод суд. Спрашивается, у кого я, молодой выдвиженец, 
могу получить указание или раз'яснепие в тех случаях, 
когда в моей практике встречаются вопросы, с которыми 
я незнаком. Подчас приходится, что называется, 
плавать, итти ощупью. А Мособлфо, невидимому, 
забыл о существовании выдвиженцев. Необходимо 
хотя бы организовать краткосрочные курсы для выдви- 
женцев, уделив особенное внимание актуальнейшему 
теперь вопросу о мобилизации внутренних средств 
населения.

Замечу еще, что профорганизация меня позабыла, 
никакой связи у неня с ней пет.

Прочитал в «Ф. и С. X.» страничку «Трибуна выдви
женца». Могу только приветствовать мысль редакции 
отвести в журналеместо, где мы, выдвиженцы, можем 
высказываться по вопросам, нас волнующим, и под
вергать нашу работу всесторонней оценке в порядке 
самокритики. Мы, выдвиженцы, должны, щироко поль
зоваться своей страничкой, чтобы делиться с това
рищами опытом своей работы.

га ответу за мытарства 
выдвиженцев
-------- С. КЯСЬЯНОВСКИЙ Камень

В аппарат Каменского окрфинотдела (Западная 
Сибирь) была выдвинута работница местной типографии 
т. Грязнова, назначенная на должность инспектора 
госкредита и госзаймов. Вскоре т. Грязнова была на
правлена на краевые финансовые 6-месячные курсы, 
где получила соответствующую теоретическую подго
товку.

По возвращении с курсов недолго пришлось т. Гряз
новой работать в окружном аппарате, реорганизация 
окружной системы бросила ее в район. Ликвидном окр
финотдела назначил т. Грязнову в Кипринский район 
на должность по специальности, а когда она приехала 
к месту назначения, оказалось, что этой должности по 
штату райфо не имеется. Кипринский райисполком не 
мог предоставить т. Грязновой другой работы и через 
некоторое время он уволил ее.

Не желая оставить без использования полученную 
теоретическую подготовку т. Грязнова обратилась в 
Каменский райфо, который имел полномочия ликВид- 
кома. Тов. Грязнова просила дать ей работу по спе
циальности. Но штат Каменского райфо укомплектован 
больше чем нужно и притом на 80% бывшими окруж
ными работниками, поэтому в приеме ее на работу в 
райфо отказали и предложили обратиться непосред
ственно в Сибкрайфу. Однако за неимением средств 
т. Грязнова не могла выехать в Н.-Сибирск; таким об
разом, в течение целого месяца она оставалась без ра
боты. И только острый недостаток в финансовых и кре
дитных работниках в местном отделении Госбанка по
мог ей поступить на работу.

Работая в Госбанке, т. Грязнова не является пря
мым ответственным исполнителем определенной работы, 
а используется, выполняя бессистемно, от случая к слу
чаю, отдельные поручения.

Случай с т. Грязновой заслуживает самого при
стального внимания, потому что ее мытарства—далеко 
не исключительное явление в практике использования 
выдвиженцев.

Работая в таких условиях, выдвиженцы не имеют 
возможности заниматься самообразованием, хуже того, 
оторванность от своей прямой работы ведет в конце 
концов к деквалификации выдвиженцев.

Необходимо создать более благоприятные условия 
работы для выдвиженцев, прикрепить их к соответ
ствующим специалистам.

финансы и /Социалистическое 
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НА МЕСТАХ
м еньше бюрократизма 
и больше общественных 
методов воздействия

Н. ТУРЧННИНОВ Новосибирск
Итоги проведения кредитной реформы за истекше 

полугодие говорят о том,что повсеместно наблюдаете? 
значительное превышение хозергапами кредитные 
лимитов. Это значит, что кредитование производи
лось сверх кредитных планов и что учреждения Гос
банка не имели твердой базы для регулирования това
рооборота. Планирующие органы не могли поэтому 
вести сколько-нибудь четко планирования кредита.

Бесспорно, что контрольные цифры и основанные 
па их базе кредитные планы должны выполняться хоз- 
органами. Но как добиться, чтобы хозорганы не пре
вышали кредитных лимитов, какими мерами можно 
заставить их быть совершенно исправными в этом1 от
ношении. Вот вопросы, которые сейчас остро ставт 
перед нами жизнь.

Законом Госбанку предоставлено право при об
наружении прорывов в выполнении финансовых пла 
нов прекращать оплату счетов, переадресовывать отгру
женные уже товары в свой адрес и в отношении не
добросовестных поставщиков требовать предваритель
ного акцепта покупателями счетов. Эти меры воздей
ствия теоретически представляются довольно простыми 
вполне ясными и достаточно сильными. Но на практике 
они создают много трудных положений и влекут за 
собой очень серьезные последствия для хозяйства.

При новых формах кредитования расчетные взаимо
отношения поставщиков и покупателей, концентри
руясь в Госбанке, связаны точными рамками предо
ставленных каждому из них кредитным планам ли
митов. Нарушение нормального исп льзовапия лимита 
в одном звене кредитно-расчетной цепи неизбежно от
ражается на работе других звеньев. Прорывы в планах 
покупателей неизбежно ведут к прорывам в планах 
поставщиков и наоборот. Имеющиеся факты в этом от
ношении заставляют бить тревогу.

Вот что случилось, например, в Западно-Сибирском 
крае. Краевая контора Госбанка в Ш квартале допу
стила превышение лимитов против кредитного плана 
на 21 млн. руб., или 11%. Прорыв кредитного плана 
в IV квартале составлял на 1 августа 34% плана. По 
отдельным организациям (Сиблестрест) превышение 
планового лимита доходило до 90% лимита. В конце 
концов правление Госбанка категорически предложило 
прекратить углубление прорывов. И вот краевая кон
тора одним росчерком пера сделала распоряжение о 
прекращении оплаты счетов поставщиков в отношении 
19 организаций, превысивших лимиты на 1 октября. 
В число их вошли 9 краевых учреждений (Анорт, 
Сибкрайснаб, Сиблестрест, Союзкож, Комсеверпуть, 
Сибкрайиздат, Сибтранстрой, Кузбасцппкострой, Сиб- 
металлотрест), все краевые и районные союзы сельско
хозяйственной кооперации без всякого исключения 
и разбора. С ними находились в деловых отношениях, 
как поставщики, Союзхлеб, Востуголь, Лесосоюз, 
Союзтранс, металлический завод «Труд» и др. Всем по
ставщикам одновременно было послано краевой кон
торой предложение прекратить отгрузку товаров и 
оказание услуг.

Что получилось из этого? Пока трудно учесть 
полностью все последствия. Но уже теперь выяснилось, 
что эта мера нарушает нормальную работу хозорганов 

и грозит срывом важных заданий. Так, Союзтранс, по
лучив извещение, прекратил перевозку грузов и дал 
такое же распоряжение всем филиалам края. Прибыв
шие в адрес злополучных покупателей грузы не выгру
жаются. На станциях начинает увеличиваться число 
неразгруженных вагонов, заторы. У самого Ссюзтранса 
сокращается работа, контокоррентный счет в Госбанке 
стал быстро обнаруживать тенденции к прорывам. 
Союзхлеб, прекращая отправку хлеба, становится 
перед фактом невозможности получения средств за 
свою продукцию, отправленную перед запрещением.

Востуголь прекращает отгрузку угля для снаб
жения мельниц, находящихся в ведении райколхоз- 
союзов края. Мельницы должны будут прекратить 
помол.

Союзлес прекращает отправку леса для строитель
ства хлебных складов.

Сибполеводсоюз имеет задание правительства па 
отправку сена за пределы Сибири. Он теже числите^* 
в числе неисправных со всей системой. И вот из районов' 
(Волчихинский) сообщают, что там отказывают в кре
дите на оплату заготовленного сена. Если это имеет 
место и в других районах, то заготовка сена будет сор
вана.

В Омске нужно спешно прессовать сено для отправ
ки. Нет пресса. Пресс паровой находится у одной ор
ганизации. Но в силу запрещения Госбанка организа
ция не соглашается отгрузить пресс. Пресс стоит без 
действия.

Сибстройпромсоюз лишился в связи с этим полу
чения сена. Лошади возчиков в количестве 600 голов 
остались без корма. Возчики начали-разбегаться. Сиб- 
крайгосиздату прекратили отправку и выдачу прислан
ных уже книг, состоящих в большей части из учебни
ков. Самые книги спустя некоторое время будут уже 
ненужны и должны пойти просто в макулатуру.

Металлический завод «Труд» отправил продукцию 
Сибкомбайистрою, Хлебострсю и Сиблестресту, кре
дит у которых исчерпан. Счета завода Госбанком воз- 
вращаются. Плучился прорыв в контокорренте завода 
на 36,8 тыс. руб.

Приведенными фактами не исчерпывается обста
новка, создавшаяся в связи с прекращением оплаты 
счетов. Здесь приведена только часть данных по учреж
дениям, которые письменно реагировли на это. Если 
представить себе, что подобные затруднения создались 
для ряда других еще предприятий (а это так и есть), 
то легко видеть, что будет это стоить хозяйству края, 
пока все это войдет в нормальное русло.

Следует особо подчеркнуть положение системы 
сельскохозяйственной кооперации. Превышение ли
мита по пей па 1 октября выражалось в 14 млн. руб. 
В связи с этим для всех краевых и районных союзов 
прекращена оплата счетов. Прорывы в планах этой 
кооперации получились главным обрезом оттого, 
что балансы ее переобременены на сумму до 15 млн. руб. 
нереальной дебиторской задолженностью по старым 
расчетам и нереализованными убытками. В короткое 
время ликвидировать это явление совершенно невез- 
межно в виду большей запущенности счетсвсдства в 
низовых звеньях. Раньше 1 января 1931 г. никак не 
удастся выяснить действительное состояние с.-х. 
кооперации. Если до этого времени кооперация будет 
находиться под запретом оплаты счетов ее псстаьшиксв, 
то это может привести к значительному расстрой
ству дел ее и развалу многих важных работ, которые 
кооперация должна проводить.
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Как общее явление, превышение лимитов хозорга- 
нами ;ведет к перебоям в выдаче зарплаты. В резуль
тате падает интенсивность труда, ослабляется трудовая 
дисциплина и растет текучесть рабсилы.

Заслуживает внимания и техническая сторона при
менения этой меры. Филиалы Госбанка, чтобы осу
ществить прекращение оплаты счетов и отгрузку това
ров хотя бы в отношении одного только учреждения, 
должны разослать извещения всем учреждениям Госбан
ка и хозяйственным организациям. Надо разослать 
многие сотни бумаг. То же надо проделать при отмене 
запрещения. Все это будет стоить больших денег.

Применение практикующейся меры воздействия— 
переадресование грузов в адрес учреждений Госбанка— 
на практике встречает тоже много затруднений. Вот 

* что оказалось в практике той же Западно-Сибирской 
конторы Госбанка. В ней сгруппировалось уже много 
накладных на разные переадресованные грузы. Много 
товаров лежит на складах без движения. Клиенты вы
купить их не могут за отсутствием лимита. Куда де
вать эти товары? Продать на рынок нельзя. Передать 
другим организациям также нелегко. Кому именно пе- 

^зедать, кто должен сделать перераспределение товаров? 
’фели бы нашлось кому передать товары, то это влечет 

новые трудности в деле учета хозоргапов и Госбанка. 
Передача товаров одного учреждения другому может 
создать большую путаницу в контокоррентных счетах, 
если документы поставщика нашли уже отражение в 
проводах начального филиала Госбанка. Так обрисо
вывается дело при обращении с товарами негромозд
кими и ходовыми. Если же учреждения Госбанка хо
дом вещей будут вынуждены переадресовывать такие 
грузы, как целые поезда с углем, сеном, лесом, мясом, 
то в результате склады и станции могут оказаться за
битыми этими грузами.

Вот какие затруднения возникают на практике 
при применении указанных двух мер воздействия про
тив нарушения кредитных лимитов. Совершенно оче
видно, что широкое применение этих мер не обещает 
хороших результатов и не разрешает вопросов о кре
дитной дисциплине.
и Нельзя, конечно, это отнести к недостаткам самой 
кредитной реформы по существу. Приведенные данные 
надо отнести к неумелому применению мер воздействия.

* Западно-Сибирская контора предварительно не исчер
пала средств воздействия через управляющие и плани
рующие органы. Опа не поставпла ни одного доклада 
о прорывах в планах на рабочих собраниях соответ
ствующих предприятий. Она поступила слишком бю
рократически, ограничившись рассылкой кратких из- 
вещаний о прекращении оплаты счетов. Все предприня
тые ею шаги сделаны втихомолку, почему для пред
приятий это оказалось неожиданным.

С нарушениями кредитных лимитов надо безусловно 
бороться настойчиво и твердо. Но это следует про
водить осторожно, при ближайшем участии управляю
щих и планирующих органов с привлечением широких 
масс рабочей и советской общественности. Надо все 
усилия направлять к ликвидации прорывов в планах 
хозорганов, а не осложнять и углублять их еще мето
дами бюрократического характера.
I Прежде всего надо улучшить планирование кре
дита. Нужно, чтобы исчисление необходимых креди
тов соответствовало основным установкам кредитной 
реформы. Установки эти заключаются в том, что пред
приятия должны ставиться в условия, обеспечивающие 
им бесперебойное получение всех необходимых средств 
на основе их производственных планов. При кредитова
нии организаций следует принимать во внимание их 
планы, как базу производственной или торговой дея
тельности. Так называемые прорывы в планах хозор
ганов в большинстве случаев являются результатом
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плохого планирования учреждений Госбанка. Можно 
привести много примеров, когда лимиты хозоргапам 
устанавливались без всяких разумных обоснований,- 
при чем урезанные вначале кредиты потом увеличива
лись. Образованию прорывов- в планах способствует и 
неналажепный документооборот по расчетам.

Затем борьбу за кредитную дисциплину в каждом 
случае надо нгчинать по линии общественной (опу
бликование материалов в печати, постановка докладов 
на собраниях соответствующих предприятий и т. п.). 
Необходимо добиваться воздействия со стороны управ
ляющих и планирующих органов на неисправных клиен
тов. И только при безуспешности этих выступлений надо 
прибегать к мерам экономического воздействия.

В целях сокращения работы и расходов при при
менении этих мер следует вместо рассылки многих со
тен бумажек по всему. Союзу ограничиваться опубли
кованьем кратких извещений в местной и столичной 
прессе.

Меньше бюрократизма и больше общественных м»р 
воздействия!

Развернуть массовый 
инструктаж
--------  П. КОРОХОВ Харьков

Ликвидация округов на Украине и переход на двух
степенную систему управления совпали по времени 
с проведением новой налоговой реформы.

Наличие значительного количества самостоятель
ных административно-территориальных единиц (свыше 
500) со всей остротой выдвинуло вопрос о создании та
кой формы инструктажа мест, которая на первое 
время обеспечила бы нормальную работу периферии, 
поскольку вопрос об организации специального ин
ститута инструкторов при НКФ Украины в количестве, 
достаточном для охвата всей территории, не раз
решен.

Необходимость «понести живое слово» местам 
в связи с опубликованием нового порядка обложения 
обобществленного и частного секторов сказалась и 
в той массе запросов, которые посылались с мест в по
рядке требований раз’яснить, зачастую и самые эле
ментарные положения нового закона.

। Вот почему было решено выделить 10 мест, наиболее 
удачно географически расположенных на Украине, 
расписав к ним соответственно все тяготеющие районы 
п города.

Места созыва были назначены в Харькове, Киеве, 
Одессе, Днепропетровске, Артемовске, Виннице, Жи
томире, Лубнах, Полтаве и Черкассах.

Срок проведения всех кустовых совещаний опре
делялся временем на протяжении от 15/Х до 3/Х1, при 
чем основными кадрами участников этих совещаний 
были инспектора доходов (городские и районные).

Присутствие на этих совещаниях ряда других нало
говых работников (референтов, инструкторов и зав. 
райфинчастями) об'яснялось той потребностью в ип- 
структаже, какая возникла в связи с наличием ряда 
моментов! йе могущих быть полностью и исчерпывающе 
разрешенными трактовкой самого закона.
Г Ряд принципиальных моментов, Недостаточно ясно 
сформулированных в законе, как в части обложения 
обобществленного сектора промысловым и псдэходным 
налогами, так и в отношении обложения этими налогами 
частного сектора, — эти моменты не всегда могли 
получить на кустовых совещаниях свое окончательное 
разрешение, поскольку требовалось дополнительное 
подтверждение соответствующих центральных органов
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/последнее главным образом в отношении обложения 
обобществленного сектора) или соответствующее раз’яс- 
нение непосредственно НКФ Союза.

Теперь ряд наиболее недоуменных вопросов уже 
разрешен, и местам дан сводный циркуляр, включив
ший в себя наиболее существенные вопросы практиче
ского обложения.

Считаем небезынтересным указать на те вопросы, 
которые требовали разрешения НКФ и вносились 
в протоколы совещаний, как вопросы не могущие быть 
разрешенными одним лишь установлением единооб
разного толкования.

1) Отсутствие полного перечня основных видов 
товаров по отраслевым об’единениям промышленно
сти. 2) Наличие в практике обложения ряда товаров, 
вызывавших сомнение в возможности их отнесения 
к отдельным отраслевым об’единениям, даже несмотря 
на родственность их той или иной отрасли промыш
ленности.

Указанное не давало возможности для точного опре
деления соответствующих ставок однократного обло
жения, даже при наличии всеразрешающего во
проса о применении в определенных случаях ставки 
прошлого года.

Среди характерных вопросов числились такие, как 
напр., к какой ставке следовало отнести обложение 
такого рода товаров: игрушки и игры, художественные 
изделия, простые колеса и грабли, декоративные укра
шения, охотничьи принадлежности, коньки, лебяжий 
пух и перо птичье, предметы спорта и развлечений и 
т. п., и т. д.

Точно так же вначале оставались неясными вопросы 
с обложением столовых, затем ряда так называемых 
нетоварных предприятий общественного сектора; от
сутствовали до последнего времени ставки на пиво и 
дрожжи.

Особо стоит и сейчас вопрос о льготах об’единениям 
инвалидов и их союзам, кооперативным промысловым 
организациям и коллективам безработных, — таких 
льготах, которые, по нашему мнению, не увязаны в до- 
<таточной степени с политикой регулирования цен.

Насколько вообще целесообразно в условиях се- 
годняшнего дня предоставлять льготы разного рода 
общественным организациям по их торговым предприя
тиям, для нас остается спорным, исходя не только 
из соображений указанного порядка в отношении ре
гулирования продажных цен, но и в целях недопуще
ния такого положения, при котором торговая система 
части обобществленного сектора создает разнобой 
в отпускной цене массовому потребителю, но учитывая 
и те факты, о которых не раз писалось в отношении 
возможности «убежища» для частного нелегального 
капитала у разного рода предприятий, коллективов 
безработных и пр.

Довольно значительное место в обсуждении кусто
вых совещаний заняло определение характера разного 
рода организаций с целью выяснения существа и струк
туры таковых, как ликвидированных или оставшихся, 
но изменивших в связи с реорганизацией свою форму 
деятельности или, наконец, как вновь возникших.

Если основная масса вопросов, поставленных на 
кустовых совещаниях, получила единообразное толко
вание, если разрешены характерные вопросы для от
дельных частей Украины, и, наконец, когда предре
шены и установлены единые методы надзора в борьбе 
с широко развернувшейся нелегальщиной, факти
чески скрывающейся за спиной мелкого торговца, 
внешне выдерживающего легальные формы, фактически 
уходящие далеко за пределы нормированного обложе
ния по твердым ставкам торгово-промысловой деятель
ности, — бесспорным остается (при всех организацион
ных недостатках) тот факт, что опыт массового живого 

инструктажа необходимо применять перед каждым 
началом массовых кампаний, перед началом новых 
работ, имеющих повсеместное значение.

Вот почему и вопросы недостатков и упущений по 
сельхозналогу и самообложению, имеющие сугубо
политическое значение, кустовыми совещаниями в опре
деленной степени освещены и намечен ряд мер к их 
устранению и положительному разрешению.

Только путем обмена опытом мест, через широкое 
привлечение общественности вокруг финансовых меро
приятий возможно обеспечить более точное и свое
временное их проведение.

Опыт зиновьевского горсовета
-------- Я. ПРОСТЕРМНН

В Зиновьевске по инициативе налоговых работни
ков финсекции горсовета упразднены налоговые участ
ки, и установлено такое распределение налоговой ра
боты между инспекторами: один проводит обложение 
подоходным налогом всех кустарей и лиц свободных 
профессий, проверяет обложение рабочих и служащи’л> 
а наблюдает за правильным и своевременным перечив 
■лением предприятиями, учреждениями и организа
циями обобществленного сектора подлежащих унифи
цированных платежей через кредитную систему; дру
гой инспектор проводит обложение плательщиков пром- 
налога по твердым ставкам, с оборота, подоходного 
налога по расписаниям 2-а и 3 и борьбу с нелегаль
щиной, выявляя ее на железных дорогах, в городе, 
иа базарах, составляет и реализует протоколы нару
шений промналога; третий инспектор проводит работу 
исключительно по обложению плательщиков местных 
налогов и сборов; четвертый проводит работу по сель
хозналогу, самообложению, трудгужповинности.
•* Такое распределение обязанностей между инспек
торами, домовладельцами и т. д. дает возможность 
инспектору тщательно изучать порученную ему отрасль 
налоговой работы, социальное и материальное поло
жение каждой отдельной группы плательщиков.

Облегчается также надзор за исполнением доход
ной части финплана и бюджета.
я» Процесс рассмотрения жалоб, составление заклю- . 
чений и доклад о них в налоговой комиссии значительно 
облегчаются и ускоряются.

По этой новой системе организации работы инспек
торов значительно облегчается и руководство налого
вой работой. Вместе с тем члены горсовета, которые 
прикрепляются к тому или иному налоговому инспек
тору, имеют возможность быстро ориентироваться 
в налоговой работе.

Вот основные положительные стороны опыта зи
новьевского горсовета, касающиеся реорганизации^ 
работы налоговых инспекторов. Конечно, и в этой 
системе есть отдельные отрицательные моменты, но 
они не так уж значительны, чтобы их можно было 
считать достаточными для отклонения этого полезного 
и безусловно рационального опыта.

< нашему мнению, можно и необходимо через 
3-4 месяца организовать детальное обследование всей 
налоговой работы зиновьевского горсовета и какого- 
нибудь другого горсовета, аналогичного по экономи
ческому, территориальному положению, а также и 
по квалификации аппарата. Результаты такого обсле
дования безусловно подтвердят наше предварительное 
заключение, что эта новая форма организации налого
вой работы действительно обеспечивает наилучшее 
проведение нашей налоговой политики.

Ответственный редактор Е. Б. Генкин
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ВСЕМ МЕСТКОМАМ ФИНАНСОВЫХ УЧРЕЖДЕНИИ и РАЙИСПОЛКОМОВ

Решением пленума ЦК и ЦКК на финансовую 
систему возложена важнейшая задача полностью 
обеспечить выполнение финплана 3-го года пяти
летки. Осуществление этой задачи требует макси
мального напряжения и особенно четкой работы 

Д всего финансового аппарата и каждого финансо
вого работника.

Задачи, стоящие перед финансовыми органами 
в реконструктивный период, боевые и злободнев
ные вопросы работы финансовых органов, обмен 
опытом в работе освещаются в журнале «Финан
сы и Социалистическое Хозяйство» органе НКФ 

^СР и РСФСР.
ж Массовости и боевого значения этот журнал 
сможет достигнуть только при максимальном ох
вате всех финансовых работников. Для этого не 
обходимо, чтобы профорганизации всех финансо

вых учреждений оказали активнейшую поддержку 
своему журналу, которая в основном должна за
ключаться в том, чтобы каждый финан
совый работник был активным уча
стником-читателем и подписчиком 
журнала «Финансы и Со циа л и сти че- 
ское Хозяйство.

ЦК союза совторгслужа цих п р е д л а г а е 1 
вам оказать максимальное содействие журналу в 
его работе по привлечению корреспондентов и 
подписчиков.

Секретарь ЦК ССТС Павлова

Зам. народного комиссара финансов СССР,
отв. редактор журнала «Финансы и Соц. Хозяй

ство» Г е н к и н

НАШ КОНКУРС

Коллегия НКФ СССР и редакционная 
коллегия журнала „Финансы и Социали
стическое Хозяйство'* обратились ко всем 
финорганам, от НКФ союзных республик 

дго райфо, с просьбой развернуть подпис- 
жу на единый массовый боевой журнал 
всех финансовых работников „Финансы 
и Социалистическое Хозяйство”, выделив 
для этого специальное лицо — организа
тора подписки.

Лучшие организаторы, отличившиеся 
наиболее полным охватом подпиской на 
журнал работников своей области или 

Своего района, будут премированы.

Установлено 50 премий:
1-я премия (четыре) — полное собрание 

сочинений Ленина.
2-я премия (шесть) — библиотека по фи 

нансовым вопросам на сумму 25 руб
лей.

З я премия (четырнадцать)—библиотека 
по финансовым вопросам на сум
му 10 рублей.

4-я премия (двадцать шесть) — бесплат 
ное получение журнала „Финансы 
и Социалистическое Хозяйство*' 
в течение года.

Жюри — редакционная коллегия.

Товарищи, организаторы подписки, вклю - 
чайтесь в соревнование по организации 
подписки на журнал „Финансы и Социа
листическое Хозяйство*, развивайте ра
боту по охвату подпиской всех финан

совых работников.
Информируйте редакцию о ходе работы 
по подписке для освещения на страни

цах журнала.
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ПРЕОБРАЗОВАНЫ 
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Журнал «ФИНАНСЫ и СОЦИА
ЛИСТИЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО» все
сторонне и полно освещает все 
вопросы финансовой политики и 
практики, ведет решительную 
борьбу за полноевыполнение еди
ного финансового плана, за реши
тельное усиление работы ВСЕХ 
финансовых органов вплоть до 
района.

Выдвиженец, работник финал- 
парата, банка, Госстраха, сберкас
сы, кредитного т-ва и др., член 
финсекции совета, советский акти
вист, учащийся финансовых вузов 
и техникумов, заочник ВЗИНО!

Чтобы правильно разбираться 
и умело проводить на практике 
финансовые мероприятия партии 
и правительства, читайте сво^ 
журнал
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УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ: на год — 
12 руб., на 6 мес. — 7 руб., на 3 
мес. — 3 руб. 75 к. Для финан
совых, банковских, страховых ра
ботников, учащихся и членов фи
нансовой секции советов ЛЬГОТ
НЫЕ условия: на год— 5 руб., на 6 
мес. —2 руб. 50 к., на 3 мес. — 
1 руб. 25 к., на 1 мес.—50 к.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Москва, 
Ильинка, 9, НКФ СССР ком. 95.

Подписка производится в Госфин- 
издате Союза ССР, Москва, центр, 
Ильинка, 9, и во всех почтовых 

отделениях.

Подписавшиеся на журнал «Фи
нансы и Народное Хозяйство» бу* 
дут получать журнал «Финансы 
и Социалистическое Хозяйство» 

на срок своей подписки.
Подписавшиеся на журналы «С бе 
регательное Дело» и «Государ
ственное Страхование в СССР»бу
дут получать журнал «Финансы и 
Социалистическое Хозяйство» на 
срок соответственно внесенной 
ими подписной плате, о чем ка
ждому подписчику посылается 
соответствующее уведомление.
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